
Зерно усохло
Рекордного урожая 
не будет без дождей

Отсутствие дождей в несколь-
ких российских регионах в бли-
жайшие недели может серьезно 
повлиять на урожай зерна в этом 
году. При неблагоприятных 
условиях показатель, который 
в 2017 году достиг рекордных 
135 млн тонн, может снизить-
ся до 105 млн. Это станет мини-
мальным значением с 2014–2015 
годов и поддержит цены на миро-
вом рынке пшеницы, где Россия 
стала играть ключевую роль.

На фоне затянувшейся засушли-
вой погоды в ряде регионов анали-
тики стали пересматривать оценки 
сбора зерна в России в 2018 году. «Со-
вэкон» снизил прогноз нового урожая 
зерна с 188,6 млн до 113,9 млн тонн 
(по пшенице — с 72,5 млн до 69,6 млн 
тонн), Институт конъюнктуры аграр-
ных рынков (ИКАР) — с 114,7 млн до 
112,8 млн тонн (с 71,5 млн до 70,8 млн 
тонн). Снижение прогноза производ-
ства связано с низкой стартовой уро-
жайностью на юге и сохранением су-
хой погоды в центре и Поволжье, ве-
роятно, начавшей наносить урон уро-
жайности и в этих регионах, говорит-
ся в отчете «Совэкона». Наибольшую 
угрозу засуха представляет для яро-
вых культур; озимые, судя по урожай-
ности, смогли не так плохо пережить 
засуху последних месяцев за счет вла-
гозапасов, говорит директор «Совэко-
на» Андрей Сизов. Сейчас аналити-
ки центра прогнозируют сбор яровой 
пшеницы на уровне 18,4 млн тонн, 
что может стать минимальным значе-
нием с 2014 года. Для сравнения, уро-
жай озимой пшеницы ожидается в 
объеме 51,1 млн тонн — это минимум 
с 2015 года.

Частично прогноз был снижен 
из-за необычайно сухого состояния 
зерна, которое сейчас собирается 
на юге, поясняет гендиректор ИКАР 
Дмитрий Рылько. Он отмечает, что 
при норме 12–13% влажность убира-
емого зерна достигает 10–10,5%. Тем 
не менее стартовая урожайность зер-
на на юге оказалась выше, чем ожи-
далось ранее, указывает руководи-
тель аналитического центра «Русаг-
ротранса» Игорь Павенский.
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«Газпромом» быть не запретишь
Как «Ренова» Виктора Вексельберга хочет объединять энергоактивы с ГЭХ

”Ъ“ выяснил подробности 
предложения по слиянию 
энергоактивов, сделан-
ного «Газпром энергохол-
дингу» группой «Ренова» 
Виктора Вексельберга. 
Бизнесмен, попавший под 
санкции США, хочет пере-
дать крупнейшую частную 
генкомпанию РФ «Т Плюс» 
в СП с «Газпромом», полу-
чив в нем блокпакет. «Ре-
нова» ожидает от сделки 
стабильных дивидендов, 
а через пять-семь лет мо-
жет продать долю в СП. 
Но юристы предупрежда-
ют, что почти любая схе-
ма объединения активов 
угрожает новой компании 
санкциями США.

По данным 
”
Ъ“, на этой 

неделе «Ренова» Виктора 
Вексельберга представила 
руководству «Газпром энер-
гохолдинга» (ГЭХ, контр-
олирует энергетику моно-
полии, крупнейшая ген-
компания РФ с 39,3 ГВт) схе-
му слияния энергоактивов. 
По словам источников 

”
Ъ“, 

«Ренова» предлагает ГЭХу со-
здать отдельную компанию, 
в которой структура Викто-
ра Вексельберга может по-
лучить блокпакет. Свою до-
лю «Ренова» планирует обес-
печить внесением активов 
«Т Плюса» (входит в группу, 
шестая энергокомпания РФ, 
15,8 ГВт), но также предлага-
ет холдингу полностью вы-
купить этот пакет в 2022–
2025 годах. «

”
Ренова“ хо-

чет получать понятный ди-
видендный поток от этой 
сделки»,— добавил источ-
ник 

”
Ъ“.

В ГЭХе и «Ренове» от ком-
ментариев отказались. В 
Минэнерго запрос 

”
Ъ“ пере-

направили в ФАС. Замести-
тель главы ФАС Виталий Ко-
ролев признал, что объедине-
ние компаний «существенно 
увеличит» долю присутствия 
на энергорынке, нужно рас-
сматривать и рынок тепла. В 
случае получения ходатайст-

ва следует рассчитать рыноч-
ные доли, оценить влияние 
сделки на формирование оп-
товых цен, говорят в ФАС. В 
ряде зон свободного перетока 
(ЗСП, отдельные территории 
энергорынка.— 

”
Ъ“) есть риск 

создания доминирующего по-
ложения, говорят в службе.

«Ренова» вместе с Викто-
ром Вексельбергом 6 апреля 

попала под жесткие санкции 
Вашингтона, они запрещают 
юридическим и физическим 
лицам США вести бизнес с 
фигурантами списка, блоки-
руют долларовые расчеты и 
т. д. После этого, как сообщал 

”
Ъ“ 3 мая, «Ренова» направи-

ла в правительство предло-
жения о поддержке своего 
бизнеса. В том числе в пись-

ме перечислялся пакет мер 
поддержки на энергорынке, 
среди них было и предложе-
ние по объединению акти-
вов «Т Плюса» и ГЭХа.

Компании уже прораба-
тывали схемы слияния в 
2011 году, тогда также пред-
полагалось, что контролиро-
вать актив будет ГЭХ, а «Ре-
нова» получит блокпакет. 

Но объединение блокиро-
вала ФАС из-за высокой кон-
центрации рынка. Компа-
нии продолжили наращи-
вать объем активов. Сейчас 
их деятельность пересека-
ется только в ЗСП «Урал» и 
«Центр», рыночная концен-
трация объединенной ком-
пании может стать высокой 
на Урале (достигнет 20%), по-
считала Наталья Порохова из 
АКРА. В первой ценовой зо-
не (европейская часть РФ и 
Урал) энергорынка доля еди-
ной компании в выработке 
электроэнергии может до-
стигнуть 26%. Мощность ЕЭС 
России — 240 МВт, и новый 
энергохолдинг консолиди-
рует более четверти.

В начале июля глава ГЭ-
Ха Денис Федоров сообщал, 
что компании находятся «в 
начальной стадии того, что-
бы посмотреть активы». «Но 
мы еще только поговорили, 
скажем так»,— пояснял он, 
уточнив, что в возможной 
сделке может участвовать 
только ГЭХ без других струк-
тур «Газпрома». О том, что 
переговоры о слиянии мо-
гут занять много времени, 
говорил в конце мая Виктор 
Вексельберг.

Вместе с тем, по данным 
одного из источников 

”
Ъ“, 

«Ренова» хотела бы ускорить 
процесс слияния. Как по-
ясняет другой собеседник 

”
Ъ“, переговоры идут о слия-

нии только энергоактивов, о 
включении в компанию ма-
шиностроительного бизнеса 
«Реновы» речи нет.
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Аудиторов выводят  
на чистую осень
Реформу отрасли отложили  
перед самым завершением 

Как стало известно ”Ъ“, разрабатывав-
шаяся несколько лет и почти завершен-
ная реформа аудиторского рынка может 
пойти на второй круг. Вопреки ожидани-
ям, Госдума не примет пакет ключевых 
поправок в законодательство этим ле-
том. По информации некоторых источ-
ников ”Ъ“, процесс заморожен по ини-
циативе Минфина, который больше не 
готов полностью передавать ЦБ регули-
рование аудиторов. Участники рынка ви-
дят серьезные риски не только в измене-
нии параметров реформы, но и просто 
в ее задержке, которая может вызвать 
коллапс отрасли.

Законопроект, передающий полномо-
чия по регулированию, надзору и контр-
олю за деятельностью аудиторов Банку Рос-
сии, не будет принят в запланированные 
сроки, сообщили источники 

”
Ъ“. Пакет со-

ответствующих поправок был внесен в Гос-
думу еще в конце сентября 2017 года и в де-
кабре принят в первом чтении. Предпола-
галось, что второе и третье чтения пройдут 
в начале июля 2018 года. Однако, подтвер-
дили в профильном комитете Госдумы, до-

кумент направлен на доработку. «Перенос 
рассмотрения связан с предложением пра-
вительства РФ, которое, возможно, решило 
взять еще некоторое время для анализа дан-
ных поправок»,— пояснил 

”
Ъ“ заместитель 

председателя комитета Госдумы по финан-
совому рынку Антон Гетта.

Источники 
”
Ъ“ утверждают, что иници-

атором приостановки был Минфин, кото-
рый сейчас единолично регулирует аудито-
ров. «Минфин не хочет передавать ЦБ пол-
номочия по регулированию рынка. Речь 
идет о том, чтобы оставить Банку России 
только надзор, причем исключительно над 
аудиторами банков и финансовых органи-
заций»,— уточнил один из собеседников 

”
Ъ“. В Минфине официально вопрос не ком-

ментируют. Но источник, близкий к мини-
стерству, заверил, что инициатива о дора-
ботке «была обоюдной». Более того, по вер-
сии собеседника 

”
Ъ“, именно ЦБ хочет при-

нять полномочия только по аудиторам под-
надзорных ему (то есть финансовых) орга-
низаций.
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Оборонно-промышленные 
правила жизни
Белый дом хочет восстановить институт 
генеральных директоров

Как стало известно ”Ъ“, правительст-
во определилось со списком требова-
ний, обязательных для утверждения 
гендиректоров на предприятиях оборон-
но-промышленного комплекса (ОПК). 
Они должны будут иметь профильное 
высшее образование и трехлетний опыт 
руководящей работы в отрасли, знать 
специфику деятельности организации, 
включая технические разработки, а так-
же не иметь препятствий для получе-
ния доступа к гостайне. По данным ”Ъ“, 
до 18 июля отраслевые руководители 
должны провести профильные совеща-
ния, а в декабре отчитаться о результа-
тах в коллегию Военно-промышленной 
комиссии.

О том, что правительство намерено уси-
лить кадровый отбор руководителей несколь-
ких предприятий ОПК, 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько топ-менеджеров ОПК, эту же инфор-
мацию подтвердил и сотрудник аппарата пра-
вительства. По их словам, подробные требо-
вания содержатся в директиве правительства 
от 18 июня №4440п-П7, подписанной первым 
вице-премьером и министром финансов Ан-

тоном Силуановым. Этот документ был разо-
слан в ключевые предприятия промышлен-
ности, в том числе в «Ростех», «Роскосмос» и 
«Росатом». Госкорпорации вице-премьер по 
ОПК Юрий Борисов в собственной директи-
ве от 21 июня попросил «обеспечить приня-
тие решений входящими в них структурами», 
а о результатах доложить в возглавляемую им 
коллегию Военно-промышленной комиссии 
в декабре 2018 года. В «Роскосмосе» и «Росато-
ме» на запросы 

”
Ъ“ не ответили. В «Ростехе» 

факт получения директивы комментировать 
не стали, но заявили, что внутренними нор-
мативными актами уже установлены требова-
ния к кандидатам на должности генеральных 
директоров предприятий.

По сведениям 
”
Ъ“, в директиве господина 

Силуанова речь идет о том, что представите-
ли интересов РФ в советах директоров или 
набсоветах акционерных обществ предпри-
ятий ОПК обязаны к 18 июля собрать советы 
директоров и обсудить вопрос «о квалифика-
ционных требованиях к руководителям ор-
ганизаций ОПК».
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Большая часть неравенст-
ва в России, определяемого 
в основном ее большой террито-
рией, сконцентрирована внутри 
регионов. Подавляющее число 
бедных живет в богатейших реги-
онах РФ. Межрегиональное нера-
венство медленно сокращается, 
факторы, способствующие про-
цессу, себя исчерпывают. Это 
часть выводов доклада россий-
ского офиса Всемирного банка 
(ВБ) по пространственному нера-
венству в РФ. Экономисты ВБ го-
ворят также о низкой плотности 
городов-миллионников в России, 
низком потенциале развития 
юга, о развитии транспорта как 
борьбе с бедностью и о потенци-
альной опасности налоговой кон-
куренции регионов друг с другом.

Доклад Всемирного банка «Пре-
одоление пространственного нера-
венства: как снова собрать совет-
ский пазл в условиях рыночной 
экономики» опубликован ВБ в ию-

ле 2018 года, работа над ним (груп-
пу возглавлял ведущий экономист 
ВБ по РФ Апурва Санги) велась в 
основном сотрудниками россий-
ского офиса ВБ. Цель работы — про-
анализировать пространственное 
неравенство в РФ, по многим пара-
метрам сильно превосходящее со-
поставимые страны, с учетом но-
вых методов (модели CGE в приме-
нении к регионам, Индекс эконо-
мического потенциала ВБ, модели 
Барро—Сала-и-Мартина) и данных 
(обследование домохозяйств Росста-
та 2014 г.) и дать рекомендации фе-
деральному и региональным прави-
тельствам по способам изменения 
ситуации. Проблемы пространст-
венного развития обсуждает и пра-
вительство РФ. Судя по всему, выво-
ды работы ВБ в дискуссиях исполь-
зованы, но часть выводов нестан-
дартна (см. также 

”
Ъ-Онлайн“).

Масштаб регионального нера-
венства в РФ действительно завора-
живает. Простые сравнения ВРП бо-

гатейших и беднейших регионов, 
приведенные ВБ, показывают: по 
этому показателю Москва аналогич-
на Нидерландам, Магаданская об-
ласть — Гонконгу и наоборот — Чеч-
ня сопоставима с Конго, Тува — с Бо-
ливией. Такой уровень неравенст-
ва, во многом унаследованный от 
СССР (но не только — так, важным 
выводом ВБ является демонстра-
ция связи низкого развития регио-
на с ранее наблюдавшимися высо-
кими уровнями безработицы), за 15 
лет медленно снижался, но в послед-
ние годы процесс себя исчерпывает. 
Это объясняется ВБ как истощени-
ем начальных факторов конверген-
ции, так и специфическими обсто-
ятельствами — так, одним из пред-
положений ВБ является связь меж-
ду очень высоким по меркам мира 
уровнем владения недвижимой и 
земельной собственностью в РФ (от-
метим, он, по оценке ВБ, выше в бед-
ных регионах) и снижением трудо-
вой мобильности в последние годы.

Наиболее неочевидный вывод 
ВБ — большая часть неравенства в 
РФ не является межрегиональной. 
«Свыше 90% неравенства носит вну-
трирегиональный характер, что со-
гласуется с выводом о том, что вну-
трирегиональное неравенство, как 
правило, выше, чем межрегиональ-
ное. Но этот показатель в России за-
метно вырос по сравнению с прош-
лым десятилетием»,— говорит Апур-
ва Санги. Индексы Джини для бед-
ных регионов ниже, чем для наибо-
лее богатых (0,28 во Владимирской 
области, Дагестане и более 0,4 в Мо-
скве и Иркутской области). Это дает 
предсказуемый, но почти никогда 
не учитываемый обществом эффект: 
большая часть российской бедно-
сти сконцентрирована не в бедней-
ших, а в богатейших регионах стра-
ны, в бедных в целом областях доля 
бедного населения может быть силь-
но выше, но общая численность бед-
ных домохозяйств там во много раз 
ниже числа бедных в Москве, Санкт-

Петербурге, городах-миллионниках. 
Это, кстати, дает возможность ВБ де-
лать парадоксальные выводы о том, 
что решение проблем транспорт-
ной связности в РФ крайне необхо-
димо стране (увеличение связности 
на 10% дает 0,8% прироста ВВП), но 
его главными бенефициарами будут 
беднейшие домохозяйства центра 
РФ. Одна из центральных рекомен-
даций ВБ федеральной власти — об-
ращать внимание на «центральную» 
бедность в РФ: базовой политикой 
правительства традиционно являет-
ся приоритетная поддержка бедных 
отдаленных регионов.

Представление о РФ как федера-
ции развитых регионов с высоким 
неравенством и бедных социально 
однородных дает возможность ис-
следовать и политэкономические 
аспекты ситуации. Этим, как и про-
веркой ряда нестандартных гипотез, 
Апурва Санги и коллеги намерены 
заняться в следующих работах.

Дмитрий Бутрин

Равенство бедности и богатство неравных
Всемирный банк выявил неожиданные свойства экономической разнородности России

Проблему ликвидации аварий-
ного жилья планируется вывес-
ти на новый уровень — Минстрой 
предлагает включить ее в новый 
национальный проект «Жилье». 
К 2025 году уже в рамках нацпро-
екта Минстрой планирует сов-
местно с регионами потратить 
471  млрд руб. и расселить столь-
ко же аварийного жилья, сколько 
было ликвидировано за послед-
ние четыре года — 11,2 млн кв. м. 
Базовая же для отрасли цель, за-
ложенная в нацпроект, осталась 
неизменной — довести в 2024 го-
ду ввод жилья до 120 млн кв. м.

Минстрой направил в Белый дом 
свои предложения по нацпроекту 
«Жилье» (документ есть у 

”
Ъ“). Кури-

ровать его будет вице-премьер Вита-
лий Мутко, непосредственным ру-
ководителем станет глава Минстроя 
Владимир Якушев. По оценкам ве-

домства, всего на реализацию про-
екта в 2018–2024 годах потребуется 
3 трлн руб., из них 2,4 трлн руб.— это 
деньги федерального бюджета.

Нацпроект делится на три феде-
ральных проекта: «Жилье» (представ-
ляет собой расширенную версию 
своего предшественника — приори-
тетного проекта «Ипотека и аренд-
ное жилье», а также госпрограммы 
обеспечения граждан комфортным 
жильем), «Формирование комфорт-
ной городской среды» (также во мно-
гом основано на одноименном при-
оритетном проекте) и «Расселение 
аварийного жилья».

Содержательные изменения 
обеспечены включением в проект 
планов по расселению аварийно-
го жилья — предполагается, что на 
эти цели будет выделено 22,5 млрд 
руб. в текущем году, затем финанси-
рование может быть увеличено до 

45 млрд руб. ежегодно. Общая сто-
имость проекта (включая средст-
ва региональных бюджетов) оцене-
на в 471 млрд руб. за шесть лет. На-
помним, до конца этого года дейст-
вует программа расселения аварий-
ного жилья (признанного таковым 
до 2012 года) на основе софинанси-
рования со стороны Фонда содейст-
вия реформированию ЖКХ и регио-
нов — с 2014 года власти занимались 
расселением 11,2 млн кв. м аварий-
ного жилья, общий бюджет програм-
мы составил 576,7 млрд руб.

Согласно паспорту нацпроекта, к 
2024 году предстоит расселить еще 
ровно столько же — впрочем, уже 
сейчас объем «непрограммного» ава-
рийного жилья оценивается в 13 млн 
кв. м и продолжает увеличиваться. С 
2019 года должен начать работать но-
вый механизм расселения, который 
Минстрой представит в правительст-

во в этом месяце, но эти разработки 
ведомства в нацпроекте никак не от-
ражены. Впрочем, как следует из про-
токола совещания у Виталия Мутко, 
Фонд ЖКХ, который должен завер-
шить свою деятельность в конце го-
да, может продолжить свою работу 
и в дальнейшем — вице-премьер по-
ручил Минстрою подготовить такие 
предложения.

Что же касается федерально-
го проекта «Жилье», то принципи-
альных изменений по сравнению 
с приоритетным проектом, которо-
му он должен прийти на замену, нет. 
Главной целью остается стимулиро-
вание строительной отрасли и по-
вышение ежегодного ввода жилья в 
эксплуатацию — до 120 млн кв. м в 
2024 году. Примечательно, что Мин-
строй в новом проекте возлагает 
меньше ожиданий на индустриаль-
ное жилье (80 млн кв. м в 2024 году 

против 85 млн в предыдущем проек-
те) — видимо, ожидая восстановле-
ния роста индивидуального жилищ-
ного строительства.

Формирование нового проекта 
стало поводом для продвижения ре-
гионами и своих интересов — на-
пример, Минкавказ выступает за 
включение в документ отдельного 
федерального проекта по защите ре-
гионов Северного Кавказа от чрезвы-
чайных ситуаций природного харак-
тера. Речь идет о переселении людей 
из зон ЧС — на это, а также на стро-
ительство защитных сооружений до 
2024 года требуется 38,7 млрд руб. из 
федерального бюджета. Минстрой 
включения в нацпроект четвертого 
раздела не исключает, но при усло-
вии, что Минкавказ определит источ-
ники его финансирования и предста-
вит экономическое обоснование.

Евгения Крючкова

Аварийный фонд станет нацпроектом
Минстрой строит новые планы на жилье

экономическая политика
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процента составит рост сельскохозяйственного производства РФ в 2018 году, предполагает об-
новленный среднесрочный прогноз Минэкономики РФ. По сравнению с 2017 годом темпы роста выпуска в 
сельском хозяйстве замедлятся более чем вдвое, а в 2019 году, согласно прогнозу ведомства, они фактически 
не изменятся, составив 1,3%. Недавно аналитики зернового рынка понизили прогнозы сбора зерна в 2018 году 
в РФ из-за засухи (см. текст на стр. 1) в среднем на 10 млн тонн, однако их ожидания все еще выше прогноза 
Минсельхоза в 100 млн тонн. При этом Минсельхоз пессимистичнее, чем Минэкономики, оценивает рост всего 
сельхозвыпуска в 2018 году — считая, что его объем может не измениться или вырасти менее чем на 1%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА 

Торговые войны могут 
снизить спрос на нефть

Спрос на нефть в 2019 году 
увеличится на 1,45 млн баррелей 
в сутки (б/с) против прироста 
на 1,65 млн б/с в этом году и 
впервые превысит 100 млн б/с, 
прогнозирует ОПЕК. При этом 
организация предупреждает, что 
нынешние торговые трения между 
государствами могут негативно 
сказаться на нефтяном рынке, если 
анонсированные тарифы не будут 
отменены в скором времени. ОПЕК 
ожидает в 2019 году увеличения 
поставок странами, не входящими 
в картель, на 2,1 млн б/с. При этом 
спрос на нефть картеля составит 
32,2 млн б/с, и это на 0,8 млн б/с 
меньше, чем в 2018-м. Предпо-
лагается, что основной прирост 
поставок дадут США (на 1,7 млн б/с 
в этом и 1,44 млн б/с в следующем 
году), а также Бразилия, Канада, 
Австралия и Казахстан. Рост слан-
цевых поставок будет ограничен 
нехваткой инфраструктуры и не-
достаточным повышением отдачи 
от бурения вне ключевых районов.

Напомним, по итогам послед-
него заседания участники картеля 
пообещали нарастить поставки 
на 1 млн б/с начиная с июля. 
Однако, по данным вторичных 
источников, Саудовская Аравия 
уже увеличила добычу на 405 тыс. 
б/с (это самый высокий уровень 
с конца 2016 года), в целом же 
поставки картеля выросли за 
месяц на 173 тыс. б/с, до 32,3 млн 
б/с (прибавка 331 тыс. б/с 
произошла из-за присоединения 
к картелю 15-й страны — Конго). 
Помимо основного поставщика 
картеля нарастили поставки также 
Ирак (плюс 71,5 тыс. б/с), ОАЭ — 
на 35 тыс. б/с, Кувейт и Нигерия 
— чуть более чем на 27 тыс. б/с. 
При этом в Ливии добыча резко 
упала — на 254 тыс. б/с, в Анголе 
сокращение составило 88,3 тыс., 
в Венесуэле — 47,5 тыс. Дополни-
тельное давление на рынок может 
оказать и сокращение поставок из 
Ирана, как того требуют США (сей-
час страна добывает 3,8 млн б/с).

Россия собирается увеличить 
добычу на 200 тыс. б/с, однако 
из прогноза организации следует, 
что фактически увеличение 
во втором полугодии 2018 года 
(с уровня ноября 2016-го) составит 
150 тыс. б/с — до среднего уровня 
11,13 млн б/с. Впрочем, в 2019 
году темпы прироста ускорятся 
до 200 тыс. б/с. В российском 
Минэкономики на фоне обещанно-
го увеличения поставок прогно-
зируют снижение средней цены 
барреля Urals с уровня 2018 года 
($69,3 за баррель) уже в следую-
щем году: в 2019-м баррель может 
стоить $63,4, в 2020-м — $59,7, 
в 2021-м — $57,9, в 2022-м — 
$56,3, в 2023 году — $55.

Татьяна Едовина

МИРОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ НЕФТИ 
И ДОБЫЧА СТРАН ОПЕК (МЛН БАРР./СУТ.)
ИСТОЧНИК: ОПЕК.
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Подготовленный Минэкономики нацпроект по развитию 
малого и среднего бизнеса запрошенной стоимостью 
554 млрд руб. сочетает в себе прежние «переупакован-
ные» в новый формат меры господдержки с обновлен-
ными целевыми показателями вроде увеличения числа 
занятых в сфере малого предпринимательства с 19 млн 
до 25 млн человек. Добиваться этого ведомство пред-
лагает за счет создания единого агрегатора мер под-
держки и помощи в сбыте продукции. Предпринимате-
ли, впрочем, ждут от властей несколько иного — прежде 
всего финансовой поддержки и субсидирования про-
центной ставки, льготного лизинга, а также создания 
стимулов для выхода из тени. 

Разработанный Минэкономики нацпроект «Малое и сред-
нее предпринимательство (МСП)», рассчитанный до 2024 года 
(есть у 

”
Ъ“), в понедельник будет рассмотрен на президиуме со-

вета при президенте по приоритетным проектам. Стоимость 
нацпроекта — 554 млрд руб., его руководитель — глава Мин-
экономики Максим Орешкин, куратор — первый вице-премь-
ер Антон Силуанов. 

Одна из главных целей нацпроекта взята из нового майско-
го указа — увеличение на 30% численности занятых в сфере ма-
лого предпринимательства с нынешних 19 млн до 25 млн чело-
век к 2024 году. На финансовую поддержку предпринимателей 
планируется потратить 178 млрд руб., объем кредитного пор-
тфеля МСП должен вырасти с 4 трлн до 9 трлн руб. Масштабно 
выглядит и цель удвоения за шесть лет объема госзакупок у ма-
лого бизнеса — с нынешних 2 трлн руб. до 4,2 трлн руб. Целе-
вой показатель экспорта на этом фоне выглядит куда скромнее 
— доля МСП-экспортеров, включая ИП, должна достигнуть 10% 
(сейчас — 6%). 

Нацпроект, который состоит из восьми разделов, в боль-
шинстве случаев переупаковывает уже имеющиеся меры го-
споддержки. Это, в частности, «выращивание» из МСП по-
ставщиков для крупнейших заказчиков, создание системы 

акселерации малого бизнеса и инфраструктуры для него — 
на это запрошено 237 млрд руб.

Нацпроект предполагает к июлю 2019 года создание еди-
ного агрегатора мер господдержки. Есть в нем и раздел по 

самозанятым — предлагается, что с новым режимом нало-
гообложения (единый платеж с выручки), вычетом для физ-
лиц—потребителей услуг самозанятых, а также с налого-
вым капиталом (сумма на развитие бизнеса, которая пой-
дет в счет уплаты налога) правительство определится к мар-
ту 2019 года. Напомним, что легализация самозанятых и вве-
дение для них платежей — это одно из невыполненных по-
ручений президента. 

Самым новаторским разделом нацпроекта выглядит про-
ект по созданию цифровой платформы поддержки производ-
ственной и сбытовой деятельности МСП. К февралю 2019 го-
да должен быть сформирован реестр производственных ма-
лых предприятий — потенциальных поставщиков крупней-
ших заказчиков. К ноябрю 2019-го «Бизнес-навигатор» дол-
жен быть интегрирован с информационной системой про-
мышленности ГИСП — в том числе для организации сбыта 
продукции. 

По словам главы «Опоры России» Александра Калинина, 
нацпроекту не хватает целевых показателей — например, 
по мерам акселерации: сколько малых предприятий выро-
сло из микробизнеса. «Малый бизнес нуждается прежде все-
го в длинных и дешевых деньгах. Поэтому нацпроекту нуж-
ны самые эффективные меры — субсидирование процент-
ной ставки, льготного лизинга, участие в ярмарках и выстав-
ках»,— говорит Александр Калинин. С ним соглашаются и в 
«Деловой России» — в отзыве на нацпроект сопредседатель 
организации Антон Данилов-Данильян отмечает, что доку-
мент нужно дополнить показателем развития МСП, кроме 
того, по его мнению, в нацпроекте упущен такой важный по-
казатель, как доля МСП в ВВП к 2024 году. Также в «Деловой 
России» указывают, что программа вывода предпринимате-
лей из тени должна базироваться не только на налоговых ре-
жимах, но и на создании системы стимулирования легаль-
ной деятельности. 

Дарья Николаева

Малый бизнес вписали в новый план
Нацпроект призван добавить экономике шесть миллионов предпринимателей
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Первый вице-премьер Антон Силуанов и глава  
Минэкономики Максим Орешкин (справа)  
новым нацпроектом хотят выдвинуть малый бизнес  
на первый план (слева — президент «Опоры России» 
Александр Калинин)  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Пенсионную реформу 
сверяют с конвенцией 
В Госдуме и СПЧ выступили с предложениями

Думский комитет по труду и со-
циальной политике решил, что 
будет рекомендовать Госду-
ме ратифицировать конвенцию 
Международной организации 
труда (МОТ) «О минимальных 
нормах социального обеспече-
ния» (№102). Этот законопроект 
в пакете пенсионной реформы 
внесло правительство, пред-
ложив ратифицировать конвен-
цию с «изъятиями». Обсуждение 
пенсионной реформы прош-
ло и в президентском совете 
по правам человека. На нем про-
звучало предложение отложить 
реформу на пять–семь лет. 

Госдума обсудит ратификацию 
конвенции Международной органи-
зации труда (МОТ) «О минимальных 
нормах социального обеспечения» 
(№102) на пленарном заседании 19 
июля одновременно с первым чтени-
ем законопроекта о повышении пен-
сионного возраста. Правительством 
были выделены для ратификации те 
разделы конвенции, по которым рос-
сийское законодательство уже соот-
ветствует требованиям МОТ, пояснил 
депутатам замминистра труда Анд-
рей Пудов. Первый зампред думской 
фракции КПРФ Николай Коломейцев 
заподозрил министерство в «полити-
ческой конъюнктурности», обратив 
внимание, что ратификация конвен-
ции предлагается одновременно с 
правительственным законопроектом 
о повышении пенсионного возраста. 
По конвенции пенсионный возраст 
можно установить в 65 лет, как и пред-
лагает правительство РФ для мужчин. 
Господин Пудов обратил внимание 
депутатов на норму конвенции, по 
которой пенсия не может быть ниже 
40% заработка, который имел человек 
в пору своей трудоспособности.

Депутат Ольга Павлова («Единая 
Россия»), сославшись на информа-
цию Счетной палаты, сообщила, что 
раздел II конвенции требует, чтобы 
«бесплатные лекарственные средст-
ва при амбулаторном лечении» бы-
ли бы «составной частью для всего 
населения», а не «для ограниченно-
го» круга лиц, как это сейчас в РФ. 
Право на «больничный лист» для 
иностранного рабочего должно воз-
никать с его первого рабочего дня в 
РФ, а не через полгода, как сейчас. На 
пенсию минимум в 40% от заработка 
может претендовать гражданин, у ко-
торого 30-летний стаж уплаты стра-
ховых взносов. Те, у кого стаж 10–15 
лет, могут претендовать на пенсию 
ниже 40% от заработка. Однако рос-
сийское законодательство не пред-
усматривает пенсии при страховом 
стаже 10–15 лет, подчеркнула госпо-
жа Павлова. Тем не менее «ратифи-
кация конвенции послужит ориен-
тиром для дальнейшего проведения 
реформ в социальной сфере», поды-
тожила единоросс. Андрей Пудов за-

верил, что российское законодатель-
ство будет приведено в соответствие 
с нормами конвенции.

У правового управления Госдумы 
возникли претензии к некорректно-
му переводу на русский язык текста 
конвенции, который внесен в Госду-
му также на французском и англий-
ском языках. «Вы дайте нам на фран-
цузском, мы сами найдем переводчи-
ков»,— потребовал от замминистра 
Николай Коломейцев, который воз-
держался от голосования в поддержку 
конвенции. Остальные члены коми-
тета проголосовали за ратификацию. 

Пенсионную реформу вчера об-
судил и совет при президенте РФ по 
правам человека (СПЧ). Его предсе-
датель Михаил Федотов отметил, 
что «реформа пенсионной системы 
должна быть понятна для граждан и 
выгодна им». Он пояснил, что у лю-
дей нельзя забирать то, что было да-
но им ранее, не предложив компен-
сации. Компенсацией может быть 
содействие людям старшего возра-

ста в трудоустройстве, переобуче-
нии, психологической адаптации, а 
для работодателей — дополнитель-
ные стимулы для сохранения работ-
ников предпенсионного возраста. 
Обсуждалась также необходимость 
ответственности за дискримина-
цию по возрасту. Члены совета под-
черкнули, что принятие реформы 
идет слишком быстро и стоит тща-
тельнее обсудить возможные нега-
тивные последствия реформы, на-
пример, обеднение людей, оказав-
шихся в пожилом возрасте без рабо-
ты, напряженность между поколе-
ниями, снижение рождаемости и от-
ток населения из депрессивных ре-
гионов в экономически более разви-
тые. Один из авторов закона «О тру-
довых пенсиях» 1990 года Эльвира 
Тучкова предложила отложить ре-
форму на пять–семь лет. Омбудсмен 
Татьяна Москалькова добавила, что 
считает слишком резким повыше-
ние возраста выхода на пенсию для 
женщин — на восемь лет. Все пред-
ложения, прозвучавшие на заседа-
нии, будут переданы в правительст-
во, Госдуму и президенту.

Виктор Хамраев,  
Анастасия Курилова

Желающих митинговать  
просят определиться с местом
Госдума введет санкции за подачу многократных заявок  
на публичные акции

Комитет Госдумы по законода-
тельству рекомендовал под-
держать в первом чтении зако-
нопроект, устанавливающий 
административную ответствен-
ность за подачу нескольких зая-
вок на митинги без намерения их 
провести. Депутаты-единорос-
сы предлагают считать это «зло-
употреблением правом» на ор-
ганизацию публичных акций. 
Юрист говорит, что законопро-
ект содержит термины, которые 
власть сможет интерпретиро-
вать по своему усмотрению. 

В первом чтении законопроект, 
который вводит в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях ста-
тью «Злоупотребление правом на 
проведение публичного мероприя-
тия», может быть рассмотрен Госду-
мой 17 июля. Авторы инициативы, 
депутаты-единороссы Алена Арши-
нова, Александр Грибов и Дмитрий 
Вяткин, предлагают под злоупотре-
блением правом понимать «пода-
чу уведомлений о проведении ак-
ций без цели их проведения» или 
несоблюдение требований об уве-
домлении региональных властей 
об отказе от организации таких ак-
ций (не позднее чем за день до ак-
ции). Наказывать за такие наруше-
ния единороссы хотят штрафом от 
5 до 20 тыс. руб., должностных лиц 
— от 10 до 30 тыс. руб. В пояснитель-
ной записке к законопроекту приво-
дится пример, когда гражданин по-
дал 660 уведомлений о проведении 
в один выходной день в начале дека-
бря 2017 года публичных меропри-
ятий в одном и том же месте Санкт-
Петербурга: они были согласованы, 
но проведены не были. Согласова-

ние акций со стороны региональ-
ных властей означает расходование 
бюджетных средств на доставку ме-
таллоискателей для обеспечения 
безопасности участников, на оплату 
труда сотрудников МВД, медиков, а в 
отдельных случаях влечет необходи-
мость перекрытия движения транс-
портных средств, указывается в до-
кументе. Из этого авторы проекта де-
лают вывод, что подача нескольких 
уведомлений о проведении акций в 
одном месте «носит явно выражен-
ный провокационный характер». 

Думский комитет по законода-
тельству поддержал законодатель-
ную новацию, «учитывая необходи-
мость предупредить необоснован-
ные затраты на обеспечение публич-
ных мероприятий, проведение ко-
торых отменяется организаторами». 
При этом в заключении комитета от-
мечается, что описание вводимой 
статьи является «неопределенным и 
носит оценочный характер» и требу-
ет «более точной согласованности» с 
нормами закона «О собраниях, ми-
тингах, шествиях…». В частности, 
использование термина «злоупотре-
бление правом» применительно к 
сфере публично-правовых отноше-
ний не вполне корректно и нужда-
ется в существенном уточнении, ре-
шили в комитете. Этот термин пред-
ложено из законопроекта исклю-
чить и изложить вводимую статью 
КоАП так, чтобы «она максимально 
корреспондировалась с нормами, 
определяющими обязанность орга-
низатора публичного мероприятия, 
за нарушения которой предлагается 
установить ответственность». Право-
вое управление Госдумы также ука-
зало в своем заключении, что устано-

вить ответственность в КоАП можно 
только при наличии оснований в за-
коне «О митингах…» (соответствую-
щие поправки находятся в рассылке 
до 13 июля). 

Член президентского совета по 
правам человека, адвокат юридиче-
ской фирмы ЮСТ Игорь Пастухов 
также говорит, что употребление по-
нятия «злоупотребление правом» 
неуместно в сфере публичных отно-
шений: «Это понятие применимо в 
основном в гражданском праве, од-
нако сейчас есть тенденция перено-
сить его в другие сферы». Господин 
Пастухов считает, что введение это-
го понятия будет давать «огромный 
предмет для усмотрения» со стороны 
властей при рассмотрении дел. «До-
полнительным инструментом дав-
ления на оппозицию» называет зако-
нопроект и глава муниципального 
округа Красносельский, лидер дви-
жения «Солидарность» Илья Яшин, 
добавляя при этом, что сам с подоб-
ным не сталкивался. «У Госдумы ре-
активный характер: Алексею На-
вальному согласовали проведение 
публичного мероприятия в одном 
месте, а он повел в другое, на Твер-
скую. Видимо, это предложения для 
того, чтобы в следующий раз не про-
сто сажать нарушителей на 30 суток, 
а еще и выписать штраф»,— заявил 

”
Ъ“ господин Яшин.

Дмитрий Вяткин сказал Ъ“, что ко 
второму чтению понятие «злоупо-
требление правом» могут скоррек-
тировать. В таком случае санкции бу-
дут грозить за «неуведомление орга-
нов власти» об отказе от проведения 
мероприятий. 

Софья Самохина,  
Мария Теркулова

Уголовная 
ответственность 
за соблюдение санкций 
подождет до следующей 
весны
По сведениям ”Ъ“, принятие законопроекта об 
уголовной ответственности за соблюдение ан-
тироссийских санкций может быть отложено 
до весенней сессии Госдумы 2019 года. 
10 июля после Совета Думы спикер нижней 
палаты Вячеслав Володин заявил, что депута-
ты «скорректировали свое мнение» и уголов-
ная ответственность для бизнеса может быть 
заменена на административную либо вообще 

исключена из законопроекта. При этом он «не 
исключил, что этот проект закона может быть 
рассмотрен Госдумой до конца весенней сес-
сии, завершающейся в конце июля». Такую 
формулировку использовали все информа-
гентства. Собеседник ”Ъ“ в аппарате Думы го-
ворит, что, скорее всего, речь шла о весенней 
сессии 2019 года. В думском комитете по за-
конодательству и госстроительству, который 
должен готовить проект ко второму чтению, 
сказали ”Ъ“, что на этой неделе комитет выно-
сить проект на пленарное заседание не пла-
нировал. 18 июля запланировано очередное 
заседание комитета, но решения о том, будет 

ли инициатива там обсуждаться, пока нет. По-
сле того как 15 мая законопроект был принят 
в первом чтении, РСПП принял жесткое заяв-
ление, потребовав не допустить уголовного 
преследования за хозяйственную деятель-
ность. Депутаты обещали скорректировать 
проект ко второму чтению. 14 июня ”Ъ“ писал, 
что новую версию проекта Вячеслав Володин 
представит на ближайшем заседании совета 
по законотворчеству, но оно так и не назначе-
но. Не исключено, что задержка может быть 
связана с предстоящей 16 июля в Хельсинки 
встречей Владимира Путина и президента 
США Дональда Трампа. Софья Самохина

КОНТЕКСТ

Навстречу встрече
Граждане увидели основания  
для партнерских отношений с Западом

С начала 2017 года гражда-
не стали доброжелательнее 
относиться к Западу, следу-
ет из опроса «Левада-центра»: 
61% респондентов говорят, 
что относятся к нему «как к парт-
неру», и лишь 5% — как к врагу. 
При этом 41% считает важным 
членство России в «восьмер-
ке»: из G8 РФ была исключе-
на в 2014 году после присое-
динения Крыма к РФ. Россияне 
«устали от конфронтации»,  
полагают в «Левада-центре».

Как выяснил «Левада-центр», 
33% россиян считают «достаточно 
важным» членство РФ в «восьмер-
ке» (G8). 8% опрошенных называют 
это «исключительно важным». Рос-
сия являлась членом клуба стран-
лидеров с 1997 по 2014 год и была 
исключена из него после присоеди-
нения Крыма. Сейчас в G7 входят 
США, Германия, Франция, Великоб-
ритания, Италия, Канада и Япония. 
Последний саммит G7 проходил 8 и 
9 июня в канадском Квебеке. Назы-
вают такой международный формат 
«не очень важным для России» 26% 

респондентов, а еще 17% находят 
его «неважным совершенно». Еще 
до присоединения РФ к G8, в 1995 
году, социологи также спрашива-
ли об отношении к членству в ней. 
Тогда граждане воспринимали это 
с большим энтузиазмом: 39% счита-
ли это «довольно важным», 25% — 
исключительно важным, не очень 
важным — 10%, а совершенно не-
важным — 5%.

По сравнению с январем 2017 го-
да существенно выросло число гра-
ждан, считающих, что Россия долж-
на расценивать страны Запада как 
партнеров — так ответил 61% (было 
43%). 5% считают, что Запад надо рас-
ценивать как врага (было 8%), 8% — 
как друга (7%), а 16% — как «соперни-
ка» (31%). Остальные затруднились 
либо отказались ответить на вопрос. 
Директор «Левада-центра» Лев Гуд-
ков объясняет улучшение отноше-
ния россиян к странам Запада «уста-
лостью от конфронтации». «Антиза-
падная риторика пропаганды вызы-
вает у людей двойственные чувства: 
гордость за то, что мы вновь стали ве-
ликой державой и показываем всем 

зубы,— говорит он.— С другой сто-
роны, есть страх, что подобная агрес-
сия может привести к большой вой-
не, это порождает желание отноше-
ния улучшить».

16 июля в Хельсинки состоится 
встреча президентов России и США 
Владимира Путина и Дональда Трам-
па. По словам главы комитета Госду-
мы по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечественни-
ками Леонида Калашникова, речь 
пойдет о вопросах, связанных с Си-
рией, а также о судьбе Договора о ра-
кетах средней и меньшей дально-
сти, однако санкционная политика 
все равно продолжится. «Но сам факт 
этой встречи точно растормозит вос-
приятие стран как партнеров»,— 
сказал 

”
Ъ“ депутат. По его словам, 

сказывается на восприятии между-
народных отношений гражданами 
и чемпионат мира. «В этом плане 
встреча Трампа и Путина показыва-
ет, что не удалось сделать Россию из-
гоем среди лидеров. И это большой 
результат»,— утверждает господин 
Калашников.

Екатерина Гробман

Константин Чуйченко  
возьмет инициативы на себя
Аппарат правительства будет работать с петициями

Как стало известно ”Ъ“, основ-
ным кандидатом на место кура-
тора федеральной экспертной 
рабочей группы, которая будет 
оценивать петиции граждан, яв-
ляется вице-премьер, глава ап-
парата Белого дома Константин 
Чуйченко. Источники ”Ъ“ гово-
рят, что документы по кадрово-
му составу экспертной группы 
находятся «на финальной ста-
дии согласования». Преемст-
венность в ее составе будет де-
монстрировать экс-министр 
Михаил Абызов. В ближайшее 
время ей предстоит дать оцен-
ку нескольким петициям с сайта 
Российской общественной ини-
циативы (РОИ): граждане тре-
бовали не допустить повышения 
пенсионного возраста.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, 

глава аппарата правительства Кон-
стантин Чуйченко «лично возгла-
вит экспертную рабочую группу по 
РОИ». Сама «Российская обществен-
ная инициатива», напомним, появи-
лась во исполнение одного из май-
ских указов Владимира Путина 2012 
года. Система действует согласно 
установленному президентом в мар-
те 2013 года порядку и предусматри-

вает передачу в Белый дом инициа-
тив, под которыми подписались бо-
лее 100 тыс. граждан. Петиции долж-
на оценивать рабочая группа, кото-
рая еще не была обновлена после 
формирования нового состава пра-
вительства. 

Высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства гово-

рит, что пакет документов, опреде-
ляющих состав экспертной группы 
РОИ, находится «на финальной ста-
дии согласования». Он говорит, что 
вариант с назначением главой экс-
пертной группы РОИ Константина 
Чуйченко «наиболее вероятен», по-
скольку «Открытого правительст-
ва», которое занималось петициями, 
больше нет, а функционал других 
вице-премьеров с подобной рабо-
той «слабо соотносится». Поэтому ло-
гично, если этим вопросом займет-
ся именно аппарат Белого дома. В то 
же время, по словам двух других со-
беседников 

”
Ъ“ в правительстве, за-

грузка Константина Чуйченко основ-
ными делами в правительстве «весь-
ма велика» и «целиком посвящать се-
бя работе в экспертной группе РОИ 
он не собирается». Поэтому среди 
экспертов будет определен человек, 
который «плотно занимался темой» 

и у которого есть опыт взаимодейст-
вия по линии РОИ, говорят источни-
ки 

”
Ъ“: этим человеком может стать 

экс-министр по вопросам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов.

В мае 2018 года он не вошел в но-
вый состав правительства. По сло-
вам еще одного собеседника 

”
Ъ“, у 

Константина Чуйченко «будет боль-
ше возможностей и аппаратного 
влияния, чем у прошлого куратора 
РОИ», но сохранение среди экспер-
тов Михаила Абызова «продемон-
стрирует преемственность в рабо-
те системы».

До 19 августа рабочей группе 
предстоит рассмотреть две пети-
ции против повышения пенсион-
ного возраста, каждая из которых 
собрала более чем по 100 тыс. под-
писей. Согласно президентскому 
указу, в течение двух месяцев после 
того, как обращения получили под-
держку, они должны получить оцен-
ку в Белом доме: после этого будет 
готово экспертное заключение и ре-
шение о разработке соответствую-
щего нормативного правового акта 
и принятии иных мер по реализа-
ции инициативы. 

Максим Иванов,  
Иван Сафронов

Оборонно-промышленные 
правила жизни

Там они должны будут проголосо-
вать за разработку и утверждение та-
ких требований в течение трех меся-
цев. По словам источников 

”
Ъ“, для 

кандидатов на должности руководи-
телей АО, а также их дочерних струк-
тур есть целый список параметров. 
Так, они должны иметь опыт работы 
на руководящих должностях в сфере 
деятельности организации или опыт 
работы в руководстве госорганов не 
менее трех лет. Также подчеркивает-
ся необходимость профильного выс-
шего образования и отсутствие об-
стоятельств, которые могут по закону 
быть основанием для отказа в допуске 
к гостайне (например, двойное граж-
данство). Не менее существенным тре-
бованием становится знание отрасле-
вой специфики, корпоративного и 
административного права, методов 
проведения исследовательских ра-
бот, технических разработок и прове-
рок и основ трудового законодательст-
ва. Все это касается структур, которые 

входят в перечень АО ОПК, утвержден-
ный распоряжением правительства 
23 января 2003 года. Туда попали Объе-
диненная авиастроительная корпора-
ция, Объединенная судостроительная 
корпорация, концерн ВКО «Алмаз-Ан-
тей», корпорация «Тактическое ракет-
ное вооружение», корпорация «Рос-
химзащита», концерн «Океанприбор», 
«Моринформсистема — Агат», Центр 
технологии судостроения и судоре-
монта, Научно-производственное объ-
единение «Аврора», ЦНИИ «Электро-
прибор», Московский институт тепло-
техники, АО ГЛОНАСС, «Оборонпро-
мкомплекс» и «Трансинжстрой».

Гендиректор Уралвагонзавода в 
1997–2009 годах Николай Малых за-
явил 

”
Ъ“, что проблема отсутствия 

«института генеральных директоров» 
предприятий ОПК действительно су-
ществует. «Нет специальности 

”
эф-

фективный менеджер“, а именно та-
ких людей сейчас часто и назначают 
руководить заводами. Сложно пони-
мать что-то в производстве, если ты 
не был мастером или технологом»,— 

подчеркнул он. Господин Малых так-
же уточнил, что нынешнюю систему 
отношений в промышленности сле-
дует сломать и построить заново.

Отметим, на данный момент в пе-
речне структур руководящие должно-
сти часто занимают люди, получив-
шие лингвистическое, юридическое, 
филологическое, экономическое об-
разование. Так, например, глава РКК 
«Энергия» (входит в «Роскосмос») Вла-
димир Солнцев — «экономист-ме-
ждународник». Профильное образо-
вание есть у руководства половины 
перечисленных предприятий: ген-
директор корпорации ТРВ Борис Об-
носов окончил Московский авиаци-
онный институт им. С. Орджоникид-
зе по специальности «инженер-ме-
ханик по летательным аппаратам», 
а также инженерный поток мехмата 
МГУ им. Ломоносова по специально-
сти «прикладная математика»; главы 
«Росхимзащиты» Константина Стяж-
кина и «Моринформсистемы — Агат» 
Георгия Анцева.

Александра Джорджевич

с1

У Татьяны Москальковой  
и Михаила Федотова 
свои замечания  
по пенсионной реформе  
ФОТО   ИРИНЫ БУЖОР
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Как стало известно ”Ъ“, Мос-
горсуд освободил из-под стра-
жи бывшего председателя сове-
та директоров Уралинкомбанка 
Максима Хмелева, обвиняемо-
го следственным департамен-
том МВД России в особо круп-
ной растрате. Изучив материалы 
дела, замгенпрокурора Виктор 
Гринь установил, что в основу об-
винения господина Хмелева ле-
гли события почти десятилет-
ней давности, которые изучались 
в рамках другого расследова-
ния. При этом персональное де-
ло в отношении банкира не возбу-
ждалось.

Мосгорсуд рассмотрел апелляци-
онное представление заместителя 
генпрокурора Виктора Гриня на по-
становление Тверского райсуда, ко-
торым экс-банкир Хмелев был аре-
стован до 22 июля 2018 года. Изучив 
решение суда первой инстанции и 
материалы самого дела, замести-
тель Юрия Чайки решил, что они 
противоречат друг другу и содержат 
«существенные нарушения уголов-
но-процессуального законодатель-
ства». Так, представитель СД ука-
зал, а суд вслед за ним использовал 
для ареста банкира ссылку на то, что 
расследование дела в отношении 
господина Хмелева «находится в са-
мом начале». Однако оказалось, что 
дело было возбуждено еще 30 мая 
2012 года по ст. 196 УК РФ — по фак-
ту преднамеренного банкротства 
ООО «Уралинкомбанк», совершен-
ного его руководителями в пери-
од 2009–2011 годов. Дело расследо-
валось ГСУ ГУ МВД России по Свер-
дловской области, откуда его после 
обращения АСВ передали в цент-
ральный аппарат полицейского ве-
домства. Там в мае этого года возбу-
дили дело о растрате (ч. 4 ст. 160 УК) 

125 млн руб. в отношении бывших 
председателя правления банка Ма-
рины Шумиловой и председателя 
совета директоров Светланы Кол-
паковой и объединили оба эпизо-
да, признав по ним потерпевшим 
конкурсного управляющего финан-
совой структуры от АСВ. При этом 
старое и новые дела, решил замген-
прокурора, фактически расследуют-
ся по одним и тем же обстоятельст-
вам. Персонально же в отношении 
господина Хмелева, как обнаружил 
замгенпрокурора Гринь, дело в СД 
МВД почему-то не возбудили.

В надзорном ведомстве выясни-
ли также, что бывший банкир с 2012 
года проходил свидетелем по делу о 
банкротстве, а затем и по делу о рас-
трате. Все это время он по первому 
требованию следствия являлся на 
допросы, каких-либо действий по 
сокрытию или уничтожению дока-
зательств не предпринимал и от пра-
воохранительных органов не скры-
вался, проживая по месту постоян-
ной регистрации в Екатеринбурге. 
Таким образом, пришел к выводу 
Виктор Гринь, господин Хмелев был 
необоснованно задержан в кабинете 
следователя СД МВД, к которому «до-
бровольно» явился на допрос.

В свою очередь Тверской райсуд, 
отправив обвиняемого Хмелева по 
требованию следователя в СИЗО, 
счел Виктор Гринь, должным обра-
зом не рассмотрел возможность 
применения к нему альтернатив-
ных мер пресечения. Кроме того, 
как выяснил замгенпрокурора, ре-
шение об аресте обвиняемого бы-
ло принято с нарушением требова-
ний Уголовно-процессуального ко-
декса: ходатайство СД МВД, оказы-
вается, рассмотрели в заседании 
без участия прокурора, который, по 
данным господина Гриня, не был 

«должным образом» уведомлен о 
времени и месте разбирательства.

Проверив факты, указанные в 
прокурорском представлении, апел-
ляционная инстанция Мосгорсуда 
решила: утверждения следователя 
СД МВД о том, что обвиняемый Хме-
лев, оставшись на свободе, скроется 
или продолжит заниматься преступ-
ной деятельностью, «конкретными 
реальными и обоснованными сведе-
ниями не подтверждаются». Данные 
о том, что экс-банкир уже принимал 
меры, направленные на воспрепят-
ствование производству по уголов-
ному делу, СД МВД привел, но в су-
де ничем не подтвердил. Сама по се-
бе тяжесть преступления, в соверше-
нии которого обвиняется господин 
Хмелев, решил Мосгорсуд, не мо-
жет служить основанием для заклю-
чения под стражу. В результате Мос-
горсуд, удовлетворив прокурорское 
представление, освободил обвиняе-
мого из СИЗО.

ЦБ отозвал лицензию у Уралинко-
мбанка в ноябре 2011 года в связи с 
тем, что с потерей ликвидности кре-
дитная организация не обеспечила 
своевременное осуществление рас-
четов по счетам клиентов. При этом 
банк представлял регулятору «суще-
ственно недостоверную отчетность», 
не отражавшую в полном объеме не-
исполненные обязательства перед 
клиентами. Максим Хмелев обжало-
вал решение ЦБ в арбитраже, но де-
ло проиграл. По данным АСВ, банк 
остался должен своим кредиторам 
более миллиарда рублей. Конкурс-
ный управляющий Уралинкомбанка 
от АСВ подал в арбитраж заявление о 
привлечении пятерых бывших руко-
водителей банка, в том числе госпо-
дина Хмелева, к субсидиарной ответ-
ственности в размере 407,4 млн руб.

Николай Сергеев

Банкир сидел свидетелем
Замгенпрокурора и Мосгорсуд вернули ему свободу

В Пресненском суде столицы  
начался процесс по делу быв-
шего заместителя директо-
ра Спецстроя Александра Буря-
кова. Он является фигурантом 
расследования хищения бюд-
жетных средств на сумму более 
миллиарда рублей, выделен-
ных на строительство военных 
объектов. Дело господина Бу-
рякова рассматривается в осо-
бом порядке, поскольку он, при-
знав вину, заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве. 
Гособвинение предложило при-
говорить бывшего замдиректора 
к пяти годам колонии, он сам по-
просил суд назначить ему нака-
зание, не связанное с лишением 
свободы.

Рассмотрение уголовного дела 
Александра Бурякова началось с 
большим опозданием. Бывший за-
меститель директора Спецстроя 
пришел в суд в сопровождении 
двух спецназовцев в масках: госпо-
дин Буряков, уже давно отпущен-
ный из-под стражи, находится под 
госзащитой. Поводом для нее стало 
заявление подследственного об уг-
розах, которые стали ему поступать 
после того, как Александр Буряков 
заключил досудебное соглашение и 
дал показания на других фигуран-
тов расследования.

Заседание началось с выступле-
ния прокурора, которая вкратце на-
помнила суть предъявленного Алек-

сандру Бурякову обвинения. Как не 
раз рассказывал 

”
Ъ“, бывшие заме-

стители директора Спецстроя Алек-
сандр Загорулько и Александр Буря-
ков, а также предприниматели Ка-
дыр Караханов, Ваха Арцыгов и Ар-
сен Ошакбаев обвиняются в хище-
нии более миллиарда рублей при 
строительстве военных объектов. 
По материалам дела, предпринима-
тели, приняв предложенные им чи-
новниками из Спецстроя условия 
заключения контрактов, в которых 
усматривалась коррупционная со-
ставляющая, завышали затем смет-
ную стоимость строительства объек-
тов. Полученную таким образом раз-
ницу в расходах они переводили на 
счета родственных фирм, обналичи-
вали и похищали.

Как следовало из выступления 
прокурора в суде, роль господина 
Бурякова в преступной схеме была 
весьма важной: он подбирал «нуж-
ных» подрядчиков, добивался за-
ключения контрактов с ними, а за-
тем организовывал подписание ак-
тов о приемке объектов. Господину 
Бурякову инкриминируются три 
эпизода особо крупного мошенни-
чества (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Прокурор отметила, что Алек-
сандр Буряков во время предвари-
тельного следствия признал вину, 
заключил досудебное соглашение о 
сотрудничестве и выполнил его, дав 
важные показания о деталях совер-
шаемых преступлений.

Выступая в суде, Александр Буря-
ков фактически повторил сказанное 
гособвинителем. А на вопрос судьи о 
том, получал ли он взятки от бизнес-
менов, бывший замдиректора Спец-
строя ответил отрицательно, ска-
зав, что деньги, поступавшие в ка-
честве откатов, лишь передавал дру-
гим, а сам иногда просил у одного из 
предпринимателей на расходы. Об-
щую сумму он вспомнить не смог — 
«от двух до пяти миллионов рублей» 
(2 млн, напомним, было изъято у об-
виняемого в ходе следствия).

После этого прокурор предложи-
ла приговорить господина Буряко-
ва по совокупности трех эпизодов к 
пяти годам колонии, отметив, что не 
считает возможным переквалифи-
кацию предъявленного ему обвине-
ния на более мягкое, поскольку дей-
ствиями фигурантов был нанесен 
слишком большой ущерб.

Александр Буряков, в свою оче-
редь, еще раз напомнив, что при-
знает обвинение, попросил суд 
учесть его прежние заслуги и хоро-
шие характеристики и ограничить-
ся наказанием, не связанным с ли-
шением свободы. Адвокат поддер-
жал бывшего замдиректора Спец-
строя. Оглашение приговора назна-
чено на сегодня.

Муса Мурадов

Бывшему замдиректора 
Спецстроя сложили  
три эпизода хищений
Прокуратура требует для Александра Бурякова  
пять лет колонии

Александр Буряков 
признал вину и попросил 
суд не лишать его свободы 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, Мос-
ковский окружной военный суд 
(МОВС) рассмотрел апелляцион-
ную жалобу на приговор, вынесен-
ный бывшему гендиректору ФГУП 
«Ведомственная охрана объектов 
промышленности Российской Фе-
дерации» (ВООП) при Минпром-
торге, экс-командиру спецгруппы 
ФСБ «Вымпел» генерал-майору 
Владимиру Подольскому, бывше-
му начальнику отдела управления 
«П» Службы экономической без-
опасности (СЭБ) ФСБ полковни-
ку Сергею Горбунову и его сестре 
— бухгалтеру ОАО «Авиазапча-
сти» Татьяне Литягиной. Все они 
проходили по делу о мошенни-
честве, связанном с фиктивным 
трудоустройством в ВООП. Всем 
осужденным МОВС приговор 
смягчил: генералу снизил назна-
ченный ранее штраф, а полков-
нику и его сестре уменьшил срок 
лишения свободы, что позволи-
ло Сергею Горбунову уже сейчас 
выйти на свободу. Однако, по дан-
ным ”Ъ“, в отношении господина 
Подольского уже возбуждено но-
вое дело о мошенничестве.

МОВС рассмотрел апелляционные 
жалобы на приговор, вынесенный 
в декабре 2017 года Московским гар-
низонным военным судом бывшему 
гендиректору ФГУП «ВООП» генерал-
майору ФСБ в отставке Владимиру 
Подольскому, бывшему начальнику 
отдела СЭБ ФСБ полковнику Сергею 
Горбунову и его сестре — бухгалтеру 
ОАО «Авиазапчасти» Татьяне Литяги-
ной. Процесс занял полгода, в резуль-
тате господин Горбунов и госпожа Ли-
тягина были признаны виновными в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Они получили по четы-
ре года колонии и были оштрафованы 
на 300 тыс. руб. каждый. Генералу По-
дольскому суд обвинение переквали-
фицировал на ч. 1 ст. 285 УК РФ (злоу-
потребление должностными полно-
мочиями) и приговорил его к штрафу 
в размере 150 тыс. руб. Отметим, что в 
прениях сторон гособвинение запро-
сило для всех подсудимых по четыре 
года и шесть месяцев заключения. Од-
нако суд учел смягчающие обстоятель-
ства, включая боевые заслуги генера-
ла и полковника.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, в уголов-

ном деле речь шла об оформлении 

на работу во ФГУП «ВООП» «мертвых 
душ». По версии военного следствия, 
генерал-майор Подольский, засту-
пив в 2012 году на должность генди-
ректора ФГУП «ВООП», вступил в пре-
ступный сговор с советником главы 
Минпромторга Сергеем Горбуновым 
и его сестрой Татьяной Литягиной. В 
результате на работу в ВООП был фик-
тивно устроен знакомый госпожи Ли-
тягиной Владимир Белый. Последний 
полтора года числился советником от-
командированного из спецслужбы ге-
нерал-майора Подольского. За это вре-
мя господину Белому было выплаче-
но 3,3 млн руб., о чем сам он, по вер-
сии следствия, не знал. Оформившая 
явку с повинной Татьяна Литягина ут-
верждала во время следствия, что вы-
писанные на имя Владимира Белого 
деньги якобы получала главбух «Ави-
азапчастей» Светлана Бука. Однако 
конечными получателями зарплаты 
господина Белого, по данным следст-
вия, являлись генерал-майор Подоль-
ский и полковник Горбунов.

С приговором суда первой инстан-
ции не согласились адвокаты фигу-
рантов. Они обратились с апелляци-
онными жалобами в МОВС. В резуль-
тате окружной военный суд счел вы-
несенные фигурантам расследова-
ния наказания слишком жесткими 
и изменил их. Так, штраф, назначен-
ный господину Подольскому, был 
уменьшен со 150 тыс. до 140 тыс. руб. 
Господину Горбунову МОВС снизил 
срок с четырех лет до двух лет лише-
ния свободы. При этом с учетом вре-
мени, проведенного полковником в 
СИЗО, его отпустили на свободу. Го-
споже Литягиной наказание было 
смягчено на год, она осталась за ре-
шеткой. При этом штраф в размере 
300 тыс. руб. и для нее, и для ее брата 
был оставлен в силе.

Тем временем, как стало известно 

”
Ъ“, генерал-майор Подольский стал 

фигурантом нового уголовного дела, 
которое военное следственное управ-
ление Следственного комитета РФ 
возбудило по двум эпизодам мошен-
ничества в крупном и особо крупном 
размере (ч. 3 и 4 ст. 159 УК РФ). Пово-
дом для этого, по данным источников 

”
Ъ“, стали показания, данные в Мос-

горсуде бывшим исполнительным 
директором ФГУП «ВООП» Андреем 
Польщиковым. Последний вместе с 
гражданином США Олегом Грищен-

ко обвиняется в покушении на убий-
ство сотрудника Московского воен-
ного следственного управления (ВСУ) 
СКР майора юстиции Александра Па-
утова, который, кстати, занимался 
расследованием незаконного трудоу-
стройства в ВООП при генерал-майо-
ре Подольском. На процессе господин 
Польщиков заявил, что по прямому 
указанию генерал-майора Подольско-
го в 2012–2016 годах он фиктивно тру-
доустроил в ВООП свою супругу Ла-
рису и сына Максима, которым начи-
слялась зарплата. И подобных случа-
ев, по утверждению господина Поль-
щикова, были десятки. Следствие уже 
оценивает ущерб от этих действий в 
сумму 25,4 млн руб. Кроме того, госпо-
дин Польщиков рассказал суду, кото-
рый проходил с участием присяж-
ных, что в те же годы генерал-майор 
взял ипотечный кредит на приобре-
тение нескольких квартир в Москве, 
за которые расплачивались сотрудни-
ки ФГУПа. Эти показания подтверди-
ли на процессе и вызванные в качест-
ве свидетелей сотрудники ФГУПа.

Отметим, что именно эти показа-
ния стали основанием для того, что 
гособвинение обратилось к суду с хо-
датайством о возврате материалов 
расследования в военную прокура-
туру для устранения нарушений, до-
пущенных следствием при состав-
лении обвинительного заключения. 
Суд согласился с доводами обвине-
ния. После того как материалы вер-
нулись в надзорное ведомство, оттуда 
их направили в военный следствен-
ный отдел СКР для решения вопроса 
о возбуждении нового уголовного де-
ла по фактам мошенничества в отно-
шении генерал-майора Подольского. 
В результате дело было возбуждено. А 
недавно, по данным источников 

”
Ъ“, 

находящемуся под подпиской о не-
выезде Владимиру Подольскому бы-
ло предъявлено обвинение в оконча-
тельной редакции. Сейчас он знако-
мится с материалами расследования. 
Вместе с тем следствие проводит про-
верку возможной причастности го-
сподина Подольского к покушению 
на следователя Паутова, а также к афе-
рам с иномарками: за счет ФГУПа, как 
подозревает следствие, генерал при-
обретал дорогие автомашины, кото-
рые затем якобы за бесценок прода-
вал своим близким родственникам.

Юрий Сенаторов

Международная правозащитная 
организация Human Rights Watch 
(HRW) опубликовала меморан-
дум о «вызывающих озабочен-
ность» вопросах соблюдения вла-
стями России Конвенции против 
пыток. Документ вместе с докла-
дами других НКО будет рассмо-
трен в конце июля на сессии Ко-
митета против пыток (КПП) ООН 
в Женеве в качестве альтерна-
тивы официальному отчету РФ, 
в котором отмечено, что приме-
нять пытки в России запрещено.

Меморандум HRW по России приу-
рочен к рассмотрению 25 июля на 64-
й сессии КПП принятых властями РФ 
мер по исполнению Конвенции про-
тив пыток и других жестоких, бесче-
ловечных или унижающих достоинст-
во видов обращения и наказания. Об-
суждению официального доклада РФ 
будет предшествовать встреча членов 
КПП с представившими альтернатив-
ную информацию правозащитными 
НКО. На основании их рекомендаций 
комитет поставит наиболее острые во-
просы перед правительством РФ. HRW 
отмечает, что рассмотрение КПП отче-
та РФ будет происходить «на фоне ухуд-
шения климата в области прав челове-
ка в России, что отрицательно сказы-
вается на свободе собраний и выраже-
ния мнений». «При ограничении этих 
прав человека российские официаль-
ные лица неоднократно применяли 
преследования и пытки»,— утвержда-
ют правозащитники. В центре их вни-
мания оказались нарушения конвен-
ции в Чечне: «случаи внесудебных за-
держаний, применение пыток и же-
стокого обращения, а также казни и 
насильственные похищения сотруд-
никами службы безопасности». «Дол-
госрочная безнаказанность служит 
для продолжения злоупотреблений 
и способствует утрате доверия к рос-
сийскому и международному праву 
пострадавшими местными община-
ми»,— отмечается в документе. В нем 
приводятся эпизоды преследования 
за критику чеченских властей, а также 
внесудебных задержаний представи-
телей ЛГБТ-сообществ (подробный до-
клад на эту тему также представила ЛБ-
ГТ-сеть). Авторы доклада особо отмеча-
ют арест главы чеченского офиса «Ме-
мориала» Оюба Титиева, расценивая 

его как попытку пресечь деятельность 
единственного НКО в Чечне, куда мо-
гли обратиться жертвы пыток.

HRW также отмечает действия ФСБ 
в Крыму после его присоединения к 
РФ в 2014 году: в документе приводят-
ся данные о применении в 2015 году 
пыток при задержании осужденных 
впоследствии по обвинению в подго-
товке теракта Олега Сенцова и Генна-
дия Афанасьева (помилован в 2016 го-
ду). Последний отозвал свои показа-
ния в конце судебного процесса над 
Олегом Сенцовым, заявив, что дал их 
под пыткой, и утверждал, что сотруд-
ники ФСБ избивали его во время до-
просов, душили противогазом, разде-
вали и угрожали изнасилованием. От-
мечено в докладе и задержание в 2017 
году крымского татарина Рената Па-
раламова: он был увезен из дома и за-
тем обнаружен на симферопольском 
вокзале со следами побоев, после че-
го смог выехать в Киев. В России про-
тив него были возбуждены уголовные 
дела о хранении взрывчатых веществ 
и боеприпасов. «Эти случаи являют-
ся всего лишь образцом и всеобъем-
лющей компиляцией утверждений о 
пытках, связанных с Крымом», — по-
ясняют авторы меморандума.

Подробно освещаются в докладе 
данные о применении пыток к сви-
детелям и обвиняемым дела о так на-
зываемой террористической органи-
зации «Сеть». В докладе собраны све-
дения о применении электрошоке-
ра к заявившим о пытках и добиваю-
щимся возбуждения уголовного дела 
против сотрудников ФСБ Виктору Фи-
линкову и Илье Капустину, а также за-
фиксированные правозащитниками 
признаки пыток в отношении Игоря 
Шишкина и другие факты. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, отказ СКР возбудить уголов-

ные дела о пытках Филинкова и Ка-
пустина сейчас обжалуется в суде. В 
меморандуме HRW призывает по-
вторно начать расследование по этим 
жалобам, а также тщательно рассле-
довать аналогичные факты в отноше-
нии других фигурантов «дела Сети» в 
Санкт-Петербурге и в Пензе. HRW от-
мечает, что «жертвам пыток должны 
быть представлены средства защи-
ты», «лица, ответственные за любое 
жестокое обращение, должны быть 
привлечены к ответственности», а 

«любые уличающие показания, дан-
ные фигурантами 

”
дела Сети“ под 

принуждением, должны считаться 
недопустимыми».

HRW призывает комитет ООН оце-
нить на основании приведенных фак-
тов роль и эффективность СКР в рас-
следовании утверждений о пытках с 
точки зрения выполнения Россией 
своих обязательств по конвенции. На-
помним, ранее в КПП был представ-
лен доклад о применении насилия 
и давления к российским журнали-
стам. Опубликован также доклад коа-
лиции трех российских правозащит-
ных ЛГБТ-групп («Стимул», «Выход» 
и Проекта правовой помощи транс-
гендерным людям) о преступлениях 
на почве ненависти, мотивирован-
ных реальной или предполагаемой 
сексуальной ориентацией или 
гендерной идентичностью жертвы.

В официальном ответе РФ на 42 ад-
ресованных России КПП в 2016 году 
вопроса говорится, что полиции за-
прещено применять пытки и жесто-
кое обращение, а сотрудники право-
охранительных органов «в обязатель-
ном порядке» изучают соответствую-
щие нормы Уголовного кодекса. Со-
гласно ответу, статистика дел, по кото-
рым признательные показания, полу-
ченные в результате пыток, признаны 
недопустимыми доказательствами, 
в России не ведется, данных о числе 
ходатайств о выплате компенсаций 
жертвам пыток также нет. При этом до 
сведения судей в РФ «доводятся тексты 
постановлений ЕСПЧ», предметом ко-
торых стала оценка российскими су-
дами доказательств, полученных в ре-
зультате применения пыток. С 2012-го 
по первую половину 2016 года в про-
изводстве находилось 16 зарегистри-
рованных материалов и уголовных 
дел по ст. 302 УК (принуждение к даче 
показаний), при этом выявлено лишь 
восемь лиц, совершивших такие пре-
ступления. К уголовной ответствен-
ности в 2014 году было привлечено 69 
дознавателей, в 2015-м — 66. Уголов-
ное преследование дознавателей за 
привлечение заведомо невиновного 
к уголовной ответственности, за неза-
конный арест или задержание в 2014 
и 2015 годах не осуществлялось.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Смягчение приговора генералу ФСБ 
компенсировали новым делом
Бывший командир «Вымпела» вновь обвинен в мошенничестве

Правозащитники  
усмотрели запретное 
В ООН представлен меморандум о пытках в России
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Верховный суд (ВС) отказал-
ся менять федеральные прави-
ла проезда по платным дорогам. 
Обратившийся в ВС житель До-
модедово Иван Гусев жаловал-
ся на постановление правитель-
ства, приравнивающее сам факт 
въезда на автодорогу к заклю-
чению договора, обязывающего 
оплатить проезд. Представители 
Минтранса и «Автодора» убеди-
ли суд, что такой сценарий допу-
скается Гражданским кодексом: 
устный договор заключается ав-
томатически, как только маши-
на въехала на участок, а пись-
менные заключать с каждым 
водителем невозможно.

Обратившийся в ВС житель Домо-
дедово юрист Иван Гусев оспаривал 
норму постановления правительст-
ва №18 2010 года, в котором установ-
лены «правила оказания услуг» при 
проезде по платным дорогам. В по-
становлении сказано, что пользова-
ние платной трассой осуществляет-
ся на основании договора между ав-
товладельцем и оператором доро-
ги. При этом к заключению догово-
ра приравнивается сам факт выезда 
на автомагистраль: именно эту нор-
му господин Гусев счел нарушающей 
его права.

В качестве примера юрист привел 
участок трассы М4 «Дон» в Подмоско-
вье, которым сам регулярно пользует-
ся. С юридической точки зрения плат-
ный отрезок этого шоссе начинается 
прямо от МКАДа, но по факту первый 
пункт взимания платы (ПВП) располо-
жен после малого бетонного кольца. 
Иван Гусев в своем иске обратил вни-
мание на ряд вещей. Так, при выезде 
на трассу М4 «Дон» со стороны Домо-
дедово нет щитов и знаков, по кото-
рым водитель может понять, что выез-
жает на участок, де-юре имеющий ста-
тус платного (и таких съездов несколь-
ко). В таком случае, считает истец, вы-
езд не может приравниваться к за-
ключению договора, потому что во-
дитель не в курсе, куда выезжает. Го-
сподин Гусев ссылается на ст. 421 ГК, 
где прописан запрет «понуждения» 
к заключению договора. В итоге по-
лучается, пояснил Иван Гусев в суде, 
что обязанность платить за проезд по 
участку у него есть, но выполнить ее 
невозможно. «Может, у меня уже есть 
долги за неоплаченный проезд»,— 
предположил он.

Представитель Минтранса Светла-
на Тонких в суде ссылалась на ст. 158 
ГК: допускается устная сделка (дого-
вор), которая считается совершенной, 
если «из поведения лица явствует его 
воля совершить сделку» (так называе-
мые конклюдентные действия). Про-
явлением такого поведения следу-
ет считать как раз добровольный вы-
езд автомобилиста на трассу, указа-
ла юрист. Возможность заключения 
таких сделок, отметила она, обуслов-
лена «спецификой» предмета догово-
ра: из-за плотного трафика невозмож-
но на платной дороге заключить от-
дельный договор с каждым пользова-
телем, такая форма выбрана для удоб-
ства пользователей. Подтверждением 
заключения договора проезда служит 
чек, который получает автомобилист, 
проезжая к ПВП.

«А что сказано в договоре? Я за-
платил за проезд и получаю за 
это что?» — спрашивал Иван Гу-
сев. Юрист госкомпании «Автодор» 
(М4 находится в ее доверительном 
управлении) Глеб Конюшкин пояс-
нил, что договор дает право восполь-
зоваться бесплатной услугой ава-
рийного комиссара. Судья Николай 
Романенко, судя по всему, сначала 
запутался. «Я так и не понял, на этом 
участке платный проезд или нет?» — 
спросил он. «Первый ПВП находится 
на 71-м километре, до этого момента 
можно не оплачивать проезд. Но ни-
кто не отменяет того, что договор за-
ключен и вы обязаны по нему пла-
тить»,— ответил господин Конюш-
кин. Иван Гусев предложил показать 
видеоролик с регистратора, на кото-

ром видно, что информационных 
щитов на въездах нет: представите-
ли Минтранса и «Автодора» возража-
ли, но судьи видео все-таки посмо-
трели. Светлана Тонких подтверди-
ла: оператор обязан информировать 
водителей о выезде на платный уча-
сток, но сказала, что не знает, есть ли 
щиты на съездах, которыми пользу-
ется господин Гусев. Глеб Конюшкин 
тоже оставил этот вопрос без ответа, 
но настоял, что недоработки инфор-
мирования на конкретной дороге 
не являются предметом рассмотре-
ния этого иска.

Представитель Генпрокуратуры 
Лариса Масалова подтвердила пози-
цию Минтранса и «Автодора»: въез-
жая на платную автодорогу, води-
тель дает «молчаливое согласие» на 
заключение договора, при этом вла-
делец трассы обязан снабдить води-
теля всей информацией. Если эта обя-
занность нарушается, отметила госпо-
жа Масалова, то водитель может обра-
титься в суд. Иван Гусев это уже сде-
лал, иск к «Автодору» будет рассмо-
трен в конце июля Тверским район-
ным судом. Что касается оспаривае-
мого постановления правительства, 
то, выслушав позиции сторон, судеб-
ная коллегия ВС нарушений законо-
дательства не нашла и отказала Ивану 
Гусеву в удовлетворении иска.

Иван Буранов

На трассе «Дон» не нашли 
незаконных сделок
Верховный суд признал законными  
правила работы платных автодорог

Правоохранительные органы 
проводят проверку по факту об-
наружения в Санкт-Петербурге 
партии просроченных препара-
тов для онкобольных, закуплен-
ных в 2015 году на средства 
федерального бюджета (в рам-
ках программы «Семь высоко-
затратных нозологий»). Более 
2 тыс. найденных упаковок об-
щей стоимостью 130 млн руб. 
составляют 13% от закупленно-
го по заявке региона лекарст-
ва. Как сообщили ”Ъ“ в комитете 
по здравоохранению Санкт-Пе-
тербурга, поставленный объ-
ем не был отпущен по рецептам 
врачей до истечения срока год-
ности, перераспределить все 
остатки по другим регионам не 
удалось. Найденная оператив-
никами часть партии «осталась 
невостребованной» и была на-
правлена на утилизацию.

Сотрудники Управления эконо-
мической безопасности и противо-
действия коррупции регионально-
го ГУ МВД 6 июля 2018 года обнару-
жили на складе Центральной фар-
мацевтической базы Санкт-Петер-
бурга (ОАО «Фармбаза», подведомст-
венна местному комитету по здра-
воохранению.— 

”
Ъ“) более 2 тыс. 

упаковок просроченного препара-
та «Ацеллбия» (международное не-
патентованное наименование «Ри-
туксимаб»). Препарат предназначен 
для людей, страдающих онкологи-
ческими заболеваниями. В ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области 

”
Ъ“ сообщили, что 

уголовное дело не возбуждалось 
и «в данный момент проводится 
стандартная проверка». В частном 
порядке 

”
Ъ“ рассказали, что сотруд-

ники правоохранительных органов 
обнаружили партию в ходе прове-
дения оперативных мероприятий, 
связанных с другим делом. «Ука-
занные факты были выявлены в ре-
зультате совместной проверки Рос-
здравнадзора (находится в ведении 
Министерства здравоохранения 
РФ) и правоохранительных орга-
нов»,— уточнили 

”
Ъ“ в Минздраве.

В комитете по здравоохранению 
Петербурга 

”
Ъ“ пояснили, что лекар-

ство закупил Минздрав РФ в рамках 
федеральной программы «Семь вы-
сокозатратных нозологий» в 2015 го-
ду (финансируется из федерального 
бюджета, закупки проводятся цент-
рализованно, Минздравом РФ). «Объ-
ем закупки ежегодно определяется 
на основе региональных заявок, со-
ставленных главным онкологом го-
рода с учетом включенных в регистр 
нуждающихся в лечении (на момент 
составления заявки) количества па-
циентов»,— сказали в пресс-службе 
комитета. Защита заявки Санкт-Пе-
тербурга состоялась 27 февраля 2015 
года, 16 октября 2015 года лекарст-
ва были поставлены. По данным ко-
митета, Минздрав РФ закупил пре-
парат в двух дозировках (7624 и 9015 
упаковок). Однако поставленный 
объем не был отпущен по рецеп-

там врачей до истечения срока год-
ности за 2016–2017 годы, уточни-
ли региональные власти. В 2017 го-
ду городской комитет по здравоох-
ранению перераспределил его часть 
(3750 упаковок на сумму 224,8 млн 
руб.) в 11 регионов РФ. «Тем не менее 
часть препарата в объеме 2216 упа-
ковок на сумму 132,8 млн руб. оста-
лась невостребованной и с 1 янва-
ря 2018 года перемещена в каран-
тинную зону ОАО 

”
Фармбаза“»,— со-

общили в комитете. В пресс-службе 
добавили, что для недопущения на-
несения ущерба бюджету в декабре 
2017 года правительство города дого-
ворилось с производителем препа-
рата ЗАО BIOCAD о замене этой пар-
тии на новую «после наработки заво-
дом необходимого объема». В пресс-
службе биотехнологической компа-
нии BIOCAD 

”
Ъ“ сообщили, что «зна-

ют про ситуацию»: «Мы сотруднича-
ем с правоохранительными органа-
ми для выяснения подробностей».

По словам эксперта в области он-
кологии (просил не разглашать свое 
имя), «проблема нехватки или из-
бытка препаратов — это проблема 
ФЗ 44» («Закон о контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров для обес-
печения государственных и муни-
ципальных нужд».— 

”
Ъ“): «Заявки 

составляются на основе текущих 
данных на год вперед, то есть заявка 
на 2016 год была защищена в февра-
ле 2015 года. А плановые показате-
ли могут отличаться от актуальных 
за счет смерти пациентов или, нао-
борот, обнаружения опухоли у боль-
шего количества людей. Часть нере-
ализованных лекарств правительст-
во может использовать в следующем 
году, заменив 

”
запас“ полученными 

по новой заявке партиями».

В Минздраве РФ напомнили, что 
помимо закупок федерального ве-
домства «препарат может закупаться 
регионом и самостоятельно»: «Мин-
здрав России закупает то количест-
во лекарственных препаратов, ко-
торое запрашивает регион. Заказан-
ный комитетом здравоохранения 
Санкт-Петербурга объем препара-
та был поставлен в срок и в полном 
объеме». В ведомстве также отмети-
ли, что препараты закупаются «в со-
ответствии с их международными 
непатентованными наименования-
ми»: «В результате аукционов были 
закуплены лекарства не только ука-
занного поставщика, но и других 
производителей».

Владислав Литовченко,  
Елена Большакова,  
Санкт-Петербург;  
Валерия Мишина

Лекарство для онкобольных 
не пригодилось
Полиция Петербурга выясняет,  
почему город утилизирует препараты  
на 130 млн руб.

Оплачивая пользование 
платной дорогой, води-
тели выполняют условие 
устной сделки, пояснил 
Верховный суд 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Госдума в среду отклонила зако-
нопроект «О государственных га-
рантиях равных прав и свобод 
мужчин и женщин и равных воз-
можностей для их реализации», 
принятый в первом чтении 15 лет 
назад. Один из авторов докумен-
та, ныне спикер нижней палаты 
парламента Вячеслав Володин 
 заявил, что защита трудовых прав 
женщин требует дополнительного 
законодательного регулирования. 
Думский комитет по вопросам се-
мьи, женщин и детей готовит но-
вый законопроект о равных воз-
можностях.

Законопроект, внесенный в Госду-
му в январе 2003 года и вскоре одо-
бренный в первом чтении, должен 
был конкретизировать конституци-
онные положения о равенстве прав 
и свобод человека независимо от его 
пола. Правительство тогда не поддер-
жало документ, указав, что он дубли-
рует нормы действующих законода-
тельных актов. Повторно о законо-
проекте заговорили после того, как 
в 2016 году избрался в Госдуму и стал 
спикером Вячеслав Володин, с 2010 
года работавший в правительстве, 
а потом администрации президента. 
Он был одним из соавторов законо-
проекта (тогда в качестве главы фрак-
ции «Отечество — вся Россия»). Теперь 
же он поддержал отклонение законо-
проекта, поскольку тот требует дора-
ботки. «Прежде всего нужно решить 
проблему оплаты труда — иногда са-

ма возможность того, что женщина 
вообще когда-нибудь может уйти в де-
крет, становится барьером для ее ка-
рьеры, а также при определении раз-
мера ее зарплаты,— сказал господин 
Володин на пленарном заседании Гос-
думы 11 июля.— Неправильно и то, 
что работодатели вначале увольняют 
именно женщин, полагая, что они не 
могут полностью посвятить себя рабо-
те из-за воспитания детей».

По мнению сенатора Екатерины 
Лаховой (была депутатом Госдумы 
и соавтором законопроекта), сейчас 
к проекту вернулись, чтобы снять 
с рассмотрения из-за устаревшего 
характера. «В том виде, в котором до-
кумент сейчас находится в Госдуме 
в подвешенном состоянии, он про-
тиворечит многим федеральным за-
конам, принятым с 2003 года»,— ска-
зала она 

”
Ъ“. По ее словам, 15 лет на-

зад целью законопроекта было обес-
печить женщинам возможность по-
литического продвижения, но сей-
час эту функцию выполняет закон 
о политических партиях. В этом за-
коне, правда, конкретики нет, но 
есть ссылка на то, что партии «долж-
ны создавать мужчинам и женщи-
нам, гражданам РФ разных наци-
ональностей, являющимся члена-
ми политической партии, равные 
возможности для представительст-
ва в руководящих органах полити-
ческой партии, в списках кандида-
тов в депутаты и на иные выборные 
должности» (ч. 4 ст. 8).

Новый законопроект о равных 
правах должен подготовить думский 
комитет по вопросам семьи, жен-
щин и детей. Несмотря на то что рав-
ноправие мужчин и женщин закре-
плено в Конституции и Трудовом ко-
дексе, де-факто в России его нет, счи-
тает зампред комитета Оксана Пуш-
кина: «По данным Всемирного эко-
номического форума за 2016 год, Рос-
сия 75-я из 144 в рейтинге обеспече-
ния равноправия между мужчинами 
и женщинами, как раз между Венесу-
элой и Румынией. И это не виртуаль-
ная проблема, а вполне количествен-
но измеримая: эксперты считают, что 
на преодоление неравенства женщин 
и мужчин в экономике нам может по-
надобиться 170 лет. Начать лучше сей-
час». Трудовые отношения остаются 
сферой, где уязвимы даже высокопо-
ставленные женщины, подчеркнула 
госпожа Пушкина: по ее данным, ка-
ждая пятая женщина, занимающая 
руководящую должность, сталкива-
лась с дискриминацией, чаще все-
го по гендерному признаку и возра-
сту. «При этом дискриминация по эт-
ническому и религиозному призна-
ку в российских компаниях отсутст-
вует»,— отмечает депутат. По ее дан-
ным, на ключевых руководящих по-
зициях в России женщин все еще ме-
нее 10%. При этом женщины-сотруд-
ники более образованны: 37,2% жен-
щин против 29,9% мужчин с высшим 
образованием.

Ольга Думченкова

Депутаты тщательней 
выравняют полы
Госдума заменит отклоненный законопроект 
о гарантиях равных прав мужчин и женщин

«Заявки составляются на год вперед, 
а плановые показатели могут отли-
чаться за счет смерти пациентов 
или обнаружения опухоли у большего 
 количества людей»

Его поздравляет ректор Университета им. О. Е. Кутафина (МГЮА) Виктор Блажеев:
— Константин Анатольевич — удивительный человек. Его твердость и решительность, глубокие знания, профес-
сионализм, стремление к постоянному самосовершенствованию, неизменное чувство долга и исключительные 
человеческие качества вызывают искреннее уважение. От всей души хочется пожелать Константину Анатольеви-
чу крепкого здоровья, душевной гармонии, добра и успехов во всех начинаниях.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года заместителю председателя 
правительства  Константину Чуйченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ



Дональд Трамп подался в раскольники
Участники саммита НАТО опасаются президента США почти так же, как Россию

Российская тема затрагивалась 
в ходе большинства дискуссий 
в первый день саммита НАТО,  
открывшегося вчера в Брюсселе. 
Генсек альянса Йенс Столтенберг 
убеждал в неизменности подхо-
да к РФ, сочетающего в себе сдер-
живание Москвы при одновре-
менном диалоге с нею. Однако 
сдерживать теперь, похоже, при-
ходится и ключевого члена НАТО 
— США. Чиновники альянса и со-
бравшиеся в Брюсселе эксперты 
не скрывают опасений по поводу 
того, что 16 июля на встрече с пре-
зидентом РФ Владимиром Пути-
ным американский лидер может 
пойти на односторонние уступ-
ки Москве. Вчерашние заявле-
ния президента Трампа, впрочем, 
многих удивили: никакого наме-
ка на дружеское отношение к РФ 
он не продемонстрировал. С под-
робностями из Брюсселя — корре-
спондент ”Ъ“ Павел Тарасенко.

Двусторонний подход
Саммит НАТО впервые проходит в 
новой штаб-квартире альянса, но с 
переездом подходы к России не из-
менились. Например, как и послед-
ние несколько лет, в пресс-центре 
распространяется листовка «Пять 
главных мифов России об альянсе». 
В ней подробно опровергаются сле-
дующие утверждения: «Присутствие 
НАТО в Балтийском регионе опас-
но»; «Противоракетная оборона НА-
ТО угрожает безопасности России»; 
«НАТО пыталось изолировать и мар-
гинализировать Россию» «НАТО об-
ещало России, что не будет расши-
ряться после холодной войны»; «НА-
ТО окружает Россию».

Политика альянса в отношении 
Москвы определяется двумя словами, 
которые не устает повторять генсек 
Йенс Столтенберг,— диалог и сдер-
живание. Говоря о первом элементе, 
он утверждает, что НАТО «не хочет но-
вой холодной войны и гонки воору-
жений» — и в связи с этим сохраня-
ет Совет Россия—НАТО (СРН). Между 
тем все его последние заседания про-
ходят на уровне постпредов — ми-
нистерских встреч не было с декаб-
ря 2013 года. Заместитель генсека НА-
ТО Роуз Геттемюллер в разговоре с 

”
Ъ“ 

ушла от ответа на вопрос, может ли 
пройти встреча министров. При этом 
она отметила необходимость «соби-
раться вместе, объяснять друг другу 
разницу во взглядах и пытаться прий-
ти к общему пониманию».

В целом отношения между РФ и 
НАТО сейчас поддерживаются дале-
ко не на самом высоком уровне. В ян-
варе кресло постпреда России при 
альянсе покинул Александр Груш-
ко (он стал замглавы МИД РФ). С тех 
пор место вакантно. А руководителя 
информационного бюро НАТО в Мо-

скве нет с момента отъезда в Брюс-
сель в 2015 году Роберта Пшеля. Ра-
нее 

”
Ъ“ сообщал, что на этот пост со-

гласован кандидат из Восточной Ев-
ропы (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля). Но с тех 

пор никаких новостей не было. На-
звав московское информбюро «важ-
ным источником информации» для 
секретариата НАТО, Роуз Геттемюл-
лер в разговоре с 

”
Ъ“ не ответила на 

вопрос о преемнике Роберта Пшеля. 
А задержку в его назначении проком-
ментировала фразой: «Иногда завер-
шение каких-то личных дел занима-
ет больше времени, чем вы ожидали».

О второй части стратегии — сдер-
живании — в НАТО также не забы-
вают. Один из итогов саммита — ре-
шение, согласно которому альянс с 
2020 года будет на ротационной ос-
нове поддерживать в готовности 
к применению максимум за 30 су-
ток 30 батальонов, 30 авиационных 
эскадрилий и 30 кораблей. Кроме 
того, согласовано решение о созда-
нии двух новых командований — в 
США и Германии, а также подразде-
лений по киберобороне и борьбе с 
гибридными угрозами (со стороны 
кого, господин Столтенберг сооб-
щать счел излишним).

Говоря о перспективах улучшения 
отношений с Россией, собеседники 

”
Ъ“ в штаб-квартире НАТО утвержда-

ют: Москва вначале должна «изме-
нить свое поведение» — в частности, 
перестать оказывать давление на со-

седей. «В том, чтобы иметь тесные свя-
зи с Россией и быть пророссийским, 
нет ничего плохого. Мы сами бы хо-
тели иметь хорошие отношения с 
Москвой. Но чего не хотим видеть, 
так это вмешательства любых внеш-
них игроков во внутренние полити-
ческие процессы других стран»,— за-
явил один из высокопоставленных 
собеседников 

”
Ъ“, обвинив Москву 

в попытке госпереворота в Черного-
рии, организации кампаний по де-
зинформации, спонсировании поли-
тических партий и НКО, а также кибе-
ратаках. В заявлении по итогам пер-
вого дня саммита отмечено: РФ ведет 
провокационную деятельность у гра-
ниц НАТО, в том числе размещая ра-
кеты в Калининграде.

Москва предъявляет зеркаль-
ные претензии. Накануне глава ко-
митета Госдумы по обороне Влади-
мир Шаманов предупредил, что ре-
ализация планов НАТО по поводу 
батальонов, авиаподразделений и 
кораблей «приведет к нагнетанию 
противовоздушной и противора-
кетной обстановки» в регионе. При 
этом депутат пригрозил альянсу «от-
ветными мерами». А представитель 
МИД РФ Мария Захарова в эфире 
«Коммерсантъ FM» призвала НАТО 
перестать видеть в России врага и 
заняться «борьбой с реальными вы-
зовами» вроде терроризма.

Россия как катализатор
Параллельно с официальной про-
граммой саммита в соседнем шатре 
проходит форум NATO Engages («НА-
ТО вовлекает»), в котором участвуют 
не только эксперты, но и ведущие 

политики. И там российский аспект 
тоже возникает постоянно. Так, гла-
ва МИД Турции Мевлют Чавушоглу, 
участвуя в дискуссии, говорил о за-
купках произведенных в РФ зенит-
ных ракетных комплексов С-400. 
Премьер Канады Джастин Трюдо 
подводил промежуточные итоги 
усиления НАТО: по его словам, еще 
несколько лет назад была опасность 
повторения «того, что произошло 
в Крыму» (например в странах Бал-
тии), но теперь такая угроза минова-
ла. А глава Минобороны Литвы Рай-
мундас Кароблис называл РФ «ме-
ждународной угрозой» и «наруши-
телем глобального порядка», призы-

вая союзников «уделять все больше 
и больше внимания» вмешательству 
в дела третьих государств, киберак-
тивности и распространению фей-
ковой информации.

Этому была посвящена одна из 
сессий под названием «Война дру-
гими методами? Дезинформация и 
вмешательство в выборы». Высту-
павшая на ней директор американ-
ской НКО «Альянс в защиту демокра-
тии» Лора Розенбергер рассказыва-
ла, что «Россия активнее остальных 
использует дезинформацию и дру-
гие инструменты гибридной вой-
ны». Началось все, по ее мнению, с 

событий на Украине в 2014 году, а 
потом такая тактика стала исполь-
зоваться и против других стран. «Я 
как-то искала информацию о России 
и НАТО, и на первой строчке Google 
News выдал мне статью с заголовком 

”
НАТО отравило Сергея Скрипаля, 

чтобы добиться повышения трат на 
оборону“»,— возмущалась на фору-
ме госпожа Розенбергер.

Россию на NATO Engages представ-
ляют четыре эксперта. «Двое старше-
го поколения с репутацией систем-
ных либералов и двое молодых лю-
дей, тоже с репутацией либераль-
ных прагматиков,— рассказал 

”
Ъ“ о 

составе делегации один из участни-
ков форума, глава программы 

”
Рос-

сия в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе“ Московского центра Карне-
ги Александр Габуев.— То есть речь 
идет об общении с теми людьми, ко-
торые уже настроены слушать и слы-
шать (позицию членов НАТО.— 

”
Ъ“), 

а не с теми, кто представляет консер-
вативное крыло». По итогам первого 
дня саммита и форума эксперт поде-
лился с 

”
Ъ“ своим главным впечатле-

нием: сейчас НАТО расколото по мно-
гим вопросам «и Россия здесь высту-
пает скорее как катализатор».

Раздвоение Трампа
Раскол в позицию НАТО и непред-
сказуемость в повестку саммита вно-
сит президент США Дональд Трамп. 
Показательной стала его крити-
ка в адрес Берлина. Выступая вчера 
утром перед журналистами, он за-
явил, что ФРГ контролируется Рос-
сией через поставки газа, и подверг 
критике проект газопровода «Север-
ный поток-2». «Германия платит мил-
лиарды долларов в год России, а мы 
защищаем эту страну от России. Это 
абсолютно неприемлемо»,— заявил 
глава американского Белого дома.

К вечеру риторика Дональда 
Трампа вновь изменилась: прези-
дент сказал, что у США «грандиоз-
ные отношения с Германией», а у 
него лично — «очень-очень хоро-
шие отношения с канцлером» Анге-
лой Меркель. Тем не менее выпад в 
адрес своей страны незамеченным 
она не оставила. «В свете возникше-
го повода хотела бы сказать, что са-
ма наблюдала за тем, как часть Гер-
мании контролировалась Совет-
ским Союзом,— заявила госпожа 
Меркель.— Я очень рада, что сегод-
ня мы едины и можем говорить о 
том, что проводим самостоятель-

ную политику и принимаем само-
стоятельные решения». Канцлера 
ФРГ поддержал и президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон.

Тема отношений США с РФ обсу-
ждается на саммите особенно актив-
но, учитывая намеченную на 16 ию-
ля встречу Дональда Трампа и Влади-
мира Путина в Хельсинки. Ранее ко-
ординатор правящей коалиции ФРГ 
по трансатлантическому сотрудниче-
ству Петер Байер в интервью издани-
ям медийной группы Funke заявил: 
официальные лица НАТО «серьез-
но обеспокоены» тем, что президент 
Трамп на этой встрече может пред-
принять шаги, не согласованные с 
Североатлантическим альянсом. «Со-
юзники действительно обеспокоены 
возможностью того, что президент 
Трамп отойдет от позиции альянса 
по Украине и, в частности, по непри-
емлемости российской нелегальной 
аннексии Крыма. Или что, напри-
мер, Трамп может в одностороннем 
порядке объявить об уменьшении 
численности американских войск 
в Европе или масштабов американ-
ских учений, что ослабит НАТО»,— 
подтвердил в разговоре с 

”
Ъ“ экс-по-

сол США в РФ, бывший заместитель 
генсека НАТО Александр Вершбоу. 
Он обратил внимание на то, что вче-
ра утром Дональд Трамп довольно 
резко высказывался о России. Одна-
ко перед вылетом в Брюссель амери-
канский президент дал понять, что 
не намерен быть с президентом РФ 
излишне жестким, отметив: встреча 
с Владимиром Путиным «может стать 
самой легкой» частью поездки по Ев-
ропе, которая включает в себя визит 
в Великобританию и саммит НАТО. 
«Мы точно не знаем, какой из этих 
двух Дональдов Трампов появится в 
Хельсинки»,— резюмировал Алек-
сандр Вершбоу.

«Надо понимать, что Дональд 
Трамп непредсказуем,— согласился 
в разговоре с 

”
Ъ“ директор Европей-

ского центра Карнеги Томаш Вала-
шек.— Он верит, что нарушение сло-
жившегося хода вещей — это то, что 
принесло ему успех. И менять свою 
позицию только потому, что у НАТО 
свои правила, не будет».

Среди тех, кто успокаивал участ-
ников саммита, были генсек Стол-
тенберг (он говорил, что на протяже-
нии всей истории НАТО периодиче-
ски возникали разногласия, но все 
они в итоге преодолевались), а также 
постпред США при НАТО Кей Бейли 
Хатчисон. Отвечая на вопросы жур-
налистов по поводу саммита в Хель-
синки, она говорила о необходимо-
сти «обсудить касающиеся России 
вопросы напрямую с Путиным» и да-
вала понять, что серьезные уступки 
со стороны президента Трампа — на-
пример, отказ от официальной пози-
ции США по Крыму — исключены.

Президент США Дональд 
Трамп подготовил 
для союзников по НАТО 
свои новые директивы  
ФОТО AP

Россия проголосовала дверью
Законодатели из РФ покинули ежегодную сессию ПА ОБСЕ 
из-за резолюции по Крыму

Ежегодная сессия Парламентской ассамблеи ОБСЕ 
завершилась тем, что российская делегация в пол-
ном составе покинула пленарное заседание ассам-
блеи. Парламентариев не устроило, что резолю-
цию о нарушении прав человека в Крыму приняли 
в отсутствие авторов документа — украинских де-
путатов. Председатель ПА ОБСЕ Георгий Церетели 
в свою очередь счел процедуру голосования кор-
ректной. Ассамблея включила в итоговую деклара-
цию три резолюции, которые Россия считает «от-
кровенно враждебными». Впрочем, в беседе с ”Ъ“ 
российские законодатели подтвердили, что поки-
дать организацию Москва не намерена.

Ежегодная сессия ПА ОБСЕ проходила в Берлине с 7 
по 11 июля. Кульминацией встречи законодателей из 
57 стран стало принятие итоговой декларации, которая 
включала в себя три общих резолюции и 16 дополни-
тельных. Всю сессию Россия выступала против трех до-
полнительных документов: о нарушении прав человека 
в России и, в частности, в Крыму (две разные резолюции) 
и о десятилетии вооруженного конфликта в Южной Осе-
тии. Эти резолюции призывают Москву отказаться от 
признания независимости Абхазии и Южной Осетии, 
«прекратить искоренение образования на украинском 
языке» в Крыму и отменить ряд законов, в частности о 
«нежелательных организациях» и иностранных агентах.

Члены российской делегации еще до начала сессии за-
явили 

”
Ъ“, что не будут поддерживать «откровенно вра-

ждебные» резолюции (см. 
”
Ъ“ от 7 июля), однако профиль-

ные комитеты ПА ОБСЕ утвердили все три проекта, ито-
говые версии которых впоследствии включили в Берлин-
скую декларацию.

На голосовании по резолюции о нарушении прав че-
ловека в Крыму не присутствовали авторы инициативы 
— законодатели с Украины. Председатель ассамблеи Геор-
гий Церетели объяснил, что свои голоса они передали по 
телефону.

Это возмутило российскую делегацию, и она поки-
нула заседание в полном составе. «По регламенту они 
(украинские депутаты.— 

”
Ъ“) должны были надлежа-

щим образом уведомить председателя ассамблеи Геор-
гия Церетели. Он же сказал, что получил от них телефон-
ный звонок и СМС. Да хоть почтовым голубем — такое 
оповещение не имеет юридической силы,— объяснил 
вице-спикер Госдумы Петр Толстой причину, по кото-
рой российские парламентарии покинули заседание.— 
Может быть только письменное уведомление и никакое 

другое. А отсутствие на заседании авторов и соавторов 
резолюции обесценивает их подписи под ней».

Георгий Церетели в свою очередь не счел отсутст-
вие украинских депутатов на заседании нарушением. 
«Если член делегации зарегистрировался, но не может 
присутствовать на ежегодной сессии в силу непреодо-
лимых обязательств, его или ее подписи сохраняют си-
лу при условии, что председатель ассамблеи был соот-
ветствующим образом уведомлен об этом главой деле-
гации»,— пояснил он.

Россия не в первый раз покидает зал заседаний в хо-
де ежегодной сессии ПА ОБСЕ из-за резолюции по пра-
вам человека в Крыму. Ассамблея уже принимала анало-
гичный документ в 2016 году. Тогда российские парла-
ментарии покинули заседание постоянного комитета 
ассамблеи в знак несогласия с содержанием резолюции.

Несмотря на то что ПА ОБСЕ из года в год принима-
ет резолюции в отношении России вопреки протестам 
российских парламентариев, выходить из организации 
не стоит, пояснил 

”
Ъ“ первый заместитель главы между-

народного комитета Совета федерации Владимир Джа-
баров. «Нам обязательно нужно быть на этой площадке, 
потому что нам надо отстаивать свою позицию. Там (в 
ПА ОБСЕ.— 

”
Ъ“) должны понимать: если они будут ис-

пользовать эту площадку для сведения счетов, а не для 
установления европейских норм безопасности, ника-
кого успеха не будет»,— объяснил сенатор. Он допустил, 
что, «если на Парламентскую ассамблею ничего не по-
действует», Россия может «поставить вопрос о приоста-
новке членства в ПА ОБСЕ, но не о выходе из нее». «Наши 
враги только и хотят изолировать Россию. Мы себя изо-
лировать не позволим»,— пояснил господин Джабаров.

В свою очередь Петр Толстой заявил журналистам, 
что участие российской делегации в сессии было эф-
фективным и позволило принять «ряд объективных и 
справедливых решений, которые действительно спо-
собствуют укреплению безопасности» в странах ОБСЕ. 
Например, ассамблея поддержала российскую резолю-
цию «О взаимосвязанности и сопряжении интеграци-
онных процессов в регионе ОБСЕ». Автор документа Вла-
димир Джабаров призывает Евразийский экономиче-
ский союз и ЕС к сближению. Также депутаты и сенато-
ры из РФ провели двухчасовую встречу с членами Кон-
гресса США, по итогам которой американцев пригласи-
ли в Россию, чтобы они «своими глазами увидели, что 
происходит» в стране.

Екатерина Мареева

Брюссельская идиллия
Азербайджан и Армения возобновили диалог  
на саммите НАТО

Главы МИД Армении и Азербай-
джана вчера провели первую 
встречу после «бархатной рево-
люции» и смены власти в Ерева-
не. Накануне армянская сторона 
призвала изменить формат пе-
реговоров по Карабаху, прохо-
дящих под эгидой Минской груп-
пы ОБСЕ, предложив включить 
в него самопровозглашенную 
Нагорно-Карабахскую Респу-
блику (НКР). В Баку это предло-
жение сочли неприемлемым. 
Тем не менее новый глава МИД 
Армении Зограб Мнацаканян 
 заявил о стремлении Еревана 
«сохранить динамичность пере-
говорного процесса», а прези-
дент Азербайджана Ильхам  
Алиев призвал новое прави-
тельство Армении «не повто-
рить ошибок прежнего».

В Брюссель новый глава МИД Ар-
мении Зограб Мнацаканян и возглав-
ляющий МИД Азербайджана с 2004 
года Эльмар Мамедъяров прилетели 
вместе с лидерами своих стран: Ни-
колом Пашиняном и Ильхамом Али-
евым. Сами лидеры, принимающие 
участие в саммите НАТО, предпочли 
в Брюсселе не встречаться — ни с гла-
зу на глаз, ни вместе с главами МИ-
Дов. Вчера представители сторон да-
ли понять, что такая встреча пока не 
планируется, и на данном этапе ди-
алог по Карабаху при посредничест-
ве Минской группы ОБСЕ будут ве-
сти главы внешнеполитических ве-
домств двух стран — Зограб Мнаца-
канян и Эльмар Мамедъяров.

Первое личное знакомство Нико-
ла Пашиняна и Ильхама Алиева при 
участии российского президента 
Владимира Путина произошло в Мо-
скве, на открытии чемпионата мира 
по футболу, однако и тогда лидеры 
двух стран предпочли не общаться. 

После произошедшей в мае сме-
ны власти в Армении новое руко-
водство республики ужесточило 
свою позицию по Карабаху, при-
звав изменить нынешний формат 
переговоров, включив в него само-
провозглашенную Нагорно-Кара-
бахскую Республику (НКР). В Баку 
это предложение отвергли. Тем не 
менее перед переговорами с Эль-
маром Мамедъяровым новый глава 
МИД Армении Зограб Мнацаканян 
заявил, что «нашей целью является 
сохранение динамичности перего-
ворного процесса». 

А президент Азербайджана Иль-
хам Алиев призвал новое прави-
тельство Армении «не повторить 
ошибок прежнего, показать кон-
структивную позицию по урегули-
рованию карабахского конфликта». 
«Базовая основа урегулирования 
конфликта заложена в резолюциях 
Совбеза ООН, которые требуют не-
медленного и безоговорочного вы-
вода армянских войск с оккупиро-
ванных территорий»,— напомнил 
Ильхам Алиев.

Несмотря на призыв господи-
на Алиева начать с чистого листа, 
в Баку не скрывают своего разоча-
рования первыми шагами ново-
го армянского руководства. «Ког-
да к власти в Армении пришли но-
вые политические силы, Азербайд-
жан заявил, что, если они будут вес-
ти здравомыслящую политику, про-
гресс в урегулировании конфликта 
возможен,— пояснил 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь МИД Азербайджана Хикмет 
Гаджиев.— Но, к большому сожале-
нию, мы увидели довольно пара-
доксальные заявления и провока-
ционные действия армянской сто-
роны. Премьер Армении, а также 
президент, министр иностранных 
дел и министр обороны совершили 

визиты на оккупированные терри-
тории Азербайджана (в самопровоз-
глашенную НКР.— 

”
Ъ“)».

Еще одним шагом армянских 
властей стало принятие новой про-
граммы правительства, в которой 
содержится положение о необхо-
димости включить в переговор-
ный процесс представителей не-
признанной НКР. «Правительство 
подтверждает, что Арцах (армян-
ское название Нагорного Караба-
ха.— 

”
Ъ“) как основная сторона 

конфликта должен иметь решаю-
щий голос и быть вовлеченным в 
процесс реального и долгосрочно-
го урегулирования»,— говорится в 
ней. Однако пресс-секретарь пре-
зидента НКР Давид Бабаян расска-
зал 

”
Ъ“, что никаких реальных дей-

ствий по включению самопровоз-
глашенной республики в перегово-
ры пока не было. «Мы в самом нача-
ле этого процесса»,— сказал госпо-
дин Бабаян.

Последний раз представители 
НКР участвовали в переговорах с 
Азербайджаном более 20 лет назад 
— подпись тогдашнего военачаль-
ника самопровозглашенной респу-
блики Самвела Бабаяна стоит на 
соглашении о прекращении огня, 
вступившем в силу 12 мая 1994 го-
да. «Любой человек должен пони-
мать, что НКР — это реальность, это 
субъект, и этот субъект должен сам 
себя представлять,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва Международного центра челове-
ческого развития в Ереване, поли-
толог Теван Погосян.— В конце кон-
цов 30 лет там развивалась демокра-
тия. Это уже целое поколение — по-
коление демократического, самоу-
правляемого государства». 

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань;  
Айк Халатян, Ереван
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Тема отношений США с РФ обсуждается 
на саммите особенно активно, учитывая 
намеченную на 16 июля встречу 
 Дональда Трампа и Владимира Путина 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21932,21 (−264,68)
РТС 1186,36 (−16,06)
FTSE 100 7591,96 (−100,08)

DAX 30* 12417,13 (−192,72)
DJIA* 24726,94 (−192,72)
NASDAQ Composite* 7719,118 (−40,08)

*На 20:20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.07.18
Австралийский доллар 46,0146
Английский фунт 82,4351
Белорусский рубль** 31,5458
Датская крона* 97,7106

Доллар США 62,0980
Евро 72,8472
Индийская рупия*** 90,2456
Казахский тенге*** 18,0822

Канадский доллар 47,2588
Китайский юань* 93,1451
Норвежская крона* 77,0887
СДР 87,4855

Сингапурский доллар 45,6872
Новая турецкая лира 13,1272
Украинская гривна* 23,6834
Шведская крона* 70,8073

Швейцарский франк 62,6430
Японская иена*** 55,9265
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях в Киеве и Москве обсужда-
ли историю с письмом в «Росатом», 
которое украинский министр энер-
гетики Игорь Насалик то ли направ-
лял, то ли не направлял, то ли все-
таки направлял, но не совсем та-
кое. Скандал можно вносить в учеб-
ник по современному «украинст-
ву» — как иллюстрацию политиче-
ской жизни у соседей.

Господину Насалику, якобы пред-
ложившему первому заместителю 
гендиректора «Росатома» Кириллу 
Комарову обсудить судьбу закрыто-
го проекта по строительству на Укра-
ине завода по производству топли-
ва для АЭС, эта идея могла стоить по-
ста. Чтобы откреститься от контактов 
с Москвой, министру пришлось по-
казать некое письмо с тем же номе-
ром, но с более правильным содер-
жанием. В качестве дополнительной 
иллюстрации непримиримой пози-
ции Украины появились требования 
вернуть несколько миллионов дол-
ларов, вложенных в завод, и планы 
продать проект китайцам.

Но, видимо, дым был не без огня: 
премьер Украины Владимир Грой-
сман во избежание «провокационных 
запросов» потребовал от чиновников 
все контакты «с врагом» координиро-
вать с МИДом. Источники в украин-
ском Минэнерго говорили и местным 
СМИ, и 

”
Ъ“, что письмо про завод в ка-

ком-то виде существовало.
Анонимное объяснение причин 

появления документа очень простое 
и при этом максимально проукраин-
ское. Топливо американской West-
inghouse, которым Украина пытает-
ся заместить российское, дороже, 
что публично признал и Игорь Наса-
лик. По данным ОАО ТВЭЛ, в 2017 году 
у РФ было только 57% поставок сбо-
рок на АЭС Украины, сейчас в «Роса-
томе» говорят о 60–70%. Завод снизил 
бы зависимость Киева от импорта, по-
скольку потребовалось покупать толь-
ко услуги по обогащению урана, и уде-
шевил бы топливо.

Мысль не новая: еще в 2016 году 
Игорь Насалик пытался убедить West-
inghouse построить на Украине то-
пливный завод, но не нашел пони-
мания. Что неудивительно: если 
твой клиент на всех углах кричит, что 
он в любом случае уйдет от конкурен-
та к тебе, руководствуясь не имеющи-
ми отношения к экономике мотива-
ми, зачем делать скидки? Это ж не «Ро-
сатом», который в начале 2010-х го-
дов, видя угрозу со стороны Westing-
house, был готов на любую интегра-
цию c Киевом, вплоть до передачи 
технологий. В КНР такой топливный 
завод построили, и ничего страшного 
не произошло.

В политике лозунгам о «провока-
циях» и «врагах» уступит любая забо-
та об экономическом успехе страны. 
Но развязка у этой истории может 
выйти предсказуемой. Вот, напри-
мер, в мае руководство Болгарии яв-
лялось в Россию, как в Каноссу, каясь 
за скандальную отмену «Южного по-
тока» и АЭС «Белене». «Я очень благода-
рен, что на нас не держат зла по этому 
поводу,— говорил премьер Бойко Бо-
рисов.— Старшие — они всегда боль-
шие и всегда прощают».

правила  
игры

Если твой клиент 
на всех углах кричит, 
что он в любом случае 
уйдет от конкурента 
к тебе, руководству-
ясь не имеющими 
 отношения к эконо-
мике мотивами, за-
чем  делать скидки?

между политикой и экономикой 
изучал редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Санаториям снизят аренду
Они смогут платить за землю 1,5% от ее стоимости

Цена аренды занятых санато-
риями земельных участков, 
которые они не могут выку-
пить, не должна превышать 
1,5% в год от их кадастровой 
стоимости, считают в Минэко-
номики. Сейчас некоторые 
собственники здравниц пла-
тят за участки в заповедных 
зонах до 10% в год. Сниже-
ние аренды не решит всех зе-
мельных проблем санаториев: 
многим из них все равно при-
дется обслуживать большой 
объем нерентабельной земли. 

Стоимость аренды земельных 
участков из муниципальной и фе-
деральной собственности, заня-
тых санаторно-курортными и го-
стиничными объектами, должна 
быть ограничена размером зе-
мельного налога (1,5% от стоимо-
сти участка в год) в случаях, когда 
выкуп земли невозможен. Это сле-
дует из имеющегося у 

”
Ъ“ ответа 

Минэкономики на обращение ко-

митета Совета федерации по соци-
альной политике. В нем сказано, 
что хотя органы власти и местного 
самоуправления самостоятельны 
при установлении арендной пла-
ты за землю, им нужно руковод-
ствоваться невозможностью при-
обретения участков в собствен-
ность. В министерстве на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

В письме заместителю мини-
стра экономического развития 
Дмитрию Пристанскову предсе-
датель комитета Совета федера-
ции Валерий Рязанский указывал 
на необходимость внести измене-
ния в постановление правитель-
ства о принципах установления 
арендной платы за муниципаль-
ные и федеральные земли. Сена-
торы предлагали закрепить льгот-
ную ставку для участков, которые 
заняты санаторно-курортными уч-
реждениями или гостиницами, 
но при этом их оборот законода-
тельно ограничен. Речь идет о зем-

лях особо охраняемых природных 
территорий, лесного фонда и при-
легающих к водоемам. Остальные 
участки собственники объектов 
недвижимости могут приобрести 
на льготных условиях, без торгов. 
Член комитета Совета федерации 
по социальной политике Игорь Фо-
мин объясняет, что до сих пор из-
за отсутствия предельного разме-
ра арендной платы многие собст-
венники платят завышенную став-
ку. «Имущественные налоги и пла-
тежи превращаются в важнейший 
фактор затрат санаторно-курорт-
ной отрасли»,— отмечает он. 

Директор по управлению инве-
стициями Ассоциации оздорови-
тельного туризма Эмилия Сибире-
ва сомневается, что здравницы се-
рьезно поддержит снижение став-
ки: «Цена земли растет за счет уве-
личения кадастровой стоимости, 
и многие санатории при их низ-
кой рентабельности оказывают-
ся в сложной ситуации». Часто, до-

бавляет она, санатории вынужде-
ны обслуживать очень большие 
участки, значительная часть кото-
рых занята объектами, не предпо-
лагающими извлечение прибыли, 
например, парками или терренку-
рами. Один из участников санатор-
ного рынка приводит пример, что 
в Ставропольском крае ежегодная 
арендная плата за занятую землю 
доходит до 10% от кадастровой сто-
имости. «Эти ставки устанавлива-
ются в директивном порядке мест-
ными властями, которые приходят 
к нам с готовым постановлением, 
возможностей для диалога просто 
нет»,— жалуется собеседник 

”
Ъ“.

Господин Фомин уверен, что 
ответ Минэкономики поможет 
многим санаториям снизить сум-
му аренды в судах, после того как 
текст документа появится в откры-
том доступе. Но юристы сомнева-
ются, что это станет существен-
ным аргументом. Юридическая 
сила есть у разъяснения органа 

госвласти, наделенного соответ-
ствующей компетенцией, объяс-
няет глава направления «Коммер-
ческие споры» компании «Рустам 
Курмаев и партнеры» Василий Ма-
линин. «У Минэкономики ее нет, 
и в этом случае мы говорим о раз-
новидности толкования норм пра-
ва»,— рассуждает он. При этом го-
сподин Малинин не исключает, 
что в ходе разбирательств суд, ско-
рее всего, в любом случае обра-
тит внимание на позицию орга-
на госвласти. Руководитель нало-
говой практики BMS Law Firm Да-
вид Капианидзе добавляет, что 
поскольку доводы Минэконо-
мики базируются на действую-
щем законе, а не на рекомендаци-
ях, то при возникновении разно-
гласий по поводу размера аренд-
ной платы в суде можно напря-
мую ссылаться на статьи законов 
и иных нормативно-правовых ак-
тов, упомянутых в письме. 

Александра Мерцалова

Почта-банк по итогам пяти 
 месяцев 2018 года впервые во-
шел в топ-3 банков по объему 
портфелей кредитов на прио-
бретение товаров в торговых 
сетях (POS-кредитование). До-
биться этого удалось, в частно-
сти, за счет кредитования доро-
гих покупок. В банке планиру-
ют особо развивать кредитова-
ние приобретения быстровоз-
водимых домов со средним че-
ком покупки 500–600 тыс. руб. 
Оно позволяет быстро увели-
чить портфель, но дефолт даже 
3% ссуд способен серьезно ис-
портить его качество, указыва-
ют эксперты.

О перестановках в тройке лиде-
ров на рынке кредитования в торго-
вых сетях (POS-кредитование) сви-
детельствуют данные аналитиче-
ского агентства Frank RG за пять ме-
сяцев этого года. По итогам мая банк 
«Ренессанс кредит» уступил третью 
строчку Почта-банку, портфель POS-
кредитов которого с начала года 
увеличился на 7%, до 28,08 млрд 
руб. Впрочем, «Ренессанс кредит» 
незначительно уступил конкурен-
ту с портфелем 28,05 млрд руб.

«Если 
”
Ренессанс кредит“ решит, 

что объем бизнеса для него важен 
и дополнительные клиенты инте-
ресны для кросс-продаж, то он лег-
ко отыграет такое небольшое отста-
вание»,— считает зампред правле-
ния ОТП-банка Александр Василь-
ев. «Мы продолжим развивать дан-
ное направление кредитования 
в соответствии со стратегией бан-
ка»,— заявил директор департамен-

та продаж целевых кредитов «Ренес-
санс кредита» Сергей Васильев.

Первое место на рынке по-
прежнему занимает «Хоум Кредит» 
(59,25 млрд руб.), второе — ОТП 

Банк (31,74 млрд руб.). По данным 
Frank RG, за пять месяцев текуще-
го года рынок POS-кредитования 
в целом сократился на 4,5%, 
до 239,74 млрд руб.

Почта-банк последовательно 
развивает POS-сегмент, наращивая 
территориальное присутствие,— 
общее количество его магазинов-
партнеров уже превышает 50 тыс. 
точек. Однако, как пояснил дирек-
тор по развитию партнерской сети 
Почта-банка Андрей Павлов, рост 
портфеля за этот год обусловлен 
не только увеличением объемов 
продаж POS-кредитов, но и расту-
щим средним чеком. «Рост средне-
го чека обусловлен в том числе тем, 
что банк начал осваивать для себя 
новые сегменты — кредитование 
покупок дорогой мебели, одежды 
из натурального меха, а также быс-
тровозводимых домов»,— уточня-
ет господин Павлов.

Кредитование покупок быст-
ровозводимых домов в Почта-бан-
ке планируют развивать активно. 
Сейчас доля кредитов на быстро-
возводимые дома у банка — около 
1% от общего объема POS-портфеля, 
планируется, что к концу 2019 года 
она достигнет 10–15%. «Доля сег-
мента в продажах растет ежемесяч-
но в среднем на 25%»,— отмечает 
господин Павлов.

Ставка на увеличение среднего 
чека вполне логична, но может не-
сти в себе риски, указывают экспер-
ты. Статистики по качеству обслу-
живания «домостроительных» POS-
кредитов пока нет. «Проект стар-
товал сравнительно недавно, пер-
вый глобальный срез по оценке де-
фолта будет подведен ближе к кон-
цу лета»,— поясняет господин Пав-
лов. По данным бюро кредитных 
историй «Эквифакс» (входит в топ-

3 БКИ), по итогам мая средний чек 
POS-кредита составлял 30,7 тыс. руб. 
Средний же чек кредита на быстро-
возводимые дома колеблется в рай-
оне 600–700 тыс. руб.

Чем выше сумма кредита, тем 
реже случаи дефолтов. Доля дефолт-
ных клиентов среди тех, кто взял 
POS-кредит на сумму 25–50 тыс. 
руб., составляет 7,6%, при чеке свы-
ше 100 тыс. руб. она снижается 
до 3,5%, указывают в «Эквифаксе». 
«Уровень мошеннических креди-
тов в этом сегменте фактически от-
сутствует, дома не покупают для пе-
репродажи, как, например, мобиль-
ные телефоны»,— добавляет генди-
ректор Frank RG Юрий Грибанов.

Однако дефолт даже неболь-
шого количества крупных креди-
тов может резко испортить каче-
ство кредитного портфеля, указы-
вают эксперты. «Даже при дефолте 
3–4% клиентов банк может поне-
сти значительные потери из-за вы-
сокой стоимости каждого дома,— 
отмечает аналитик ИК 

”
Алор Бро-

кер“ Алексей Антонов.— При этом 
не стоит забывать, что изъятие 
и реализация таких домов факти-
чески невозможны».

В Почта-банке уверяют, что поза-
ботились об удержании доли прос-
рочки. «Для такого кредитования 
мы соответствующим образом на-
строили скорринговую систему,— 
говорит господин Павлов.— Она 
работает довольно консервативно, 
а во главе угла стоит управление ри-
ском и его поддержание на прием-
лемом уровне».

Светлана Самусева

Зарубежные инвесторы теряют «Стимул»
Oil India и PetroNeft продают томские активы

Как стало известно 
”
Ъ“, индийская Oil 

India, один из акционеров Ванкорско-
го месторождения «Роснефти», и ир-
ландская PetroNeft (блокпакет у экс-де-
путата Госдумы Максима Коробова) 
продают свой нефтяной бизнес в Том-
ской области. Они с 2014 года паритет-
но владеют компанией «Стимул-Т», ко-
торая вложила $200 млн в добычу в ре-
гионе. Однако из-за сложной геологии 
и падения цен на нефть его экономика 
оказалась хуже ожиданий. Сейчас экс-
перты оценивают «Стимул-Т» в $100–
150 млн без учета обязательств.

Ирландская PetroNeft и индийская го-
сударственная Oil India приняли реше-
ние о продаже совместной компании «Сти-
мул-Т», ведущей добычу в Томской обла-
сти. Об этом 

”
Ъ“ рассказали два источни-

ка, близких к покупателям. Пока перегово-
ры не вступили в активную стадию, гово-
рит один из них. «Стимул-Т» владеет Линей-
ным, Арбузовским, Сибкраевским, Тунголь-
ским, Западно-Линейным, Кондрашевским, 
Северо-Варяхским, Эмторским месторожде-

ниями с общей добычей около 100 тыс. тонн 
нефти в год. Извлекаемые запасы по класси-
фикации 2P — 12,6 млн тонн, 3P — 22 млн 
тонн. В PetroNeft и Oil India не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Основные акционеры PetroNeft — Nat-
lata Partners (29,47%, принадлежит экс-де-
путату Госдумы Максиму Коробову), Да-
рья Шафтельская (11,04%), брокер J&E Davy 
(8,37%), Чжай Думин (5,23%), американская 
Ceres Environmental (3,39%), Али Собрали-
ев (3,25%), гендиректор компании Деннис 
Фрэнсис (3,66%). Акции торгуются на Лон-
донской и Ирландской биржах. Капитализа-
ция на LSE — около £9 млн.

При разработке месторождений «Сти-
мул-Т» получила дебиты ниже, чем ожида-
ла. Кроме того, компания недооценила га-
зовый фактор, для соответствия экологиче-
ским нормам это потребовало строительст-
во дополнительных энергомощностей. Не-
гативное влияние на бизнес оказало и паде-
ние цен на нефть. Кроме того, в 2017 году по-
сле неудачного бурения был перенесен срок 
ввода Сибкраевского месторождения. Как 

рассказывал в мае Максим Коробов, сейчас 
добыча ведется из пробуренных скважин, 
а на ближайшие годы компания хочет сде-
лать это месторождение «центральным».

Инвестиции в проект составили око-
ло $200 млн. Убыток WorldAce, через ко-
торую Oil India и PetroNeft управляют 
нефтекомпанией, в 2017 году снизился 
на 25%, до $8,6 млн, выручка выросла на 16%, 
до $27,6 млн. «Стимул-Т» прогнозирует рост 
добычи до 660 тыс. тонн в течение трех лет 
и дальнейшее увеличение до 1,5 млн тонн, 
отмечает один из собеседников 

”
Ъ“, при 

этом дополнительный ресурсный потенци-
ал оценивается в 43 млн тонн нефти.

Oil India получила 50% в «Стимул-Т» 
в 2014 году, заплатив PetroNeft $35 млн, еще 
$45 млн должны были пойти на развитие ак-
тива в течение нескольких лет. Еще $5 млн 
индийцы могли заплатить в качестве бо-
нуса. Хотя ожидания индийцев от проекта 
не оправдались, они фактически получили 
входной билет в российскую нефтяную от-
расль. В 2016 году Oil India в консорциуме 
с Indian Oil Corporation Ltd и Bharat PetroRe-

sources Ltd получила за $2 млрд 23,9% акций 
«Ванкорнефти», одного из крупнейших акти-
вов «Роснефти».

По мнению Андрея Полищука из Райф-
файзенбанка, учитывая текущие запасы, ак-
тив можно оценить исходя из $1–1,5 за бар-
рель, то есть примерно в $100–150 млн. Сум-
ма может быть скорректирована с учетом го-
товности инфраструктуры, а также долгов 
компании.

Добыча нефти в Томской области снизи-
лась в 2017 году на 7%, до 9,8 млн тонн, значи-
тельную часть залежей региона составляют 
трудноизвлекаемые запасы. В регионе пред-
ставлены практически все крупные недро-
пользователи, включая «Роснефть», «Газпром 
нефть» и «Русснефть». При этом «Газпром 
нефть» делает упор в своей стратегии на осво-
ении трудноизвлекаемой нефти, а также пы-
тается привлечь в свои проекты иностран-
ных инвесторов. В частности, компания до-
говорилась в этом году о продаже арабско-
му фонду Mubadala 49% в местной структуре 
«Газпромнефть-Восток» за $325 млн.

Дмитрий Козлов

Сборно-щитовой процент
Почта-банк занялся быстровозводимым POS-кредитованием
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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НПФ Сбербанка во втором квар
тале фактически приостановил 
розничные продажи по негосу
дарственному пенсионному обес
печению (НПО). Клиентская база 
по ним увеличилась всего лишь 
на 8 тыс. человек. Но, несмотря 
на это, пенсионные резервы фон
да за этот период выросли почти 
на 10%, превысив 30 млрд руб. 
Если раньше резервы росли в ос
новном за счет первых взносов 
новых клиентов, то теперь их уве
личивают поступления от уже су
ществующих клиентов. Сыграла 
свою роль и корпоративная пен
сионная программа Сбербанка.

Аккумулированные НПФ Сбербан-
ка пенсионные резервы выросли за 
второй квартал на 9,7% и составили 
31,7 млрд руб., свидетельствуют дан-
ные фонда. Резервы НПФ Сбербанка 
росли и быстрее, так, за третий квартал 
2017 года они увеличились на 17,6%. 
Однако тогда увеличение резервов со-
провождалось значительным ростом 
клиентской базы (см. график), в про-
шедшем же квартале число участни-
ков программ по НПО НПФ Сбербанка 
выросло всего на 0,5%, до 1,72 млн. За 
первые три месяца года рост клиент-
ской базы был на уровне 8,7%.

• НПФ Сбербанка начал активно 
 развивать индивидуальные пенсион-
ные планы (ИПП) в прошлом году. 
Фонд активно использовал широкую 
сеть материнского банка, также 
 клиентской активности способство-
вал низкий порог входа в программы 
ИПП — от 1 тыс. руб. В результате 
каждый квартал 2017 года число 
участников по НПО росло примерно 
на 30%. Однако если число участников 
за год выросло почти в четыре раза, 
то объем пенсионных резервов фонда 
— всего на 46% (см. 

”
Ъ“ от 16 января).

Бывший генеральный директор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова в 
мае этого года говорила, что фонд сни-
зил темп роста клиентской базы. Со-
кратить планы фонда по привлечению 
заставила необходимость формирова-
ния обязательного страхового резерва 
в размере 5% от собранных по НПО 

платежей. Кроме того, рост резервов за 
счет новых клиентов, вносивших ми-
нимальные суммы, приводил к умень-
шению среднего счета участника него-
сударственных пенсионных про-
грамм: он упал с 41,9 тыс. руб. на нача-
ло прошлого года до 15,8 тыс. руб. на 
конец первого квартала 2018 года.

Тенденция переломилась во вто-
ром квартале 2018 года. Значитель-
ный рост объема пенсионных резер-
вов при фактической стагнации чи-
сла участников в НПФ объясняют не-
сколькими факторами. Он произошел 
«за счет платежей нашей клиентской 
базы по ИПП» и за счет взносов по 
КПП организаций, с которыми сотруд-
ничает фонд, говорит представитель 
НПФ Сбербанка. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к фонду, утверждает, что в прош-
лом квартале в фонд пришел взнос по 
КПП Сбербанка, который составил 
около1,5 млрд руб. «У большинства 
корпоративных клиентов НПФ Сбер-
банка действуют КПП с паритетным 
участием, и в некоторых программах 
софинансирование взносов работни-
ков предусмотрено один раз, по ито-
гам года, как правило, во втором квар-
тале»,— объясняет представитель 
фонда. Вклад сторонних клиентов по 
ИПП в пенсионные резервы НПФ 
Сбербанка, по расчетам 

”
Ъ“, составил 

примерно1 млрд руб.
«Если действительно мы наблюда-

ем монетизацию набранной клиент-

ской базы и счета участников по ИПП 
стали наполняться не только перво-
начальными взносами, то это поло-
жительное явление не только для 
НПФ Сбербанка, но и для всего рын-
ка»,— говорит управляющий дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперта РА» Павел Митрофанов. По 
его словам, это может означать, что 
НПО наконец заработало не только в 
сфере корпоративных программ. 
«Это особенно важно в условиях дис-
куссий, вновь развернувшихся во-
круг индивидуального пенсионного 
капитала»,— говорит он и подчерки-
вает, что это может стать сигналом для 
других НПФ. «На фоне заморозки пен-
сионных накоплений средства него-
сударственного пенсионного обеспе-
чения действительно становятся 
драйвером пенсионного рынка»,— 
признавал в январе первый замести-
тель гендиректора НПФ «Газфонд 
Пенсионные накопления» Антон 
Шпилев. НПФ «Сафмар» и «ЛУКОЙЛ-
гарант» предлагали оформить заклю-
чение договора ИПП на сайте фонда. 
В трех этих НПФ не ответили на за-
прос 

”
Ъ“ о результатах их работы по 

НПО. «Заключенных договоров еди-
ницы»,— признает топ-менеджер од-
ного из фондов. В НПФ «ВТБ пенсион-
ный фонд» заявили, что запуск ИПП 
через банковский канал находится «в 
планах на этот год». 

Илья Усов

Рост от той же базы
Прежние клиенты НПФ Сбербанка  
принесли в него новые деньги

ОАО РЖД и НПФ «Благосостоя
ние» отказались от идеи прода
жи Абсолютбанка в ближайшей 
перспективе. Для того чтобы фи
нансовые показатели банка не 
ухудшали консолидированную 
отчетность ОАО РЖД, баланс Аб
солютбанка будет активно рас
чищаться от плохих активов.

О том, что Абсолют-банк снят с про-
дажи, рассказали 

”
Ъ“ два источника, 

близких к кредитной организации. 
По их словам, соответствующее реше-
ние будет утверждено в конце июля 
на совете НПФ «Благосостояние», на 
котором будут обсуждаться вопросы, 
связанные с предстоящим акциони-
рованием фонда. Оба собеседника ут-
верждают, что покупателя на банк не 
удалось найти, так как помимо про-
блемных активов на балансе сделку 
осложняет и санация Балтинвестбан-
ка (Абсолют-банк можно было про-
дать только вместе с ним). Осложнила 
поиск и рекомендация ЦБ: покупа-
тель должен быть намного надежнее 
и крупнее Абсолют-банка, утверждает 
один из источников 

”
Ъ“. Второй собе-

седник 
”
Ъ“ уточняет, что регулятор та-

ким образом не хочет оказаться в си-
туации, когда придется санировать не 
только Балтинвестбанк, но и Абсолют-
банк, и покупателя силами Фонда 
консолидации банковского сектора. 

• Абсолют-банк занимает 37-е ме-
сто в российской банковской систе-
ме с активами в размере 264 млрд 
руб., а по размеру капитала —  
40-е место (27,5 млрд руб.), следу-
ет из отчетности банков за май. 
С конца 2015 года он занимается 
 финансовым оздоровлением Балт-
инвестбанка. Основной акционер 
 Абсолют-банка — НПФ «Благо-
состояние», учредителем которого 
является РЖД.
«На моей памяти отсутствуют при-

меры, когда банк подобного размера 
удавалось продать в условиях хрони-
ческой убыточности и наличия в ка-
честве 

”
приданого“ санируемой кре-

дитной организации,— говорит ди-
ректор по банковским рейтингам 

”
Эксперт РА“ Владимир Тетерин.— На 

текущий момент полагать, что к тако-
го рода покупке проявит интерес ка-
кая-либо крупная структура, навер-
ное, преждевременно». По словам 
старшего директора банковской ана-
литической группы Fitch Ratings 
Александра Данилова, учитывая низ-
кое качество активов и убыточность 
банка, его продажа без предваритель-
ных вливаний со стороны текущего 
владельца «малореалистична».

Продажа Абсолют-банка была ак-
туальна для структур РЖД в свете гря-
дущего акционирования НПФ «Благо-

состояние». Оно должно состояться до 
1 января 2019 года. После этого ОАО 
РЖД, став акционером фонда, должно 
будет отражать в консолидированной 
отчетности его показатели. А показа-
тели «Благосостояния» будет ухуд-
шать Абсолют-банк, находящийся на 
балансе НПФ (см. 

”
Ъ“ от 30 мая). Убы-

ток банка по итогам 2017 года превы-
сил 4 млрд руб., с начала 2018 года он 
достиг 2,7 млрд руб.

В связи с отказом от продажи Абсо-
лют-банка сейчас, по словам одного 
из источников 

”
Ъ“, ведется работа по 

продаже плохих корпоративных кре-
дитов либо по более эффективному 
управлению проблемными актива-
ми. Эту работу банк стремится завер-
шить до конца года, то есть до акцио-
нирования НПФ «Благосостояние». В 
Абсолют-банке на вопросы 

”
Ъ“ отве-

тили, что все стратегические реше-
ния по сделкам с банковскими акти-
вами принимает акционер. В НПФ 
«Благосостояние» сообщили, что 
фонд поддерживал и намерен и в 
дальнейшем поддерживать Абсолют-
банк в соответствии с утвержденной 
стратегией, но при этом уточнили, 
что фонд рассматривал и рассматри-
вает различные инвестиционные 
возможности на выгодных для НПФ 
условиях.

Виталий Солдатских

Абсолют-банк останется у ОАО РЖД
Найти покупателей на банк не удалось

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Планы администрации президен
та США Дональда Трампа ввести 
пошлины на китайские товары 
стоимостью $200 млрд вызвало 
падение цен на цветные металлы. 
Инвесторы сокращают вложе
ния, опасаясь снижения спроса 
на сырье со стороны крупнейше
го мирового импортера.

Вчера цена меди на Лондонской 
бирже металлов (LME) обновила годо-
вой минимум. По данным агентства 
Reuters, стоимость трехмесячного фью-
черса на поставку металла достигала 
отметки $6193 за тонну, что на 2,1% ни-
же значений закрытия предыдущего 
дня. За месяц уверенного снижения 
медь подешевела более чем на 15%. Ло-
кальные минимумы обновляют цены 
и на другие цветные металлы. Стои-
мость никеля опустилась за тот же пе-
риод на 11,4%, до $13,73 тыс. за тонну, 
это минимум с 1 мая. Алюминий под-
ешевел на 10,5%, до $2 тыс. за тонну, ми-
нимальной отметки с 6 апреля.

Обновление минимальных отметок 
произошло из-за сообщений, что Ми-
нистерство торговли США подготовило 
новый перечень ограничений на им-
порт из Китая. Как объявил во вторник 
представитель США на торговых пере-
говорах Роберт Лайтхайзер, его сотруд-
ники составили дополнительный спи-
сок импортируемых из Китая товаров 
на сумму $200 млрд для введения пош-
лин в размере 10%. Данные тарифы на-
правлены на сокращение торгового де-
фицита США с Китаем. «Цены на метал-

лы находятся под давлением несколько 
недель, поскольку нарастающая напря-
женность в торговых отношениях меж-
ду США и Китаем подпитывает опасе-
ния по поводу снижения спроса на сы-
рье»,— отмечает аналитик рынка сырь-
евых товаров Julius Baer Карстен Менке.

Введение обоюдных тарифов приве-
дет к удорожанию торговли между стра-
нами, и им придется искать новые рын-
ки сбыта, отмечает аналитик УК «Альфа-
Капитал» Артем Копылов. В таких усло-
виях сильнее всего пострадает Китай, 
экспорт товаров которого в США в 2017 
году составил $505,6 млрд, тогда как им-
порт из США — $130,4 млрд. «Китай — 
крупнейший в мире потребитель сырь-
евых товаров, он потребляет почти по-
ловину объема меди. Поэтому перспек-
тивы замедления его экономики при-
водят к сильным падениям цен на ме-
таллы»,— отмечает финансовый анали-
тик «БКС Премьер» Сергей Дейнека.

В таких условиях участники рынка 
ожидают дальнейшего снижения цен 

на металлы. «Чем дольше продолжает-
ся напряженность, тем больше она бу-
дет влиять на потребительские и дело-
вые настроения, что в итоге может 
иметь косвенные негативные послед-
ствия для экономики»,— отмечает 
Карстен Менке. Тем не менее аналити-
ки ожидают начала конструктивных 
переговоров между странами. Уже 
сейчас недовольство предложенными 
Дональдом Трампом мерами высказы-
вают американские законодатели — 
глава финкомитета Сената республи-
канец Оррин Хэтч назвал расширение 
списка опрометчивым решением, а в 
Ассоциации владельцев предприятий 
розничной торговли предупредили о 
росте цен для американцев. «Несмо-
тря на ухудшение торговых отноше-
ний между странами, стороны могут 
приступить к диалогу. В такой ситуа-
ции мы ожидаем, что Китай первый 
пойдет на уступки»,— считает Артем 
Копылов.

Виталий Гайдаев

Металлы готовятся к войне
Мировые цены снижаются из-за разногласий между США и КНР

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЕ ПЕНСИОННЫЕ ПРОГРАММЫ НПФ СБЕРБАНКА
ИСТОЧНИК: НПФ СБЕРБАНКА, РАСЧЕТЫ "Ъ".

Количество
участников
(тыс.)

Пенсионные
резервы
(млрд руб.)

Средний счет
участника
(руб.)

01.01.2017 31.03.2017 30.06.2017 30.09.2017 01.01.2018 31.03.2018 30.06.2018

413,62 617,51 851,34 1121,73
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КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ МЕДИ И НИКЕЛЯ В 2018 ГОДУ    ИСТОЧНИК: REUTERS. 
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В ЦБ от комментариев отказались. 
Источник, знакомый с ходом дискус-
сии сторон, утверждает, что Минфин 
говорит о позиции ЦБ двухлетней 
давности.

Для участников рынка задержка 
реформы стала полной неожиданно-
стью. По словам господина Гетты, в хо-
де многочисленных обсуждений чи-
новники, законодатели и компании 
выработали «оптимальные, компро-
миссные формулировки». Перенос го-
лосования создает неопределенность 
и напряжение, подтверждают аудито-
ры. «О реформе было заявлено год на-
зад. Многие участники рынка уже на-
чали перестройку бизнеса по новым 
требованиям. Многие просто вышли 
из бизнеса. И вдруг правила игры сно-
ва под вопросом»,— подчеркивает 
партнер EY Игорь Буян. По словам 
председателя СРО ААС по СЗФО, пре-
зидента НП «Аудиторская палата 
Санкт-Петербурга» Александра Кузне-
цова, рынок жить по старым прави-
лам больше не может, «закон жизнен-
но необходим».

Разделение полномочий между ре-
гуляторами потенциально может со-
здать дополнительные издержки как 
для бизнеса, так и для чиновников, 

добавляет господин Буян. «Специали-
стов, способных осуществлять надзор 
за аудиторской деятельностью, на 
рынке очень мало. Их попросту мо-
жет не хватить на два органа»,— отме-
чает он. Фирмам, занимающимся ау-
дитом как финансовых, так и нефи-
нансовых организаций, угрожают 

двойные проверки, причем трактов-
ки нарушений одних и тех же стан-
дартов у разных надзорных органов 
могут значительно отличаться.

Самым неприятным сценарием 
участники рынка называют его воз-
можный коллапс из-за сохранения 
старых требований к организации 
СРО. Отправленный на доработку за-
конопроект содержит новые крите-
рии численности по членству в СРО 
(не менее 26% аудиторских организа-
ций, внесенных в реестр, и ряд дру-
гих относительных критериев). Пока 
же действует старая норма, предпи-
сывающая СРО объединять не менее 
2 тыс. компаний или не менее 10 тыс. 
аудиторов. «СРО с трудом соблюдают 
нынешние критерии. Участники по 
разным причинам покидают рынок. 
Кроме того, СРО необходимо исклю-
чать недобросовестных игроков»,— 
поясняет глава СРО РСА Людмила Коз-
лова. Если новые нормы, содержащи-
еся в отправленных на доработку по-
правках, к сентябрю не вступят в си-
лу, СРО недоберут необходимое число 
участников и будут вынуждены пре-
кратить работу. Без саморегулирова-
ния же, в силу закона, работа рынка 
станет невозможной.

Вероника Горячева,  
Мария Сарычева

Аудиторов выводят на чистую осень

Мы считаем  
необходимым  
сделать одну 

саморегулируемую 
организацию,  

за которой будет  
больше надзора 

регулирующих органов  
на благо  

аудиторских организаций
Антон Силуанов, 
глава Минфина,  

14 ноября 2016 года

Ц И Т А Т Ас1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Власти Приморья заявили о на-
мерении белорусского МАЗа со-
здать в регионе крупноузловое 
сборочное производство автобу-
сов. МАЗ активно наращивает 
продажи в РФ, но источники 

”
Ъ“ 

на рынке и эксперты сомнева-
ются в экономической целесоо-
бразности создания сборки в 
Приморье из-за сложной логи-
стики. Они полагают, что для та-
кого производства потребуется 
господдержка — для вывоза ав-
тобусов в европейскую часть РФ 
или экспорта. Собеседники 

”
Ъ“ 

также отметили, что МАЗ как 
 минимум трижды создавал сбо-
рочные производства в России, 
но выпустил на них лишь не-
сколько сотен автобусов.

Белорусский МАЗ может создать в 
Приморье крупноузловое сборочное 
производство автобусов. По сообще-
нию администрации края после со-
вещания по созданию машинострои-
тельных производств, гендиректор 
«МАЗ-Рус» (дистрибутор МАЗа в РФ) 
Вадим Казак «выразил заинтересо-
ванность в создании такого произ-
водства» и «было предложено сфор-
мировать соглашение о намерени-
ях». На совещании также обсуждали 
поставку автобусов в регион. На МА-
Зе и в «МАЗ-Рус» не ответили на во-
просы 

”
Ъ“ о подробностях проекта. В 

Минпромторге, Минвостокразвития 
и Минэкономики комментариев не 
предоставили.

• По данным «Автостата», в янва-
ре—мае продажи автобусов МАЗ 
в России выросли на 32%, до 330 

штук, при этом сектор в целом 
 вырос только на 19%, до 5,3 тыс. 
штук. Доля белорусской марки 
на рынке РФ составляет 6,2%.
Собеседник 

”
Ъ“ на рынке говорит, 

что таким образом МАЗ может полу-
чить преференции по закупкам в 
Приморье за счет формального стату-
са местного производителя, есть воз-
можность участия в льготных про-
граммах правительства для развития 
Дальнего Востока. Но экономической 
целесообразности в организации 
сборки МАЗа в Приморье нет, считает 
он, в частности, из-за «дорогой логи-

стики». Он предполагает, что сборка 
может ограничиться установкой си-
дений, возможно, это будет «подсбор-
ка салона с минимальным персона-
лом», рассуждает источник 

”
Ъ“. Дру-

гой собеседник 
”
Ъ“ считает проект пи-

аром региона, соглашаясь с логисти-
ческой нецелесообразностью произ-
водства в Приморье.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» полагает, что МАЗ ищет новые 
рынки сбыта: «Проект в Приморье мо-
жет быть ориентирован на азиатские 
рынки». Но он подчеркивает, что и 
российский рынок автобусов для МА-
За очень важен, и технику будет вы-
годнее собирать в Приморье для нужд 

РФ, «если завод получит льготы на 
транспортную составляющую, как у 

”
Соллерса“» (речь идет о льготах на 

вывоз машин СП Mazda-Sollers в евро-
пейскую часть страны). Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting говорит, 
что вероятность реализации проекта 
в Приморье будет зависеть от масшта-
бов господдержки: «Проект, очевид-
но, ориентирован на экспорт, а это 
сейчас ключевая в автопроме тема, и 
МАЗ может получить хорошие усло-
вия». Он полагает, что можно нала-
дить экспорт в страны АТР, где рынок 
высококонкурентный, но емкий. Но 
собеседники 

”
Ъ“ на рынке не видят 

перспектив экспорта автобусов МАЗ, 
например, в Японию: «Для экспорта 
должна быть разработка автобуса с 
правым рулем». По их словам, сборка 
в Приморье может быть создана толь-
ко под местный спрос.

Еще один источник 
”
Ъ“ напомина-

ет, что МАЗ и ранее не раз заявлял о со-
здании сборочных производств в Рос-
сии: «Такие псевдопредприятия МАЗа 
создаются под одну-две сделки, потом 
о них все забывают». В частности, он 
напомнил об открытии производств 
МАЗа в Ярославле, Самаре и Нижнем 
Новгороде в начале 2000-х годов, кото-
рые «в среднем собирали 100 машин 
и закрывались». Некоторые из анон-
сированных проектов МАЗа в России 
(например, в Новосибирске в 2003 го-
ду) так и не были открыты, добавляет 
он. Отметим, что с 2011 года по ини-
циативе «Ростеха» шли переговоры об 
объединении МАЗа и КамАЗа, но про-
ект так и не был реализован.

Ольга Никитина

МАЗ пообещал Владивостоку завод
Но на рынке не видят экономики в проекте

Китайская Bishi планирует 
 построить в Приморском крае 
завод судовой стали мощно-
стью 1 млн тонн, что втрое пре-
вышает актуальные потребно-
сти российских верфей. Власти 
края указывают, что завод ну-
жен прежде всего для строя-
щейся суперверфи «Звезда», 
 которая должна ежегодно по-
треблять до 330 тыс. тонн ста-
ли. Основной акционер «Зве-
зды» «Роснефть» сама вынаши-
вает идею строительства метал-
лургического завода для верфи 
и готовит ТЭО, но «потенциаль-
но готова рассмотреть сотруд-
ничество».

Китайская частная Hebei Bishi 
Industry Group готова построить в 
Приморье завод по выпуску судо-
строительной стали на 1 млн тонн в 
год, сообщила администрация края 
по итогам встречи врио губернато-
ра Андрея Тарасенко и главы совета 
директоров Hebei Bishi Би Цзинаня. 
Строительство может занять пять 
лет, компания готова расширить ас-
сортимент завода, а также постро-
ить в крае коксохимический завод 
и электростанцию — общие инвес-
тиции в проект оцениваются в $1–
1,5 млрд. Из 10 тыс. рабочих мест 
80% обещают отдать местным 
 жителям.

Андрей Тарасенко заявил, что 
край «заинтересован в открытии та-
кого производства, поскольку на 
территории региона строится самая 
крупная в стране судоверфь 

”
Зве-

зда“». «Нам нужна широкая судовая 
сталь, сейчас мы закупаем материал 
в Южной Корее»,— отметил он. В со-
общении администрации края ука-
зано, что Hebei Bishi ежегодно вы-

плавляет 6,8 млн тонн стали, 3 млн 
тонн кокса, владеет активами на 
18 млрд юаней ($2,7 млрд).

«Звезду» строит консорциум 
«Роснефти», «Роснефтегаза» и ГПБ 
(75%), 25% у Объединенной судо-
строительной корпорации. Глава 
«Роснефти» Игорь Сечин с 2016 года 
неоднократно обращался к Влади-
миру Путину по вопросу создания 
благоприятных условий для строи-
тельства металлургического ком-
плекса, который бы обеспечил «Зве-
зду» судовой сталью. Потребности 
верфи оценивались в 330 тыс. тонн 
в год, но, как писал 

”
Ъ“ 3 июля, пор-

тфель ее заказов до 2035 года сокра-
тился до 118 судов со 178. Заявля-
лось, что «Роснефть» создала для 
стального проекта СП с УГМК 
Искандара Махмудова и партнеров 
— Восточную горно-металлургиче-
скую компанию (в ЕГРЮЛ найти ее 
не удается).

В «Роснефти» заявили 
”

Ъ“, что 
проект металлургического комплек-
са для «Звезды» «реализуется соглас-
но утвержденному плану, сейчас го-
товится ТЭО». Компания также «рас-
сматривает все экономически эф-
фективные варианты обеспечения 

”
Звезды“ сталелитейной продукци-

ей и потенциально готова рассмо-
треть варианты сотрудничества». В 
УГМК отказались от комментариев.

По оценкам главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, 
объем потребления судовой стали в 
2015–2017 годах в РФ составлял око-
ло 300 тыс. тонн в год, в 2018 году по-
требление вырастет не менее чем на 
20% из-за господдержки судострое-
ния. Но проекты заводов с фокусом 
на судовой стали не имеют эконо-
мического смысла, считает эксперт. 

По его словам, локализация произ-
водства на Дальнем Востоке имеет 
смысл, если расширить номенкла-
туру, а мощности смогут конкуриро-
вать с ММК и «Северсталью» по судо-
вой стали (поставили в 2017 году 
93 тыс. тонн и 51 тыс. тонн соответ-
ственно) и с «Амурметаллом» по бо-
лее простому сортаменту.

Борис Красноженов из Альфа-
банка напоминает, что Китай уже 
частично переносит тяжелую про-
мышленность за границу, чтобы ре-
шить экологические проблемы, и 
планы Hebei Bishi, как и объявлен-
ные китайскими инвесторами во 
главе с Hebei Luanhe Group масштаб-
ные планы по развитию «Амурме-
талла», могут быть продиктованы 
этим. Если Hebei Bishi построит за-
вод в Приморье, то для выпуска вы-
сококачественной судовой стали 
нужна доменно-конвертерная вы-
плавка, продолжает аналитик, но 
проблем с сырьем быть не должно, а 
железную руду может поставлять из 
Амурской области и Еврейской АО 
компания IRC (основные акционе-
ры — золотодобывающая Petropav-
lovsk, китайские General Nice и Ti-
ger Capital). Себестоимость выплав-
ки стали в РФ ниже, чем в КНР, Юж-
ной Корее и Японии (по данным 
CRU, в РФ в среднем около $360 на 
тонну), поэтому завод в Приморье 
сможет экспортировать лишние 
объемы, в том числе на китайские 
верфи, полагает господин Красно-
женов. Но лобби металлургов «Рус-
ская сталь» выступает против го-
споддержки создания избыточных 
мощностей, в частности, на Даль-
нем Востоке.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

Китайские металлурги 
тянутся к «Звезде»
Hebei Bishi готова обеспечить суперверфь сталью

• «Т Плюс» создана на базе выкуплен-
ных к 2008 году у РАО ЕЭС электро-
станций в Поволжье и на Урале. 
 Чистая прибыль по РСБУ в 2017 году 
— 3 млрд руб. против 323 млн руб. го-
дом ранее, выручка выросла на 2,8%, 
до 222,7 млрд руб.(по МСФО отчита-
лась только за январь—июнь 2017 го-
да, выручка — 187,7 млрд руб., при-
быль — 8,2 млрд руб.) Компания впер-
вые выплатила дивиденды за 2017 год 
— 2,9 млрд руб. В 2016 году гендирек-
тор «Т Плюса» Борис Вайнзихер 
и председатель совета директоров, 
совладелец «Реновы» Евгений Ольховик 
(сохраняют посты) были арестованы 
по делу о взятках в Республике Коми, 
сейчас под домашним арестом.
Сложностью актива является боль-

шой объем низкомаржинальных те-
плосетей, считает Наталья Порохова. 
EBITDA «Т Плюса» — это четверть 
EBITDA «Т Плюса» и ГЭХа вместе взя-
тых, но и половина долга, добавляет 
она. Госпожа Порохова отмечает, что 
хотя «Т Плюс» почти не платила диви-
дендов, ГЭХу по итогам 2017 года на-
числили 10 млрд руб. «При любой до-
ле в новой компании 

”
Ренова“ будет 

получать намного больше, поскольку 
желаемые правительством ориенти-
ры по дивидендам для ГЭХа, как и для 

”
Газпрома“ — 50% от прибыли по 

МСФО»,— говорит аналитик.
По мнению руководителя проек-

тов адвокатского бюро «S & K Верти-

каль» Алены Бачинской, «санкции, 
под которые попали 

”
Ренова“ и ее вла-

делец, сформулированы довольно 
широко, поэтому теоретически под за-
прет может попасть не только прямая 
продажа акций 

”
Т Плюса“, но и внесе-

ние имущества в уставный капитал 
новой компании, любая иная переда-
ча активов 

”
Т Плюса“ или в принципе 

сделка между 
”
Реновой“ и ГЭХом по 

созданию новой компании». Как счи-
тает юрист, это может быть расценено 
как значимая трансакция и передача 
ценности в терминологии Управле-

ния по контролю за иностранными 
активами Минфина США (OFAC)».

Госпожа Бачинская отмечает, что 
активы «Т Плюса» находятся в России, 
а деятельность новой энергокомпа-
нии направлена в первую очередь на 
внутренний рынок, поэтому возмож-
ные санкции не должны существенно 
повлиять на бизнес. Кроме того, доля 
«Реновы» в новой компании едва ли 
будет превышать 25% плюс одну ак-
цию, а это, по мнению юриста, означа-
ет, что под формальный критерий для 
прямых санкций — наличие прямого 
или косвенного владения 50% компа-
нии — она не подпадает. Тем не менее 
существует риск вторичных санкций: 
новая компания может столкнуться с 
проблемами при заключении и ис-
полнении контрактов с иностранны-
ми контрагентами, в том числе при за-
купке оборудования и т. д.»,— говорит 
адвокат. «ГЭХ и 

”
Ренова“ уже длитель-

ное время пытаются договориться о 
сделке в той или иной форме,— про-
должает Алена Бачинская.— При 
этом вопрос о доле 

”
Реновы“ всегда 

стоял остро, поскольку у сторон раз-
ные представления о реальной стои-
мости активов 

”
Т Плюса“. 

”
Ренова“ же-

лает реализовать эту сделку в анти-
санкционных целях, и объединение 
энергоактивов 

”
Реновы“ с ГЭХом мо-

жет в этом помочь. ГЭХ, очевидно, ис-
пользует тему санкций в переговор-
ном процессе для получения более 
выгодных для себя условий».

Татьяна Дятел, Анна Занина

«Газпромом» быть не запретишь
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В юридической 
документации, 

в соглашении акционеров 
было много других вещей, 

которые серьезно 
ограничивали менеджмент 

в принятии решений
— Денис Федоров

глава «Газпром энергохолдинга»,  
в интервью 

”
Ъ“ 24 апреля 2013 года  

о причинах неудачи  
слияния энергоактивов с «Реновой»

Ц И Т А Т А

359 автобусов
продал МАЗ 
в России в 2017 году
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Игорь Чуян покинул пост руко-
водителя Росалкогольрегулиро-
вания (РАР), который он зани-
мал с момента образования 
службы. На его место назначен 
Игорь Алешин, возглавлявший 
до этого ФКП «Союзплодоим-
порт» — держателя государствен-
ных товарных знаков, в том чи-
сле «Столичная», «Московская» 
и «Советское». От нового главы 
службы участники рынка ждут 
более справедливого регулиро-
вания отрасли: прежде, по их 
мнению, оно шло в пользу 
 крепкого алкоголя.

В среду глава правительства Дмит-
рий Медведев подписал распоряже-
ния о смене руководителя РАР. Одним 
он освободил от должности Игоря Чу-
яна «по его просьбе», другим — назна-
чил на его место Игоря Алешина, кото-
рый до вчерашнего дня возглавлял 
ФКП «Союзплодоимпорт», управляю-
щего государственными товарными 
знаками, включая «Столичная», «Мос-
ковская», «Советское шампанское» и 
др. В РАР не сообщили, когда состоит-
ся представление нового руководите-
ля коллективу ведомства.

Господина Чуяна назначили руко-
водителем РАР 19 января 2009 года. 
Сама служба была создана 31 декабря 
2008 года, с начала 2016-го она подчи-
няется Минфину. Основной задачей 
Игоря Чуяна на посту главы РАР стала 
борьба с нелегальным рынком алко-
голя. За время его работы были введе-
ны минимальные цены на водку, ко-
ньяк и другой крепкий алкоголь свы-
ше 28 градусов. РАР также был разра-
ботчиком поправок, приравниваю-
щих пиво к алкоголю (в последние го-
ды ведомство настаивает, что пивова-

ры должны клеить на свою продук-
цию федеральные спецмарки), запре-
тил продажу продукции крепостью 
более 0,5 градуса в нестационарной 
рознице и ограничил время торговли 
ею с 23 до 8 часов.

При господине Чуяне нелегаль-
ный рынок алкоголя радикально со-
кратился, говорит предправления Со-

юза производителей алкогольной 
продукции (объединяет крупнейшие 
российские водочные компании) 
Дмитрий Добров. По его словам, в от-
расли прошла фундаментальная ре-
форма. «Она включала распростране-
ние ЕГАИС не только на заводы, но 
также на опт и розницу. Среди других 
мер можно отметить изъятие оборудо-
вания у нелегальных производителей 
с его последующим уничтожением, 
что также снизило объем теневого 
рынка и привело к росту доходов бюд-
жета»,— перечисляет господин Доб-
ров. Сокращение доли нелегальной 

водки в последние годы ранее при-
знавали и участники рынка: если в 
2015 году, по их оценкам, на нее при-
ходилось более 50% продаж, то сейчас 
уже менее 25%.

Несмотря на эти успехи, к работе 
Игоря Чуяна не раз высказывались 
претензии. В мае 2014 года господин 
Медведев объявил чиновнику выго-
вор «за ненадлежащую организацию 
работы по обеспечению исполнения 
поручений правительства РФ», а в ноя-
бре 2015 года его публично раскрити-
ковала спикер Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко. «Да, многое сде-
лано. Но в то же время нынешнее со-
стояние алкогольного рынка критиче-
ское. Скажите, пожалуйста, чувствуе-
те ли вы свою ответственность за это?» 
— обращалась к господину Чуяну го-
спожа Матвиенко. Она упомянула о 
слухах про его аффилированность с 
алкогольным бизнесом и предложила 
подумать о целесообразности даль-
нейшего пребывания в должности.

Новый руководитель РАР Игорь 
Алешин в прошлом работал не только 
в сфере алкоголя. До 2004 года он слу-
жил в органах внутренних дел, а с 
2005 по 2006 год работал советником 
управляющего филиалом СМП-банка 
братьев Аркадия и Бориса Ротенбер-
гов. В 2007 году господин Алешин стал 
первым заместителем гендиректора 
ОАО «Московский завод 

”
Кристалл“», а 

потом и возглавил предприятие. С 
2008 года он работал первым замести-
телем гендиректора ФГУП «Росспирт-
пром», в марте 2009 года стал генди-
ректором ОАО «Росспиртпром», а в де-
кабре того же года получил назначе-
ние в «Союзплодоимпорт».

Знакомые с Игорем Алешиным 
участники алкогольного рынка по-

ложительно отзываются о новом гла-
ве РАР. «Мы сотрудничали с ним, ког-
да получали права от ФКП на исполь-
зование товарного знака 

”
Зубровка“. 

За несколько лет совместной работы 
он произвел впечатление порядоч-
ного и надежного человека»,— гово-
рит вице-президент холдинга Roust 
Игорь Косарев. Бренд-директор мо-
сковского завода «Кристалл» Стани-
слав Кауфман характеризует Игоря 
Алешина как «вменяемого, коррект-
ного и вдумчивого чиновника». «Он 
способен окружать себя профессио-
налами, что довольно редкое качест-
во для крупного руководителя»,— до-
бавил господин Кауфман.

Президент Союза виноградарей и 
виноделов России Леонид Попович 
надеется, что с новым руководителем 
РАР изменит подход к работе с вин-
ным рынком. «Прежний подход, когда 
все внимание доставалось водке, 

”
об-

елению“ только ее рынка, нас не 
устраивал. В отношении нас же дейст-
вует слишком жесткое избыточное ре-
гулирование, при котором россий-
ские виноделы подвергаются беско-
нечным проверкам, в то время как по-
чти отсутствует контроль за поставка-
ми импортного вина, отнимающего у 
нас полку»,— сетует господин Попо-
вич. Другой участник рынка выразил 
обеспокоенность, что господин Але-
шин, как и Игорь Чуян, в прошлом 
был связан с рынком именно крепко-
го алкоголя. «Регулирование шло в 
пользу водки и в ущерб вину и пиву. 
На мой взгляд, было бы правильнее, 
если контролировать отрасль назна-
чили человека, не имеющего вообще 
никаких связей с алкоголем»,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“.

Олег Трутнев

Игорь Чуян ушел из большого спирта
Вместо него руководить РАР будет Игорь Алешин

Игорь Павенский пока ждет урожая 
зерна в 2018 году на уровне 115,7 млн 
тонн (71,4 млн тонн пшеницы), добав-
ляя, что цифры могут быть скорректи-
рованы в конце месяца с учетом скла-
дывающихся погодных условий. По 
данным «Совэкона», урожайность зер-
новых на юге находится на уровне 38,8 
центнера с 1 га против 43,8 годом ра-
нее. В Минсельхозе прогнозируют уро-
жай зерна на уровне 100 млн тонн.

Снижение сбора пшеницы на юге в 
сочетании с невысокими ее запасами в 
регионе может обострить конкурен-
цию за зерно между экспортерами, 
предсказывают в «Совэконе». Послед-
ний июньский прогноз аналитиков 
предполагает экспорт в этом сезоне 
47,2 млн тонн зерна, включая 36,9 млн 
тонн пшеницы. «Эти оценки начинают 
выглядеть весьма оптимистично и в 
июле будут серьезно снижены»,— об-
ещает господин Сизов. В ИКАР уже 
снизили прогноз экспорта зерна в 
этом сезоне с 43,2 млн до 41 млн тонн, 
а пшеницы — с 33 млн до 32,5 млн 
тонн. Минсельхоз оценивает экспорт 
всего зерна на уровне 40–45 млн тонн. 
Снижение объемов поставок может 
ослабить конкуренцию между экспор-
терами за перевалочные мощности и 
привести к падению ставок, считает 
Андрей Сизов. По его подсчетам, став-

ки за перевалку тонны зерна на $2–4 
превышают прошлогодний уровень.

Основная интрига, по мнению го-
сподина Рылько, пойдут ли дожди над 
яровыми в ближайшие недели: если 
этого не случится, прогноз может быть 
снова снижен. С другой стороны, про-
должает он, дожди в центре и Повол-
жье могут плохо повлиять на урожай 
пшеницы, уборка которой сейчас мас-
сово стартует в регионах. «На Урале и в 
Сибири при этом посевная кампания 
растянулась на рекордно поздние сро-
ки. Важно, чтобы зерно успело дозреть 
до наступления осенней непогоды, 
для чего необходимо достаточно дол-
гое лето»,— рассуждает эксперт.

Андрей Сизов не исключает, что 
новый урожай зерна может быть ни-
же уровня 2014–2015 годов (105,3–
104,8 млн тонн). В этом случае миро-
вые, а потом и внутренние цены по-
лучат дополнительную поддержку, 
считает он. По его словам, за Россией 
на мировом рынке сейчас следят все, 
так как именно она определяет на-
строение рынка пшеницы в новом 
сезоне. На конец прошлой недели 
средние экспортные цены на россий-
скую пшеницу были на уровне $197 
за тонну (FOB). Внутри страны пшени-
ца третьего класса торговалась по 
9,1 тыс. руб. за тонну, четвертого — по 
8,9 тыс. руб. за тонну.

Анатолий Костырев

Зерно усохло

с1

Крупнейший онлайн-ритейлер 
в России Wildberries готовится 
выйти на новые для себя зарубеж-
ные рынки. До конца года компа-
ния откроет пункт выдачи зака-
зов в Армении, а в 2019 году — 
в Азербайджане. Среди стран 
 бывшего СССР Азербайджан 
 является третьим по величине 
рынком интернет-торговли.

О том, что Wildberries готовится от-
крыть пункты выдачи заказов в Ерева-
не и Баку, 

”
Ъ“ рассказали в компании. 

«По мнению топ-менеджеров компа-
нии, это решение экономически обо-
снованно»,— говорит представитель 
Wildberries. По его словам, пункт в Ере-
ване будет открыт в четвертом кварта-
ле 2018 года, в Баку — уже в 2019 году. 
Все пункты, как в России, так и в других 
странах, в том числе в Армении и Азер-
байджане, открываются собственны-
ми силами Wildberries, подчеркнул 
представитель компании.

За первые шесть месяцев 2018 года 
Wildberries, по собственным данным, 
открыла более 500 пунктов самовыво-
за, увеличив их количество до 1,5 тыс. 
Из них 1,4 тыс. пунктов находятся в Рос-
сии, а остальные — в Белоруссии, Кир-
гизии и Казахстане. В планах компа-
нии открыть до конца года еще 1 тыс. 
точек. «Стоимость открытия одного 
пункта самовывоза составляет до 1 млн 
руб., время ввода в работу — до четы-
рех недель»,— отмечает директор по 
логистике Wildberries Александр Ма-
ковеев. Оборот Wildberries по итогам 
первой половины 2018 года вырос на 
61%, до 48 млрд руб., количество зака-
зов — на 53%. По итогам 2017 года обо-
рот интернет-ритейлера увеличился на 
35%, до 69,1 млрд руб., рассказывал в 
интервью 

”
Ъ“ в марте совладелец Wild-

berries Владислав Бакальчук.
Открывая пункты самовывоза само-

стоятельно, ритейлер может рассчиты-
вать на несколько эффектов, объясняет 
инвестиционный менеджер Фонда 
развития интернет-инициатив Павел 
Никонов: «Первый — рост конверсии в 
онлайне за счет того, что люди больше 
доверяют магазину, если у него есть оф-
лайн-точки. Второй — лучший контакт 

с пользователем и сбор дополнитель-
ной информации. Например, сотруд-
ник может попробовать продать кли-
енту дополнительные товары на ме-
сте». К тому же интернет-магазины с 
выдачей могут занять более выгодные 
позиции в агрегаторах, отмечает он.

Совокупный объем интернет-тор-
говли материальными товарами в стра-
нах бывшего СССР без учета Прибалти-
ки и Украины, где работа российских 
компаний существенно затруднена, со-
ставит в 2018 году около $10 млрд, оце-
нивает партнер Data Insight Федор Ви-
рин. «Самый большой после России 
рынок на территории бывшего СССР 
— это Украина, следом за ним Азербай-
джан, потом Казахстан и, видимо, Узбе-
кистан. В Армении рынок крошеч-
ный»,— оценивает господин Вирин. 
Wildberries может занять очень боль-
шую долю в Армении и Азербайджане, 
ожидает он.

Внутренние рынки e-commerce в 
Армении и Азербайджане, если срав-
нивать с другими странами, пока не 
так развиты, констатирует коммерче-
ский директор «Яндекс.Денег» Алек-
сандр Магомедов. По его словам, мест-
ных онлайн-ритейлеров не так много, 
а популярность онлайн-шопинга у на-
селения растет — прежде всего за счет 
развития мобильных технологий. В 
2017 году расходы жителей Армении 
на онлайн-шопинг через «Яндекс.Кас-
су» выросли почти вдвое, тогда как го-
дом ранее прирост был всего 15%, ука-
зывает он. В Армении и Азербайджане 
популярны как местные магазины, так 
и зарубежные, «причем люди идут в он-
лайн не за чем-то диковинным», это 
обычные повседневные вещи: одежда, 
обувь, косметика, продукты, товары 
для дома, рассказывает он. «Люди не 
стали больше потреблять. Скорее речь 
о том, что людям действительно стано-
вится удобнее покупать именно он-
лайн»,— считает Александр Магоме-
дов. Офлайн постепенно перетекает в 
онлайн: это общемировой тренд, поэ-
тому рынки Армении и Азербайджана 
перспективны для российских ритей-
леров, подытоживает он.

Роман Рожков

Wildberries соберут  
в Закавказье
Компания откроет пункты самовывоза  
в Армении и Азербайджане

Госкорпорация «Ростех» и IT-хол-
динг «Цитадель» договорились 
о создании совместного предпри-
ятия на базе компании «Крипто-
нит», которая будет создавать 
продукты в сфере криптогра-
фии, машинного обучения, боль-
ших данных и в других областях. 
Партнеры планируют инвести-
ровать в проект более 4 млрд руб. 
Участники рынка видят перспек-
тиву СП в связи с реализацией 
требований «закона Яровой» 
и других инициатив властей, 
а также при экспорте IT-продук-
тов для нужд госсектора Азии, 
Африки и Латинской Америки.

Концерн «Автоматика» (входит в 
«Ростех») и холдинг «Цитадель» учре-
дили совместное предприятие (СП) 
на базе научно-производственной 
компании «Криптонит», рассказали 

”
Ъ“ в «Ростехе» и «Цитадели». «Началь-

ные инвестиции в создание СП соста-
вят более 4 млрд руб.»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Ростехе».

Партнеры не раскрывают распре-
деление своих долей в СП. Еще не за-
вершены все процедуры по его со-
зданию, пояснил собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. По данным 
Kartoteka.ru, ООО «Криптонит» заре-
гистрировано в марте, 100% этой ком-
пании принадлежит основателю «Ци-
тадели» Антону Черепенникову. Как 
ранее писал 

”
Ъ“, «Цитадель» счита-

ется крупнейшим производителем 
оборудования для обеспечения опе-
ративно-разыскных мероприятий 
(СОРМ) и IT-решений для информа-
ционной безопасности.

«Криптонит» будет создавать кор-
поративные IT-продукты на базе во-
енных разработок в области инфор-
мационной безопасности. Основны-
ми сферами деятельности компании 
станут криптография, квантовые вы-
числения, машинное обучение, хра-
нение больших данных, а также теле-
коммуникационные стандарты и их 
безопасность, отмечается в сообще-
нии. Как пояснил представитель го-
скорпорации, СП также будет привле-
кать инвестиции для коммерциали-
зации решений, созданных в оборон-
ной промышленности. По мнению 
директора радиоэлектронного кла-
стера «Ростеха» Сергея Сахненко, рос-
сийские военные разработки в обла-
сти информационной безопасности 
имеют большой потенциал для гра-
жданского применения, в том числе 
и для экспорта.

Новая компания будет базировать-
ся на территории концерна «Автома-
тика», говорят в «Ростехе». По данным 
Kartoteka.ru, концерн «Автоматика» 
расположен в Москве, на Ботаниче-
ской улице, 25. «Достигнута догово-
ренность о полной реконструкции 
части помещений концерна в Москве 
для создания на их основе современ-
ного рабочего пространства, включа-
ющего постоянно действующую экс-
позицию отечественных продуктов и 
технологий»,— сообщил 

”
Ъ“ предста-

витель «Ростеха». Реконструкция про-
длится полтора года, предполагает со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

По мнению директора департа-
мента IT-аутсорсинга ALP Group Дмит-
рия Бессольцева, сделка выгодна об-
еим сторонам: «Ростех» приобретает 
компетенции производителя обору-
дования СОРМ и решений в области 
информационной безопасности, ко-
торых у него нет, а «Цитадель» — лоб-
бистские и финансовые ресурсы го-
скорпорации. С некоторых разрабо-
ток для оборонного сектора сегодня 
могут быть сняты грифы секретно-
сти; они выйдут на открытый рынок 
и будут использоваться в граждан-
ских секторах экономики, полагает 
генеральный директор ИВК Григо-
рий Сизоненко.

Продукты СП, вероятно, будут во-
стребованы в связи с реализацией 
требований «закона Яровой», с циф-
ровизацией экономики, импортоза-
мещением и с курсом страны на 
контроль и защиту информации, 
считает Дмитрий Бессольцев. Поя-
вившиеся в этом году требования по 
защите критических информацион-
ных инфраструктур создают новый 
сегмент рынка, куда западным вен-
дорам путь заказан и где у продуктов 
«Ростеха» могут быть очень неплохие 
перспективы, соглашается Андрей 
Янкин, заместитель директора цент-
ра информационной безопасности 
«Инфосистемы джет». По его словам, 
вряд ли предложение «Криптонита» 
на экспорт будет ориентировано на 
Запад, однако существует целый ряд 
стран в Азии, Африке, Латинской 
Америке, где истории про «русских 
хакеров» являются не страшилками, 
а скорее отличной рекламой для рос-
сийских военных технологий в обла-
сти информационной безопасности, 
по крайней мере для представителей 
госсектора.

Владислав Новый,  
Кристина Жукова

«Ростех»  
взял «Цитадель»
Госкорпорация и IT-холдинг  
создали совместное предприятие

«Союзмультфильм» подал иск 
на 43 млн руб. к компании свое-
го бывшего директора Тариэла 
 Хателишвили «Нью стайл». Ис тец 
считает эту структуру ключевым 
лицензиатом студии, которая 
владела правами на персонажей 
ее «Золотой коллекции» мульт-
фильмов, но задолжала возна-
граждение за несколько лет.

«Союзмультфильм» подал иск к 
ООО «Нью стайл» с требованием рас-
торгнуть лицензионный договор и 
взыскать 43 млн руб., следует из кар-
тотеки арбитражных дел. Иск пока не 
принят судом. В «Союзмультфильме» 

”
Ъ“ пояснили, что он связан с задол-

женностью компании по выплате от-
числений. Так, «Нью стайл» с 2010 го-
да была мастер-лицензиатом студии, 
то есть владела исключительными 
правами на персонажей всей «Золо-
той коллекции» по всем классам това-
ров. В коллекцию входят, например, 
мультфильмы про Карлсона, Про-
стоквашино, Винни-Пуха. В 2015 го-
ду «Союзмультфильм» выявил задол-
женность по оплате авторского воз-
награждения, превышающую 20 млн 
руб., и потребовал погасить ее: в про-
тивном случае должен быть расторг-
нут лицензионный договор, указыва-
ли в студии.

В итоге стороны договорились, что 
за «Нью стайл» остается лицензия на 
использование персонажей «Золотой 
коллекции» только в двух категориях: 
«кондитерские изделия» и «носки дет-
ские и подростковые». Кроме того, с 
начала 2016 по конец 2019 года «Нью 
стайл» должна была выплатить 
43 млн руб.— это причитающиеся 
«Союзмультфильму» 30% от вознагра-
ждения, полученного «Нью стайл» в 
результате использования лицензии. 
Компания отказалась выплачивать 
вознаграждение, чем «наносит серьез-
ный финансовый ущерб», говорят в 
студии. По словам ее представителя, 
«Нью стайл» можно назвать ключе-
вым лицензиатом студии, или точнее 
агентом: он сублицензировал права, 
но сам ничего не производил.

По данным Kartoteka.ru, «Нью 
стайл» является правопреемником 
одноименного ЗАО. Владельцем ЗАО 
указан Александр Зуев, компания 
прекратила деятельность в ноябре 
2017 года. В ООО «Нью стайл» два учре-
дителя: Тариэл Хателишвили, ему 

принадлежит 75% долей компании, и 
Игорь Устимов. Тариэл Хателишвили 
в 2010–2011 годах был директором 
ТПО «Союзмультфильм». Студии, по 
словам ее представителя, неизвестно 
про работу сотрудников «Союзмуль-
тфильма» в «Нью стайл».

Лицензионные сборы составля-
ют основную — до 80% — часть вы-
ручки «Союзмультфильма», говори-
ла РБК председатель правления сту-
дии Юлиана Слащева. Она возглави-
ла студию в феврале 2017 года, тог-
да же «Союзмультфильм» начал пе-
ресматривать лицензионные согла-
шения. С начала 2017 года студия вы-
играла десять исков на общую сумму 
свыше 50 млн руб. Крупнейший, на 
сумму 31 млн руб., так же был подан 
к бывшему лицензиату, сообщали в 
«Союз мультфильме».

По оценке гендиректора «0+ ме-
диа» Александра Саблукова, объем 
рынка лицензирования мультперсо-
нажей остается на уровне 5,5 млрд 
руб., из них 20% приходится на рос-
сийских правообладателей. У «0+ ме-
диа», если говорить о доходах от реа-
лизации анимационных лицензий, 
на товарное лицензирование прихо-
дится около 70%, остальное приносит 
продажа прав и цифровая дистрибу-
ция контента. По словам господина 
Саблукова, у компании заключено 
больше 60 лицензионных контрак-
тов, и в случае конфликтов компания 
старается договориться с лицензиата-
ми в досудебном порядке. «Союзмуль-
тфильм» же с приходом нового руко-
водства начал аудит лицензионных 
соглашений и поэтому сейчас актив-
но судится — но с такой позицией 
можно только согласиться, рассужда-
ет господин Саблуков.

Одной из главных проблем на 
рынке лицензирования остается кон-
трафакт, говорят эксперты: по словам 
гендиректора BrandMonitor Юрия Во-
пилова, его масштабы в сфере лицен-
зионных товаров сопоставимы с раз-
махом цифрового пиратства. При 
этом российские правообладатели ак-
тивнее западных коллег защищают 
авторские права, так как отечествен-
ный рынок — их основная цель. Про-
изводителями мультфильмов подает-
ся 10–15 тыс. исков ежегодно в отно-
шении продавцов нелицензионной 
продукции, подсчитали в компании.

Елизавета Макарова

«Союзмультфильм» 
собирает  
коллекцию
Студия потребовала 43 млн рублей 
лицензионных выплат за персонажей

С момента внедрения ЕГАИС 
в опте и рознице  

бюджетом страны 
дополнительно получено 

почти 150 млрд руб. акцизов
— Игорь Чуян,

в марте 2018 года на коллегии РАР

Ц И Т А Т А

СБОР ЗЕРНА В РОССИИ В 2017 ГОДУ (МЛН Т)
ИСТОЧНИК: МИНСЕЛЬХОЗ.

СБОР ЗЕРНА В РОССИИ В 2018 ГОДУ (МЛН Т)
ИСТОЧНИК: «СОВЭКОН».

ЭКСПОРТ ЗЕРНА ИЗ РОССИИ 
В СЕЗОНЕ 2017/18 (МЛН Т) 
ИСТОЧНИК: МИНСЕЛЬХОЗ.

ЭКСПОРТ ЗЕРНА ИЗ РОССИИ 
В СЕЗОНЕ 2018/19 (МЛН Т) 
ИСТОЧНИК: «СОВЭКОН».

Все зерно Пшеница
(в чистом весе)

Все зерноВсе зерно Пшеница

Все зерно Пшеница
(в чистом весе)

Все зерноВсе зерно Пшеница

ПРОГНОЗ

ПРОГНОЗ

69,6

36,9

85,8135,4

52,4 47,2

113,9
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В швейцарском Монтрё 
в  разгаре 52-й Montreux 
Jazz Festival — ежегодный 
смотр достижений не только 
джазовой сцены, но и вообще 
любой свободной музыки, от 
регги до неоклассики и от трип-
хопа до индастриала.  Борис 
Барабанов приехал на побе-
режье Женевского озера, ког-
да власть на главной фести-
вальной площадке, Auditorium 
Stravinski, взяли рокеры.

ontreux Jazz Festival от
крыл ся 29 июня, а 4 июля в Audi
torium Stravinski подъехали Deep 
Pur ple. Они здесь присутствуют всег
да, если не физически, то мистиче
ски. Известно, что песня «Smoke On 
The Water» была написана, когда 
Deep Purple записывали в отеле 
Montreux Grand Hotel альбом 
«Machine Head» (1971). Пожар в мест
ном казино, случившийся во время 
концерта Фрэнка Заппы, группа на
блюдала из окон гостиничного ре
сторана, и дым впрямь стелился над 
водами озера. Из этого факта вырос 
не только хит всех времен, но и хоро
ший бизнес для городка. Футболки 
с текстом песни продают на всех фе
стивальных объектах, гиды водят на 
экскурсию в казино, которое давно 
отстроили заново, а в этом году трое 
авторов песни — Ян Пейс, Ян Гиллан 
и Роджер Гловер приняли участие 
в открытии мемориальной доски на 
стене отеля. «С тех пор здесь многое 
изменилось»,— отметил барабан
щик Пейс и пустил скупую слезу. 

Рок — сильная фестивальная 
нота. Мощно выступил Игги Поп, 
не позволивший себе даже наме
ка на то, что в его обширном ката
логе есть и джаз, и французский 
шансон. Зато он по обыкновению 
прыгнул в толпу и породнился 
с половиной зрителей Auditorium 
Stravinski.

Показали свои клыки «Голли
вудские вампиры» — Элис Купер, 
Джонни Депп и Джо Перри. Про
грамма в точности повторяла сце
нарий их недавних выступлений 
в Москве и СанктПетербурге. Но 
два шоу, которые в Монтрё жда

ли больше других,— выступления 
Queens Of The Stone Age и Nine Inch 
Nails. 

Nine Inch Nails собрали меньше 
публики, чем Queens Of The Stone 
Age (QOTSA) и чем можно ожидать, 
говоря о самой заметной группе 
индастриалрока, которую возглав
ляет главный музыкальный мы
слитель 1990–2000х, громовер
жец и мифотворец, лауреат «Золо
того глобуса» и оскаровский номи
нант Трент Резнор. По состоянию 
на лето 2018 года группа, чье шоу 
в 2000е славилось техническими 
новациями и представляло собой 
близкую к идеалу метафору оди
ночества в информационном ми
ре, играет на концертах остерве
нелый панкрок. Индустриальные 
мотивы, несомненно, присутству
ют, и холодный пот во время испол
нения «The Lovers» и «Hurt» просту
пает неизбежно. Но нет ощущения 
чуда. Оно появилось, только ког
да Nine Inch Nails исполнили «I’m 
Afraid Of Americans» Дэвида Боуи 
и вытащили на сцену отца синти
попа Гэри Ньюмана, в тот вечер вы
ступавшего у Nine Inch Nails на ра
зогреве. В бисовой части концерта 
он спел «Metal».

На контрасте с Nine Inch Nails, 
выбравших для концертов нынеш
него тура скупую световую гамму из 
оттенков черного и белого, QOTSA 
продемонстрировали новые гори
зонты постановочного дела. Музы
канты играли, расположившись 
между гибкими световыми колон
нами, похожими на длинные лампы 
дневного света. Разъярившись, они 
пихали и пинали эти колонны и на
полняли пространство сцены коле
блющимися облаками сияния. Фер
мы с динамиками тоже шатались. 
Все напоминало о том, что мир наш 
в принципе еле держится на ногах.

Начав с самых зубодробитель
ных произведений, QOTSA про
вели зрителей по лабиринту свое
го разнопланового каталога и вы
жали до капли. Во время главного 
хита QOTSA «No One Knows» лидер 
группы Джош Хомм вышел из све
та прожекторов, предоставив ба
рабанщику Джону Филипу Теодо
ру право на пять минут славы в ви
де барабанного соло. А сам закурил 

и, опершись о ферму, навис черной 
тенью над партером. На протяже
нии всего вечера от Джоша Хомма 
исходило чувство непредсказуемой 
опасности, по которому безошибоч
но можно опознать настоящий рок
концерт. Трент Резнор, может быть, 
совершал больше физической ра
боты, но был в целом понятен и ста
билен. Громила Хомм в своей неиз
менной клетчатой рубашке редне
ка, контрастирующей с костюмами
тройками коллег, с порочной элви
совской пластикой и дьявольским 
взглядом голубых глаз был вопло
щением рока. 

Представляя песню «You Think I 
Ain’t Worth a Dollar, But I Feel Like a 
Millionaire», Джош Хомм вспомнил 
о том, что среди прочих участников 
записи лучшего альбома группы 
«Song For The Deaf» (2002) была На
таша Шнайдер. «Ее давно нет с на
ми, и в то же время она присутству
ет во всем, что мы делаем»,— сказал 
Хомм. Наташа Шнайдер — пианист
ка российского происхождения, 
известная отечественным мелома
нам как Наталья Капустина с альбо
ма Давида Тухманова «По волне мо
ей памяти» (1976). В возрасте 19 лет 
она записала для него песню «Из Са
фо» и сразу уехала в США. В 1990 го
ду вместе со своим мужем, участ
ником ранней версии Red Hot Chili 
Peppers Аланом Йоханнесом, созда
ла группу Eleven, которая оказала 
влияние на всю альтернативную 
сцену. Eleven принимали участие 
в записи альбомов QOTSA, Криса 
Корнелла, Пи Джей Харви, No Doubt 
и импровизационного проекта 
Джоша Хомма «Desert Sessions». На
таша Шнайдер — уникальный при
мер музыканта, ставшего легендой 
как в СССР, так и в США. Она умер
ла от рака. Незадолго до выступле
ния QOTSA в Монтрё исполнилось 
десять лет со дня ее смерти.

Выходя на финишную прямую, 
Джош Хомм сообщил зрителям, что 
считает бессмысленным существо
вание стран и границ между ними. 
Он также отправил в зал любовное 
послание. «Я люблю всех вас до еди
ного»,— сообщил музыкант. Все это 
звучало бы совсем поленнонски, 
если бы Хомм не добавил: «И нена
вижу всех тоже одинаково».

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ 

Воспоминания с дымком
Рок на Montreux Jazz Festival

Балет Парижской оперы приехал с гастролями в Россию: 
труппа показала в Новосибирске программу  
из четырех современных одноактных балетов

На экран выходит документаль-
ный фильм Кристиана Фрая 
и Максима Арбугаева «Генезис 
2.0», получивший в этом году 
спецприз за лучшую оператор-
скую работу на кинофестива-
ле «Сандэнс» и приз зритель-
ских симпатий на прошедшем 
в апреле ММКФ. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 «Генезис 2.0» — плод до
вольно неожиданного сотрудниче
ства между заслуженным швейцар
ским документалистом Кристианом 
Фраем, номинированным в 2002 го
ду на премию «Оскар» и обладателем 
еще множества международных на
град, и Максимом Арбугаевым, быв
шим профессиональным хоккеи
стом, вчерашним студентом ВГИКа 
родом из Якутска, для которого этот 
фильм — первая режиссерская рабо
та такого уровня.

Таким же соединением несоеди
нимого выглядит их фильм, состоя
щий из двух линий, развивающих
ся в параллельных мирах, впрочем, 
одинаково невероятных, почти ино
планетных, с точки зрения обычно
го зрителя. Первый — это безлюд
ные, практически необитаемые Но
восибирские острова в Северном Ле
довитом океане, куда в сезон, бро
сив свои семьи, отправляются охот
ники за бивнями мамонтов. На этой 
голой, отторгающей человека земле 
они ищут «белое золото», чтобы про
дать его затем китайским спекулян
там за деньги, несопоставимые с те
ми опасностями, которым подверга
ют свои жизни, каждый раз рискуя 
не вернуться домой.

Второй — мир международных 
научных конгрессов и генетических 
лабораторий, в которых ученые пе
ресобирают спираль ДНК, как кубик 
Рубика, в стремлении создавать но
вые невиданные существа, бросая 
вызов природе — или, если угодно, 
Богу. Причем если для амбициозных 
студентов это пока еще просто весе
лая игра и проба сил, то, например, 
для корейского генетика Хван У Со

ка, с позором выгнанного из боль
шой науки,— выгодный бизнес (его 
компания занимается клонировани
ем любимых покойных собачек бо
гатых американцев). А для китайско
го государства, финансирующего са

мый большой в мире банк генетиче
ских данных,— нечто гораздо более 
серьезное.

Проводником между этими дву
мя мирами становится директор 
Музея мамонта в Якутске Семен Гри
горьев, одержимый идеей клониро
вания вымершего исполина из най
денных в вечной мерзлоте и пре
красно сохранившихся останков. 
Он — брат одного из охотников, за
бросившего научную карьеру ра
ди этой опасной и переменчивой 
судьбы, и он же становится пропу

ском для кинематографистов в ко
рейские и китайские научные ин
ституты.

У «фильмов в фильме» разные 
рассказчики и, соответственно, раз
ные стили съемки и способы пода
чи материала. Арбугаев, как кажет
ся поначалу, беспристрастно фикси
рует жизнь искателей бивней, в ко
торой безжалостное великолепие 
арктических пейзажей соединяется 
с мелкими бытовыми деталями вро
де сигарет «Прима» или бритья ма
шинкой, подключенной к аккуму

лятору от снегохода. Он не дает ни
каких оценок их деятельности (ко
торая вообщето является незакон
ной), не высказывает авторской по
зиции, просто полностью погружа
ется в их существование и сам ста
новится одним из них. Но, конечно, 
это не просто хроника, здесь есть 
четко выстроенная драматургиче
ская история, герои первого и вто
рого плана, завязка, кульминация 
и финал, а рассказана она словами 
древнего якутского эпоса олонхо, 
еще в незапамятные времена пре

дупреждавшего об опасностях без
думного обращения с природой 
и стремления к быстрой наживе.

Кристиан Фрай снимает Между
народный конкурс генноинженер
ных машин (iGEM) в Бостоне, посе
щает всемирно знаменитого гене
тика Джорджа Черча в его гарвард
ской лаборатории и следует за Семе
ном Григорьевым в его переговорах 
с Хван У Соком и китайцами. В отли
чие от своего молодого коллеги ма

ститый швейцарец не стесняется 
формулировать свои мысли прямо
линейно и тоном гомеровской Кас
сандры сопровождает эти кадры 
профетическими рассуждениями 
о том, что люди стали соревноваться 
с Творцом и готовы зайти в этом со
ревновании очень далеко. Выводы 
о возможных последствиях зрителю 
вроде бы предлагается сделать само
стоятельно, но монтаж с арктически
ми съемками с каждым кадром уси
ливает смутное чувство тревоги, ста
новящееся под конец фильма впол
не отчетливым. А уж если в дело вме
шиваются правящая Коммунистиче
ская партия и армия Китая, прори
цает режиссер, то невинные мечты 
о клонировании мамонта и благона
меренное стремление избавить че
ловечество от болезней могут обер
нуться чемто настолько страшным, 
что сказителям олонхо даже в кош
марах не могло привидеться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Мамонтовая бомба
В прокате фильм «Генезис 2.0»

М

От судеб охотников за бив-
нями мамонта фильм пере-
кидывает мост к научным 
открытиям, которые могут 
быть сопряжены с не мень-
шим риском 
ФОТО CHRISTIAN FREI 

FILMPRODUCTIONS

Проводником 
между двумя 
мирами стано
вится директор 
Музея мамонта 
в Якутске, одер
жимый идеей 
клонирования 
вымершего ис
полина из най
денных в веч
ной мерзлоте 
останков
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В воскресенье в финале чемпионата мира  
встретятся сборные Франции и Хорватии
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Алексей Доспехов, 
обозреватель ”Ъ“

Совсем другая 
история

«Финал — это ведь что-то совсем другое, 
так?» Кажется, среди французских футболи-
стов наиболее верную формулировку тому, 
как относиться к победе над бельгийцами и 
в принципе к тому, что сейчас происходит с 
ними, нашел Поль Погба.

А у него на родине в этот момент находи-
ли сходства между той сборной Франции, 
что в 1998 году в Париже взяла первый свой 
титул чемпиона, и той, что в 2018-м в Мо-
скве должна взять второй, раз уж так уверен-
но одолела команду, с которой в плане клас-
са никто из участников вчерашнего, англий-
ско-хорватского полуфинала и рядом не сто-
ял. А L’Equipe даже публиковала материал, 
доказывающий, что эти две сборные разных 
эпох — чуть ли не копии, по персоналиям в 
том числе. Ну, разве Уго Льорис — это не Фа-
бьен Бартез, только не лысый, а с волосами? 
Разве перебор сравнивать Килиана Мбаппе 
с Тьерри Анри, который тоже любил разго-
няться на фланге, а затем, обыгрывая всех, 
лететь к воротам?

Время — сложная штука. Оставляя глав-
ное, оно имеет привычку стирать детали, хо-
тя иногда они главного важнее. И Франция, 
живя сладкими воспоминаниями и аналоги-
ями, похоже, успела подзабыть о том, что бы-
ло 20 лет назад, когда она готовилась к исто-
рическому парижскому финалу.

Это сейчас, сквозь десятилетия, все вы-
глядит так, что французская сборная получи-
ла то, чего заслуживала по статусу. Это сей-
час, увидев Зинедина Зидана, мы реагируем 
моментально: ну, это же футбольный король 
на стыке веков. Это сейчас при упоминании 
Тьерри Анри у нас рождается моментальная 
ассоциация: форвард, бомбардир, каких фут-
бол произвел на свет единицы.

Правда заключается в том, что в 1998-м 
еще никто не решался оценивать талант Зи-
дана королевскими мерками. А Анри в 1998-
м был 20-летним парнем, масштаб чьего та-
ланта вообще оценить было довольно слож-
но. И его появления в основе или выходы на 
замену вместе со сверстником и партнером 

по «Монако» Давидом Трезеге представля-
лись ходом, на который тренер Эме Жаке по-
шел отчасти от безысходности. У более опыт-
ных Стефана Гиварша и Кристофа Дюгар-
ри не идет, а удобная схема с нападающим-
«столбом», вроде той, что французы исполь-
зуют в России, не работает.

Правда заключается в том, что выразитель-
ных игр по дороге к финалу, в play-off францу-
зы не провели. Ни парагвайцам, ни итальян-
цам они не забили в основное время — выру-
чили овертайм и серия пенальти, а в полуфи-
нале с хорватами, открывшими счет, их спа-
сло удивительное озарение защитника Лили-
ана Тюрама. За всю свою долгую карьеру он 
забил дюжину голов, два — в этом матче.

Правда заключается в том, что сборная 
Франции еще за час до финала, строго гово-
ря, не была великой. Скорее великим пред-
ставлялся их соперник по решающему мат-
чу — бразильцы. Это за них играли лучшие 
крайние защитники мира Роберто Карлос и 
Кафу, лучший опорник мира Дунга, лучшие 
хавбеки Ривалдо и Леонардо, плюс — насто-
ящий, бесспорный король того периода Ро-
налдо. Это сборная Бразилии была стопро-
центным фаворитом.

И никто не смог бы угадать, что прямо 
перед матчем с Роналдо случится нервный 
срыв и он попадет в заявку в состоянии про-
страции. Никто не смог бы угадать, что Зи-
дан, переживший озарение сродни тому, что 
пережил Тюрам, забьет два гола ударами го-
ловой после угловых — притом что ни до, 
ни после мастером игры в воздухе не слыл. 
Никто не смог бы угадать, что французы, 
лишившись дисквалифицированного Ло-
рана Блана, оплота и души своей обороны, 
не пропустят голов от бразильцев, а сами за-
бьют три. Финал — что-то совсем другое…

Погба детали, контекст «золотого» 1998-
го наверняка не помнит: ему было пять лет. 
Зато он помнит, как в 2016-м, в финале до-
машнего чемпионата Европы, обреченные 
на титул французы не справились с кое-как 
доковылявшими до него португальцами. А 
оба финала помнит тренер французов Дидье 
Дешам — капитан «золотой» команды 20-лет-
ней давности.

Cборная Франции 
еще за час до финала, 
строго говоря, не бы-
ла великой. Скорее 
великими представля-
лись их соперники — 
бразильцы

ВНЕ ИГРЫ

Криштиану Роналду 
спровоцировал забастовку
Сотрудники автомобильного концерна Fiat 
объявили забастовку в связи с переходом 
33-летнего нападающего Криштиану Ронал-
ду в футбольный клуб «Ювентус». Об этом со-
общает портал Football Italia. О переходе Ро-
налду из мадридского «Реала» в «Ювентус» 
было объявлено во вторник. Сумма транс-
фера составила €112 млн, которые итальян-
ский клуб будет выплачивать в течение двух 
лет. Зарплата игрока составит €30 млн в год.

Fiat входит в холдинг Exor, который явля-
ется владельцем клуба. По информации из-
дания, недовольство сотрудников концерна 
вызвано тем, что часть стоимости за напада-
ющего оплатят за счет резервов завода.

«Пока рабочие все больше и больше затя-
гивают пояса, компания готова отдать такую 
сумму за одного футболиста. Это неприем-
лемо, когда сотрудники продолжают эконо-
мить на себе из-за маленьких зарплат или за-
держек выплат, а компания в это время тра-
тит сотни миллионов на покупку игрока»,— 
говорится в заявлении профсоюза.

Забастовка пройдет с 15 по 17 июля. ТАСС

«Ювентус» вырос в цене
Акции «Ювентуса» выросли за неделю 
на 34,8% на фоне объявления о переходе 
Криштиану Роналду в клуб из Турина, сооб-
щает Football Italia. Неделю назад цена ак-
ции «Ювентуса» составляла €0,666, а на за-
крытии торгов во вторник — €0,898. Это са-

мая высокая цена акции клуба с 10 мая 2017 
года, когда стоимость достигла €0,9655.

Пятикратный обладатель «Золотого мя-
ча» Криштиану Роналду выступал за «Реал» 
с 2009 года. В составе «королевского клуба» 
он провел 438 матчей, став лучшим бом-
бардиром в истории мадридцев с 451 го-
лом, выиграл четыре Лиги чемпионов, два 
чемпионата Испании, три клубных чемпи-
оната мира. В составе сборной Португалии 
Роналду в 2016 году стал чемпионом Евро-
пы. «РИА Новости»

Футболисты и тренеры сборной 
России станут «заслуженными»
Бюро исполкома Российского футбольного 
союза (РФС) приняло решение ходатайство-

вать перед Министерством спорта о присво-
ении почетных спортивных званий игрокам 
и тренерам национальной команды, при-
нявшим участие в чемпионате мира 2018 го-
да. Об этом сообщает пресс-служба РФС.

«Ходатайствовать перед Министерством 
спорта о присвоении почетного спортивно-
го звания 

”
Заслуженный мастер спорта Рос-

сии“ игрокам и 
”
Заслуженный тренер Рос-

сии“ тренерам сборной команды России»,— 
говорится в сообщении.

Российская команда впервые в истории 
дошла до четвертьфинала мирового первен-
ства. В 1/8 финала россияне обыграли коман-
ду Испании (1:1, 4:3 — по пенальти), в чет-
вертьфинале они уступили хорватам (2:2, 3:4 
— по пенальти). ТАСС

Сборной Франции в финале чемпио-
ната мира будет противостоять коман-
да, которая так далеко никогда не заби-
ралась. В полуфинале против англичан 
в «Лужниках» хорваты пережили быст-
ро пропущенный гол, период явного чу-
жого превосходства и третий подряд 
овертайм в play-off, в котором все ре-
шил гол Марио Манджукича, принес-
ший им победу — 2:1.

толчее возле Большой спортив-
ной арены «Лужников» английский телевизи-
онщик выцепил пару. Молодой человек и де-
вушка в майках сборной Коста-Рики, но каж-
дый — с хорватским флажком на щеке. «Ну 
почему, почему вы, костариканцы, болеете за 
хорватов?! Вам разве не все равно?» — допы-
тывался англичанин. Они отвечали, что ниче-
го личного, просто Хорватия — это такая же 
«маленькая» нация, как их родина. А им — 
и многим другим — хочется, чтобы «малень-
кие» тут одолели «больших», хочется чего-то 
неординарного, что только футбол и может 
подарить планете.

Хотя, конечно, это большой вопрос, кто в 
лужниковской паре какую из ниш — не в ге-
ополитическом, а в чисто футбольном смы-
сле — представлял. Англия вот явно здоро-
во беспокоилась перед игрой. Да что там — 
слегка паниковала. И Тревор Брукинг, заме-
чательный когда-то английский хавбек, вы-
сказывал сомнения по поводу решения тре-
нера Гарета Саутгейта выставить на полуфи-
нал тот же вариант, что выбил шведов в пре-
дыдущем раунде. Он считал, что этому ва-
рианту, в котором за цементирование се-
редины поля отвечает, по сути, один Джор-
дан Хендерсон, тяжело будет обуздать хор-
ватскую полузащиту — с Лукой Модричем, с 
Иваном Ракитичем, с Марцело Брозовичем, 
который в четвертьфинале со сборной Рос-
сии вышел во втором тайме, а сейчас — в ос-
нове, развязывая Модричу руки. «А все ведь 
решится в середине поля»,— делился Бру-
кинг ощущениями.

Это была, наверное, неглупая мысль. Но 
разве стоило забывать кое о чем другом — о 
том, о чем не забыло, скажем, французское из-
дание L’Equipe, когда анонсировало москов-
ский полуфинал, а скорее даже финал, подра-
зумевая, что в нем французам вполне могут 
достаться англичане. Анонсом был детальный 
разбор «стандартов» — их убойного оружия.

И оно пальнуло мощнейшим залпом, ког-
да еще никто не успел разобраться, кто тут ко-
го в центре поля переигрывает. Хорваты, за-
зевавшись, чуточку провалились в опорной 
зоне. Модрич, подчищая, свалил Деле Алли за 
полтора метра до штрафной. А через полмину-
ты английские сектора от души громыхнули, 
отмечая такое сладкое для них событие. Ки-
ран Триппьер перекинул своей волшебной 
правой мяч через стенку, а голкипер Даниел 
Субашич до него не добрался. Быстрый гол — 
это не то, чего ждали от этого матча. Ждали ре-
когносцировки, прощупывания почвы. Жда-
ли нудного перетягивания каната, а он сразу 
оказался на английской стороне.

Сборной Хорватии надо было тянуть его 
обратно. Но происходящее на поле англий-
ским фанам нравилось. Формально на их 
половине побольше игры. Но какая разни-
ца, если ничего более или менее острого у 
хорватов соорудить не выходит, а англий-
ские контратаки — перспективны. Чтобы 
довести их до ума, не хватает самой мало-
сти. Например, Рахиму Стерлингу не хвата-
ет терпеливости, чтобы отдать открывше-
муся Гарри Кейну нормальный пас, а не та-
кой, после которого боковой судья подни-
мет флажок, фиксируя офсайд.

Кто-то из соотечественников прокричал 
с трибуны Стерлингу обидное слово. Впро-
чем, вскоре этот человек уже аплодировал 
форварду, резким финтом одурачившему 
Деяна Ловрена. А потом хватался за голо-
ву, видя, как Кейн дважды бьет в упор и не 
забивает — пусть спустя несколько секунд 
выяснится, что все равно бил из положения 
вне игры. А взгляд в поисках причин, по ко-
торым у хорватов клеится так себе, цеплял-
ся за карту касаний мяча тройкой их прим 
— Модрича, Ракитича и Манджукича — за 
первые полчаса игры. Касаний — десятки, 
но ни единого — в английской штрафной. 
А что хорваты могли сотворить без их про-

никновений туда и все-таки без явного пре-
восходства в средней линии?

Прорыв туда случился перед перерывом, 
когда, наконец, слегка сфальшивил Пикфорд, 
выбивший мяч на ногу оппоненту и спрово-
цировавший вторую волну атаки, накрыв-
шую не разобравшуюся что к чему англий-
скую оборону. Но Модрич, стоявший в одино-
честве напротив ворот, напрасно гипнотизи-
ровал Ракитича. Тот уставился глазами в мяч и 
не видел партнера. Волна захлебнулась.

А по стадиону плыли развешенные хорва-
тами баннеры: «Спасибо, Россия!» И за что они 
ее благодарили? За то, что перед тем, как про-
пустить в полуфинал, потрепала так жестко, 
что сил на плотную и умную, требующую тон-
ких и быстрых решений игру не осталось?

Однако время для окончательных выводов 
еще не пришло. Во всяком случае, после пе-
рерыва хорваты стали играть поэнергичнее. 
И потоньше. Другое дело, что результата тон-
кость и энергетика долго не приносили. А ан-
глийские телекомментаторы сообщали пу-
блике, что все в порядке: «Играем в сдержива-
ющий футбол. Такой сейчас и нужен».

Хотя и их, уверенных вроде в будущем 
людей, хладнокровие покидало. И они вски-
пали, опять ругаясь на Стерлинга, который, 
проникнув уже чуть ли не во вратарскую, не 
догадывается, что можно и в пас с партнером 
обыграться, а не переть буром… А ведь за та-
кое в футболе можно заплатить дорогую це-
ну. Англия ее заплатила. Иван Перишич за-
порол одну неплохую попытку забить, впеча-
тав мяч ударом из-за штрафной в английские 
тела. Но вторая-то была шикарна. Перишич 
выбросился на навес справа Шиме Врсалько 
между Триппьером и Кайлом Уокером и опе-
редил их, выставив вперед ногу.

Английские комментаторы вздыхали. А за-
тем в ужасе стонали, наблюдая за тем, как по-
среди пожара в английских тылах все тот же 
Перишич бьет в дальний угол. Наверняка. Как 
в матче со сборной России. И, как и в том мат-
че, мяч отказывается в угол залетать, а попада-
ет в стойку. И уже было ощущение, что «плы-
вут», теряют дыхание англичане. Что все у них 
идет наперекосяк. Что теперь-то им следует тя-
нуть до овертайма.

Ситуация оказалась для сборной Англии 
не так плоха, но до овертайма дело дошло. А 

в нем появились новые ощущения: к англи-
чанам дыхание вернулось, а хорваты, чей тре-
нер почему-то не торопится с заменами, на-
оборот, ловят ртом воздух, как в Сочи. И дер-
жатся чудом, «отскакивают» — как в эпизоде, 
когда мяч после удара головой Джона Стоун-
са на «ленточке» остановил Врсалько. И вновь 
ощущения обманывали. Хорваты воскресли, 
и уже Пикфорд спасал команду, не позволяя 
замкнуть прострел Манджукичу.

Он, Марио Манджукич, который совсем 
скис в концовке матча с Россией, пробил 
английского голкипера после паузы, разде-
лившей две половинки дополнительного 
времени,— резким ударом в касание. И ан-
гличане — с брошенным в бой Джейми Вар-
ди, последней надеждой Саутгейта,— пош-
ли вперед. И ни черта у них, еще недавно 
казавшихся обреченными играть финал с 
французами, не вышло. Все вышло у хорва-
тов. Это они, всего-то однажды — в 1998 го-
ду — добравшиеся до полуфинала мирово-
го первенства, будут в воскресенье в «Луж-
никах» сражаться за титул со сборной Фран-
ции, которая в том же 1998-м единствен-
ный раз его завоевала.

Алексей Доспехов

1/2 ФИНАЛА

Хорватам хватило англости
Обыграв англичан, они впервые вышли в финал чемпионата мира

В
1/2 финала
Хорватия—Англия 2:1
Перишич, 68; Манджукич, 109 — Триппьер, 5
Хорватия: Даниел Субашич — Шиме Врсалько, Иван Стринич 
(Йосип Пиварич, 95), Деян Ловрен, Домагой Вида — Иван Ра-
китич, Лука Модрич (Милан Бадель, 119), Марцело Брозович, 
Иван Перишич — Анте Ребич (Андрей Крамарич, 101), Марио 
Манджукич (Ведран Чорлука, 115).
Англия: Джордан Пикфорд — Киран Триппьер, Джон Стоунс, 
Кайл Уокер (Джейми Варди, 112), Гарри Магуайр — Джесси 
Лингард, Джордан Хендерсон (Эрик Дайер, 97), Рахим Стер-
линг (Маркус Рашфорд, 74), Эшли Янг (Дэнни Роуз, 91), Деле 
Алли — Гарри Кейн.
Предупреждения: Манджукич, 48; Ребич, 96 — Уокер, 54
Судья: Джунейт Чакыр (Турция).
11 июля. Москва. «Лужники». 78 011 зрителей.
Статистика матча
 Хорватия Англия
Удары по воротам 22 11
Удары в створ 7 1
Штанги 1 0
Угловые 8 4
Офсайды 1 3
% владения мячом 54 46

Гол Марио Манджукича принес сборной Хорватии первое в ее истории участие в финале чемпионата мира   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА


	kms_121_001
	kms_121_002
	kms_121_003
	kms_121_004
	kms_121_005
	kms_121_006
	kms_121_007
	kms_121_008
	kms_121_009
	kms_121_010
	kms_121_011
	kms_121_012

